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 लोक  सभा

 12  1991/21  1912

 लोक  सभा  11  बजे  म०  पृ०  पर  समवेत  हुई  ।

 महोव॑य  पी  हुए  ]

 सभा  पटल  पर  रखें  गए  पश्र

 भारत  में  लोक  सभा  के  नौयें  आम  चुनाव  सम्बन्धों  प्रतियेवन

 +
 क्य

 :  मन्
 पी

 :  त॑
 में  सो

 :
 .  जानिंय  मस्त्री  तथा  विधि  और  ग्याय  सम्त्री

 स्  भ्रह्मण्यम  :  मैं  भारत  में  लोक  सभा

 के  नोये  अम  चुनाव  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अ प्रेंजी  सभा

 पटल  पर  रघ्षता  हूं  :

 में  रखो  देशिए  संश्या  एल०  टो०  2284/91]

 भारतोय  जद  निगम  कलकत्ता  का  ब॑  1989-90  का  वाथिक

 प्रतिबेवत  और  फार्यकरण  को  सप्रोक्षा

 रेल  मंग्रासय  में  राज्य  मन्त्री  मक्त  चरण  :  श्री  हुकमरेव  नारायण  यादव  की  ओर

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 कम्पनी  1956  की  घारा  की  उपधारा  (1)%  के  असतगेत  निम्नलिशित

 पन्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  श्ंग्रं जी  :

 भारतोय  जूट  निगम  कलकत्ता  से  वर्ष  1989-90  के  कायेकरण  की  सरकार

 द्वारा  समोक्षा  ।

 भारतीय  जूट  निगम  कलकत्ता  का  ब्ष  1920-90  का  वा्िक

 लेखापरोक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियन्त्रक  महालेख।परीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपय"कत  (1)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण

 दह्यनि  वाला  एफ  विवरण  तथा  श्र  ग्रेजी  |

 में  रखे  गये  |  बेखिए  संख्या  एल०  टौं०  2285/91  ]
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 राज्यपाल  और  संशोधन  1991

 वेड्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  तथा  संसदीय  का  मंत्री  सत्य  प्रकाश  :  श्री

 सुबोध  फांत  सहाय  की  ओर  निम्नलिखित  पर  सभा  पटल  पर  रखता

 राज्यपाल  भरत  भोर  1982  की  घारा  ।3  की

 घारा  (3)  के  अन्तगंत  राष््यपाल  और  संशोधन  1991,  जो  13

 1991  के  भारत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संझया  सा०  का०  नि०  64  ()  में  प्रकाशित  हुए  थे  को

 एक  प्रति  अ  प्र जी  |

 में  रखे  गए  |  देलिए  संस्या  एल०  टी०  2286/91]

 भारियल  विकास  जोड़  ,  कोचीस  का  व  1989-90  का  बाविक  प्रतिवेदन

 और  कार्यकरण  की  समोक्षा

 ]

 कृषि  भन््ञालय  में  कवि  लोर  सहाक्/रिता  विभाग  में  राज्य  भन्त्रो  अयम्तोलाल

 भाई  झाहो  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  नारियल  विकास  बोर  1979  की  धारा  15  की  उपधारा  (4)  के

 अन्तगंत  नारियल  विकास  कोचीन  के  वर्ष  1989-90  के  वाविक  प्रतिवेदन

 की  एक  प्रति  तथा  अग्नजी  |

 नारियल  विकास  कोचोन  के  वर्ष  1989-90  के  कार्यकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अपग्रेजी  |

 नारियल  विकास  बोर्ड  1979  की  धारा  17  की  उपधारा  (4)  के
 अन्तर्गत  नारियल  विकास  कोचीन  के  वर्ष  1989-90  3  वाबिक  लेखाओं
 को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  उन  पर  लेज्ापरीक्षा
 प्रतिवेदन  ।

 में  रखे  गए  |  देलिए  संख्या  एल०  टो०  2288/91)  )

 बेंककारों  कम्पनियां  का  अलन  और  1970
 और  1980  के  अस्तगंत  अधिसचनाएं

 वित्त  मन्त्रालय  में  उप  मंत्री  तथा  बिदेश  मंत्रालय  में  उप  भरती  विग्विलय  :  मैं  निम्न
 लिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  बेंककारी  कम्पनी  का  अअजंन  तथा  1970  की  धारा
 ।9  की  उपधारा  (4)  के  अन्तगंत  निम्नलिलित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 तथा  अग्रंजी  :

 कैनरा
 बेंक  अधिकारी  कमंचारी  तथा

 1988,  जो  10  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना
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 संख्या  आई०  आर०  पी०  ढी०  पी०  एस०  आर०  में  प्रकाशित  हुए
 थे  ।

 में  रक्लो  गयो  |  बेलिए  संब्या  एल०  हो०  2289/91]

 केनरा  बेंक  सेवा  विनियम  1979  में  संशोधन  ।

 में  रला  गया  |  देलिए  संख्या  एल०  टो०  2290/91]

 पिड़ीकेट  बेक  अधिकारी  करमंचारों  तथा  विनियम

 1988,  जो  3।  1988  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रले  देलिए  सक्ष्या  एल०  टो०  2291/91]

 सिडोकेट  बेक  सेवा  1990,  990,  जो  5  1990  के

 भारत  के  राजपत्र  में  मघिसूचमा  संहया  सा०  का०  नि०  470|एस०/0090/पी०
 डो०  आई०  आर०  डो०  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रलो  गयी  ।  देक्षिए  संश्या  एन०  8०  2292/91]

 इलाहाबाद  बेंक  अधिकारी  कमंचारी  तथा  1989

 जो  6  1990  के  भरत  के  राजपन्र  में  अधिसूचना  संछया

 प्ें  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखें  गए  ।  देलिए  संक््या  एल०  ढो०  2293/9  |

 से्ट्रल  बैंक  आफ  इण्डिया  सेवा  1979  में  संशोधन  ।

 में  रखा  गया  ।  देलिए  संक्ष्या  एल०  टो०  2294/91]

 बेंक  आफ  इच्डिया  अधिकारी  कमंचारों  तथा  संशोधन

 1988  जो  22  1938  के  भारत  के  राजपन्न  में  अबिसू बना
 संद्या  '/58  में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 में  रखे  वेलिए  संक््या  एल०  टी०  2295/91]

 बैंक  आफ  इण्डिया  सेवा  1979  में  जो  17

 1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए

 में  रहते  देलिए  संल्या  एल०  डी०  2296/91]

 (2)  बेरूकारी  कम्पनी  का  अर्जन  और  1980  की  धारा  19

 को  उपधारा  (4)  के  अम्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूथनाओों  को  एक-एक  प्रति

 तथा  अर  ग्रेजो  :

 निगम  बेंक  सेवा  1982  में  संशोषन  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संश्या  एल०  ही०  2297/91]
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 दि  ओरियन्टल  बैंक  आफ  कामसे  अधिकारी  कर्मंचारो  और

 जों  ।2  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसचना
 संख्या  3905  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  |  देखिए  संस्या  एल०  टो०

 नेशनल  इन्स्टिट्यूट  फार  दि  आधोपेडिकलो  कलकत्ता

 का  ब्रथ  का  बाविक़  प्रतियेशन  और  कार्यक्रण  को

 समोक्षा

 ब्रड्डोलियम  भर  रसायन  बंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  सज्ो  सत्य  प्रकादा  मैं  श्री

 राम  जी  लाम  सुप्न  को  ओर  से  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  नेशनल  इन्स्टिट्यूट  फार  दि  आ्ोपेडिफलो  कलकत्ता  के  वर्ष  1489-90
 के  वाधिक  प्रतिवेदन  बी  एक  प्रति  तथा  अग्न॑ जी  तथा

 परीक्षित  लेने  ।

 नेशनल  इन्स्टिटयूट  पार  दि  अथोपेडिकली  कलका  के  बे  1989-90.
 के  कायंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  भग्रेजी

 ।

 (2)  उपय कत  (1)  में  उल्लिशित  पन्नों  को
 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शाने

 हवाला  एक  विवरण  तथा  अग्न॑ जी
 ।

 में  रसे  गए  |  देखिए  संख्या  एल०  टो०  2287/91]

 सेन्द्रल  काउम्सिल  आफ  इण्डियन  नई  बिललो  का  बर्थ  [1989-90
 का  बाजिक  प्रतिबेवम  भोौर  कार्यक्रण  को  समौक्षा

 शात्ष  और  नागरिक  झापूर्ति  मन््त्री  बरेग्ड  मैं  श्री  देसई  चौधरी  को  झोर  से

 लिकित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (')  सेंट्रलकाउन्सिल  आफ  इण्डियन  नई  दिल्ली  ये  वर्ष  1989-90  के  वाधिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अपग्रंजो  तथा  लेल्ापरीक्षित
 सेखे  ।

 सेंट्रल  काउन्सिल  आफ  इन्डियन  नई  दिल्ली  के  वर्ष  ।989-90  के
 करण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  भ'ग्रे जी  ।  !

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिल्वित  पन्नों
 को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण
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 ाक़ये  सभा  से  अदेश

 दशाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अग्र जी  ।

 में  रखे  गए  |  बेशिए  संक्या  एल०  टी०
 2299/91]

 हीन-..लब.].€ल्लज्मनमम««भक  ्कमन्म

 झ०  पु

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 महएसब्िथ  :  मुझे  राज्य  सभा  के  महासचिव  से  प्राप्त  निम्न  सदेशों  को  सूब्रमा  सभा  को  देनी

 ।  लोक  सभा  को  यह  सूचना  देने  का  निदेदा  हुआ  है  कि  राय  पा  ने  भाज़  ।

 1991  को  हुई  अपनी  बैठक  में  अजित  प्रतिरक्षण  न्यूचता  सुंलक्षण  निवारण

 विधेयक  1989  के  बारे  में  दोनों  सभाओं  को  संयुबत  समिति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किए
 जाने  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  :

 अजित  प्रतिरक्षण  न्यूतता  संलक्षण  निवारण  1989  के  बारे  में  दोनों
 सभाओं  की  संग्रुब्न  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किए  जाने  का  समय  ओर  बढ़ाकर  राज्य

 सभा  के  एक  सौ  साठवें  सुत्र  के  अन्तिम  सृएताह  के  प्रथम  दित  तक  किया  जाए  ।”  !

 2,  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालत  नियमों  के  नियम  186  के  उप-निपम  (6)
 के  उपबन्धों  फे  अनुतरुण  में  मु्के  विनियोग  लेखानुदान  1991
 जिसे  लोक  सभा  द्वारा  अपनी  ||  1991  की  बंठक  में  पारित  किया  गया  था

 और  राज्य  सभा  को  उसको  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  था  वापस  लौटाने  और  यह
 बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि  इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों

 नहीं  करनी  है  ।!

 3.  राज्य  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्यसंचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उपनियम  (6)  के

 उपब्धों  के  अनुसरण  मुक्ते  किनियोश  1991  को  जिसे  लोक  समा

 हारा  अपनी  it  199]  की  बेठक  में  परित  किया  गया  था  और  राज्य  सभा  को
 उपस्चकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटने  और  यह  बताने  का  निदेश  हुआ

 है  कि  इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी

 4.  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप-नियम  (९)  के

 सपबन्धों  के  अनुसरण  मुझे  |विनियोग  संडया  2  1991  को  जिसे  शोक

 सभा  द्वारा  क्षपती  ||  199)  की  बैठक  में  पारित  किय्रा  गया  था  और  राहय  सभा
 को  उसको  प्विफारिशों  के  लिए  मेजा  गया  वापस  लोट।ने  और  यहू  बताने  का  विदेश

 हुआ  है  कि  इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों  नहीं  करनी
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 स०  प्०

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण

 सम्बन्धी  समिति

 अध्ययन  दौरों  के  प्रतिवेदन

 झरो  अनादि  चरण  दास  :  मैं  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसचित  जनजातियों  के

 बहपाण  सम्बन्धी  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  तथा  हिस्दी  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  :--

 अनुसचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति  के  अहययन

 के  के  दौरान  कोचीन  तथा  लक्षद्वीप  के  भ्रध्ययन  दौरे  से

 सम्बन्धित  प्रतिवेदन  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कह्याण  सम्बन्धी  समिति  के  अध्ययन

 दल-ा  के  [990  के  दौरान  अष्डयान  तथां  निकोबार  ढीप  समह
 और  मद्रास  के  अध्ययन  दौरे  से  सम्बन्धित  प्रतिवेदन  ।

 छठा  प्रतिवेदन

 को  अनादि  चरण  दास  मैं  नागर  विमानन  मंत्रालय--इष्डियन  एयर  लाइस्स  में  अनुसूचित
 जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षण  और  उनके  नियोजन  के  बारे  में  अनुसूचित
 जातियों  ओ  अनुसूचित  जनजातियों  के  कःयाण  सम्बस्धी  समिति  का  छा  प्रतिवेदन  तथा

 श्रग्नंजी  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 घ०  पृ०

 सभा  के  कार्य  के  बारे  में

 थो  लाल  कष्ण  आडवाणी  :  अध्यक्ष  महोदय  ,  जहाँ  तक  इस  सभा  को  कायं-सची
 के  सम्बन्ध  उसमें  संतद  सदस्यों  के  भत्तों  और  पेंशन  विधेयक  सम्बन्धी  विषय  हूँ  ।

 लेकिन  हमें  बताया  गया  था  कि  जब  दूसरा  सदन  पंजाब  में  राष्ट्रपति  दासन  को  अवधि  बढ़ाने  सम्बन्धी

 संविधान  विधेयक  को  स्वीकृति  दे  देगा  तब  इस  सभा  में  भी  इस  संकल्प  को  स्वोकार  करना

 होगा  और  इस  पर  राष्ट्रति  की  सहमति  सेमी  होगी  ।  जब  कल  हुमें  यह  बताया  गया  तथ  हमें  कुछ

 सम्देह  था  कि  क्या  इस  प्रवार  के  संकल्प  को  शावहयकता  उसके  बाद  मैंने  संधिधान  के  संगत

 बानों  का  अध्ययन  किया  मौर  पाया  कि  इस  प्रकार  के  संकल्प  को  नहीं  इस  संकल्प  का

 उद्देदय  सभा  विषटित  होने  के  मामले  में  एक  आकस्मिक  योजना  प्रस्तुत  करना  है  परन्तु  संविधान  में

 उप्तके  लिए  पहले

 से ही प्रावधान है । संविधान के अनुण्छेद 356 खण्ड (4) के दूसरे परम्तुक में कहा गया है ; यहु और कि यदि लोक सभा का विघटन छह मास को ऐसी अवधि के दौरात हो जाता
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 —  re  ल+म+  पान++भक  34;  मनन  न-++पननन-न-+-पन+  मनन  न  न  क  न+  «वन»  अर्थात् मूल छह माश्ल अथवा BE Ha बढ़ी हुई अवधि क्योंकि छह मास को बढ़ी

 अर्थात्  मूल  छह  माश्ल  अथवा  छह  मास  की  बढ़ी  हुई  अवधि  क्योंकि  छह  मास  को  बढ़ी  हुई
 अवधि  के  सभी  मामलों  में  इस  सदन  और  दूसरे  सदन  को  संकल्प  स्वीकार  करता  होगा  ।  हसमें

 फहा  गया  है  कि  यदि  सभा  का  उस  अवधि  के  दौरान  विघटन  होता  है  :

 ऐसी  उद्धोषणा  को  प्रधत्त  बनाए  रखने  का  अनुमोदत  करने  वाला  संकल्प  राज्य  सभा
 द्वारा  पारित  कर  दिया  गया  किन्तु  ऐसी  उद्धोषणा  को  प्रवृत्त  मनाए  रखने  के  सबंध  में

 कोई  संकल्प  लोक  सभा  ह्वारा  उक्त  अवधि  के  दौरान  पारित  नहीं  किया  गया  तो

 घोषणा  उस  तारोख  जिसको  लोक  सभा  अपने  पुनर्गठन  के  पद्चात्  प्रथम  बार  बंठती
 तीस  दिन  की  समा  प्त  प्रवत॑न  में  नहीं  रहेगी

 “

 यह  विशेष  परन्तुक  तभी  लाग  होता  जब  यह  सभा  विघटित  हो  जाती  च।हे  दूसरे  सदन
 में  समय  बढ़ाए  जाने  सम्बन्धी  संकल्प  प!रित  कर  दिया  हो  यदि  इस  सभा  ने  उसे  पारित  नहीं  किया

 तो  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  कैसे  बढ़ाई  जा  सब्ती  है  ?  हमके  लिए  इरामें  यह  प्रावधान  किया  गया

 है  कि  जहां  तक  लोक  सभा  का  सम्बन्ध  जब  यह  पुमंगठित  बह  इसकी  पहलो  बंठक  के  तीस
 दिन  बाद  यह  संकल्प  रवोकौर  इसलिए  मैं  आपसे  और  सभा  से  यह  कहना  चहूगा  कि  इस

 विश्वेष  मामले  में  जबकि  संविधान  में  पहले  से  ही  ऐसा  प्रावधान  है  तो  फिर  क्यों  हमें  इस  तरह  का
 आकस्मिक  रूख  अपनाना  चाहिए  ?  दस  संबल्प  को  आज  ही  क्यों  पारित  १रें  और  जबकि

 $  हले  से  हो  मई  मास  तक  का  समय  अभी  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  हूंकि  मई  तक  कुछ
 मौसिक  परिवतेन  हो  यह  संविधान  में  संशोधन  करने  की  आकस्मिक  योजना  है  ओर  इसके

 लिए  इस  सभा  ने  पहले  अनुमति  दे  दी  संविधान  में  संशोषान  करके  सरकार  को  यह  अधिकार  दिया
 भया  कि  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करने  की  अवधि  न  केवल  चार  वर्ष  तक  बल्कि  च।र  से
 पांच  वर्ष  तक  बढ़ा  सके  ।  इसलिए  मैंने  यह  मुह  अ।पकी  अनुमति  से  उठाया  जब  तक  कि  हमें  सरकार

 इस  बात  से  प्रभावित  नहीं  करेगी  कि  यह  विधोष  संकहप  क्यों  आवश्यक  है  ?  मैं  आपसे  यह  अनुरोध
 करूंगा  कि  इस  अनावहयक  संकल्प  को  पारित  नहीं  किया  जाना

 की  सोमनाथ  चटजों  :  वहू  कल  मेरी  पहली  प्रतिक्रिय  थी  के

 गेंत  यह  आवदयक  नहीं  है  ।  अब  हमें  यह  कहा  जा  रहਂ  है  कि  सरकार  यह  अनुभव  कर  रही  है  कि  इस

 तरह  के  संकहप  को  हस  सभा  द्वारा  भी  पारित  किया  जाये  ।  अब  यदि  सरकार  सभा  को  भग  करने

 के  लिए  विच।रकर  रही  है  तो  फिर  इस  उपबन्ध  के  अन्तगंत  यह  आवश्यक  नहीं  है  ।  यदि  सरक्षार  यह  मान

 कर  चल  रही  है  कि  इस  सभा  को  एकया  दो  दिन  में  मग  वियाजाने  वाला  है  तो  फिर  इस  सभा  द्वारा  इस

 संकहप  अनुमोदन  भआावहयक  नहीं  है  बथोंकि  सभा  के  पुनगंटन  की  पहली  बेठक के  तीस  दिन  के  अन्दर  यह

 होना  चाहिए  |  महोदय  यदि  वर्तमान  सभा  जारी  रहती  है  तो  भी  तोस  दिन  के  अन्दर  इसकी  स्वी  क्षति

 इपक  होगी  यदि  नहीं  तो  उसको  कोई  आवदध्यकता  नहीं  हैं  अतएथ  सरकार के  हस  प्रयाससे  यह  परिलक्षित

 होता  है  कि  सरकार  अभी  भी  यही  सोच  रही  सरकार  सभा  को  भंगकरने  की  नीति  की  सिफारिश  का

 अनुसरण  २.२  रही  है  ।  महोदय  यही  कारण  है  कि  इस  सदन  को  जारी  रखने  का  प्रयास  किया  जा  रहा

 इसलिए हम  ए  रका  रसे  स्पष्ट  हूपसे  यह  जानना  चाहते  हैं  कि इसकी  योजना  क्या  है  क्योंकि  प्रतिदिन हम  ऐसे

 तथाकथित  घटनाएं  तथा  जोड़-तोड़  देख  रहे  हम  नहीं  जानते  कि  श्री  बसंत  साठ  तथा  श्री  सुब्रह्मण्यम

 स्वामी  के  प्रस्तावों  को  कायंवाही  के  लिए  प्राथमिकता  नहीं  दी  जा  रही  है  अथवा  इसलिए  सदन

 को  विदवास  में  लिया  जाता  चाहिए  ।  सभा  और  देश  इसके  परिणाम  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 इस  मुहँ  को  इस  आधार  पर  नहीं  टाला  जा  सकता  कि  इस  पर  उच्च  स्तर  पर  विचार  किया  जा  रहा
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 है  ।  हंम्पूण  सेना  के  साथ  इस  तरह  का  व्यवहार  नेंहीं  किया  जा  हम  नहीं  जानते  कि  यह  क्या

 हो  ₹ही  है  ;  केले  संभी  वित्तिय  विधवेयकी  को  बिता  किसी  चर्च  के  बम  समय  में  पारित  किया

 गया  ।  इस  प्रकार  कल  यह  एक  इतिहास  बसायां  गया

 थो  इनाओोत  पुतत  :  गर-वित्तीय  विधेयकों  को  भी  ऐसें  ही  स्वीकृति  दी  गई  ।

 क्री  सोमनाथ  चटलों  :  संविधान  विधेयक  भी  कम  से  कप्त  समय  में  बिना  किसी  चर्चा

 के  पारित  किया  गया  |  यह  कैवल  हस  उदय  से  किया  गया  कि  सदन  को  मंग  करते  में  कोई  कठिताई
 न  सरकार  ने  भव  जो  प्रस्ताव  रखे  है  इससे  हम!रे  मन  में  शंका  उत्पन्न  हुई  है  ।  मुर्स  नहीं  मासूम
 कि  इस  मुहं  पर  दूसरी  बार  अथवा  तोसरी  बार  विचार  किया  गया  जहां  तके  मेरी  जमक।री है  इस
 सभा  के  कुछ  म/ननीय  सदस्थगण  आदरणीय  राष्ट्रपति  कै  पास  इस  आशय  से  मंए  थें  कि  सर्देन  की  भंर्त

 न  किया  जाये  ।  वे  सत्ता  दल  में  जब  मैंते  सता  दव  दी  राये  जाननी  चाही  तो  कांग्रे शव
 जो  कि  वास्तविक  सश्त  रूढ़  है  ने  स्वाभाविक  रूप  से  उत्तर  दिया  |  जहां  तक  कानूनी  रूप  में  संत्तादल
 का  आज  तक  वा  सम्बन्ध  हप  जानते  हैं  कि  जनता  दल  के  आंठ  माननीय  सदर

 पति  से  मिलने  गये  ओर  उनसे  प्रौथंतां  को  कि  सदन  की  मग  न  किया  जाये  और  किसी  अन्य  संरकार  के

 गठन  का  प्रयास  किया  ठोक  मेरा  इस  मुह  पर  कोई  विवाद  नहीं  परन्सु  देश  को  इस  तरह
 को  लापरवाही  से  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  |  इसलिए  हम  यह  जानता  चाहते  है  कि  सरकार  के  इस  भुहँ
 पर  क्या  विद्यार  हैं  और  सरकार  एसे  संविधान  विधेयक  के  प्रस्ताव  को  बर्यी  ला  रहो  है
 जबकि  यह  पहले  राउ्य  सभा  दारा  पारित  होगा  और  राष्ट्रशति  की  अनुमति  मिल  चृ  कौ  होंगी  ।  हमे

 यहां  कब  तक  प्रतीक्षा  करेंगे  कि  निर्णय  लिए  जायेंगे  ।  इसलिएं  मैं  इृश  मुंहे  गर  सरकार  को  प्रतिक्रिया

 जानना  चाहता  हुं  ।

 .

 उप  प्रधानसंत्री  तथा  कवि  मन्जी  ओर  परयंटन  मन्जो  देवों  :  स्पीकर  यह  ताऊ

 कोन  ही  बलाएं  तो  अच्छा  रहेगा  ।  यह  लोहरस  के  गुलाम  हैं  जो  इनरो  यह  चाहते  हैं  कि  ह/।ऊस  डिजाल्व

 हो  ।  मैं  ऐलान  करती  हूं  हि  मैंने  अगला  इसैदान  नहीं  लेकिन  जो  लोग  हाऊस  को  डिजाहब
 करते  के  हेके  में  ठिन्ट  ने  ऐसे  हार्नात  पैदा  किए  मैं  उनको  सबक  सिख  ऊंगा  ।  इसमें  भाडवाणी  जी  भी

 हैं  जिग्होंते  रथ  वात  निकालकर  मन्दिर  और  गस्निद  का  झंगहा  लड़ा  किया  |  वी  ०पो०  सिह  हैं  जिन्होंने
 मण्डल  का  नाम  लेकर  अंगड़ों  और  पिछडों  में  कगड़  जिस  भगड़ें  को  शरद  और  पासवाने  ने  हुबा
 दी  और  गाहंगिल  और  भगत  जिन्होंने  गलत  सलाह  दी  ।  इन  सबको  पता  लग  जाए
 किलॉगी  में  इनकी  की  मत  वया  है  ?

 अध्यक्ष  महोवय  :  आप  बंठ  देवी  लाल  जो  बोल  रहे

 अध्यक्ष  भहोंदय  :  त्यागी  जी  बेठ  जाएं  ।

 थी  देधी  लाल  :  मुँझे  पंदन  लाल  छराना  पर  बड़ा  अफसोम  अज  से  तोन  दिन  पहले  मैंने
 मजाक  में  इस्हें  टेलीफीन  किया  मैंने  कहा  खुरानता  साहब  क्या  हाल  इन्होंने  कहा  तो
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 अच्छा  हाल  इन्होंने  कुछ  मिनट  ठहरो  मैं  मल्होत्रा  जी  को  लेकर  का  रहा  मे

 महदोभा  जो  को  लेकर  मेरे  पास  मैं  सबको  पोल  छोल  दू  मैंने  इनसे  कहा  कि
 इसका  इलान  तो  अटल  बिहारी  वाजपेजी  कर  राकते  उन्होंने  नेशनल  गवर्नमेंट  की  परपोजल  रखी  थी
 हसके  लिए  बोम्मई  साहब  ने  भी  कहा  था  शोर  साठ  साहब  ने  भी  कहा  परपोजल  इनको  है  मैं  तो
 इनको  सपोर्ट  करता  आइडियल  बात  है  इन्होंने  कहा  हम  बात  परों  मैंने  अहल  बिहारी
 बाजपेयी  को  टेलीफोन  किया  ।  उन्होंने  कहा  साहब  बात  आपकी

 भरी  के०  सी०  स्पागी  :  कया  सभी  बातें  टेलीफोन  पर  ही  होती  हैं  ?

 भो  देवी  लाल  :  आज  के  बाद  कोई  टेलोफोन  नहीं  कर  यह  याद  रखता  |  यहू  एम्त०
 पी०  शिप  की  पू छ  कट  जाएगी  तो  कौन  टेलीफोन  करेगा  ।  टेलीफोन  होता  है  जब  तक  एम०.पी०९  हो

 प््छ  लगी  हुई  है  |

 मैंते  इसी  वास्ते  कहा  था  कि  फोटो  दविचताने  के  बाद  कान  के  हाथ  लगाओ  कि  बड़ी
 गलती  हुई  कि  हम  लीडरों  के  बहुकावे  में  आ  यह  लीडर  हमें  लोड  नहीं  मित्र  लोड  कर  रहे
 कोई  पार्टी  कोई  एम०  एल०  ए०  या  कोई  एम०  पी०  इलेक्शन  नहों  अभी  कुछ  आदमी  बो०७

 जें०  जनता  दल  और  कांग्रंस  के  बंठ  थे  ।  उन्होंने  कहा  कि  चौधरी  स!हय  रास्ता  कया  है  ।

 मैंने  कहा  कि  रास्ता  यह  है  कि  बगावत  करके  जाकर  के  राष्ट्रपति  से  कही  किहमें  न  हुटाएं  हम  तो  बोल

 नहीं  हम  डिसोप्लीन  में  बंधे  जब  एम०  पी०  नहीं  रहेगा  तो  डिसकवालीफिकेशन  कहे  की

 चुनाव  होता  है  तो  पारियों  के  स।ढ़ें  सात  सौ  करोड़  इलेक्शन  में  लगेंगे  और  साढ़े  ख़त  सो  करोड़
 सरकार  के  लगेंगे  और  हमें  सिर्फ  साढ़े  बसीस  सो  करोड़  रुपया  आाई०  एम०  फड  से  मिलता  इस
 लोगों  के कारण  सरकार  को  जनता  पर  नया  टैक्स  इलेक्शन  सैस  लगाना  इनके  सामने  इनको  गज

 है  ।  किसी  भी  तरीके  से  राम  जन्म  भूमि  यह  चाहते  हैं  कि  चक्रवर्तों  राजा  बन  जायें  राजा

 कैसे  बनेंगे  ?  राम  जन्म  मूमि  अगर  होती  तो  अ  प्रेजों  के  राज  जो  ढाई  सौ  ये  बेठे

 हैं.कांग्रेसी  इनसे  पूछ  इनके  राज  में  यह  सवाल  बयों  नहीं  उठा  ।  जब  कहीं  प्रसाद  तिह  कहों
 बंसी  कहीं  हुकम  बहीं  लालू  प्रसाद  यादव  और  कहीं  मुलायम  कहीं  पर  चिमन

 कहीं  जर्तादन  कहीं  बंगारप्पा  चीफ  मिनिस्टर  वन  बेठे  हैं  तो  कहीं  पर  श्री  भे  रोतिह

 इनको  आग  लग  गई  कि  कैसे  राज  हासिल  जबकि  गांव  वालों  में  राजनीतिक  जागृति  आ  गई  **

 ताऊ  को  मत  छेड़ो  |  मैं  सच्ची-सच्ची  क्षात  ये  आडवाणी  साहब  चक्रवर्ती  राजा

 बनना  चाह  रहे  हैं  ।  इनके  लिए  तो  भेरोस्िह  ही  मुसीबत  बन  जिसे  यह  चतुर्बेदी  चतु२ई  से

 निकालना  चाहते  यह  नेशनल  पार्टी  नहीं  है  बल्कि  मैं  तो  इसे  इन्टरनेशनल  पार्टी  मानता  हूं  ।  इनका

 तो  नेशन  ब्रोफकेस  में  होता  भब  वह  ड्राफ्ट  में  तबदील  हो  गया  इनके  ऐसे  रास्ते  हैंकि  अधृतसर
 से  दिल्लो  पहुंचते  हैं  और  दिल्ली  से  त्रिवेन्द्रम  और  वहां  से  लंदन  चले  जाते  बहां  मि  टिजनशिप  ले  लेते

 हैं  और  फिर  स्वराज  पाल  बन  जाते  हम  जब  लोगों  से  पूछते  है  कि  राज  को  हस  लड़ाई  में

 परिनिस्ट्री  छोड़  दें  ?  तो  कहते  हैं  कि  लोग  कहते  हैं  कि  यह  तो  राज  जन्म  भूमि

 है  और  यह  लोग  राज  चाहते  पिछले  दिनों  तभी  पार्टी  लीडरों  की  मिटिग  तो  रो०पी ०  श्रो

 सन््द्र  दोखर  और  श्री  फारुखी  तथा  कई  और  नेता  मैं  भी  सवाल  आया  कि  राम  जन्म  भूमि  के

 बारे  में  कहा  मैंते  कहा  कि  कोई  झगड़ा  नहीं  है  ।  अगर  चल  शंखर  जी  कर्मी  छोड़  दें  और

 आडवाणी  जी  को  बेठा  दो  तो  झगड़ा  खत्म  हो  जायेगा  ।  यह  लड़ाई  कुर्सी  और  राज  की  मैं  सख्छी

 बात  कहने  के  लिए  आया  हू  ।  जिलने  भी  यहां  बेठे  भगर  उनमें  राष्ट्रहित  हो  तो  संसद  चलती  रहुनी
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 कमल  नननलनन+  ee  -

 लिडरशिप  का  झगड़ा  जिसका  फेसला  हो  ब्रयोंकि  बाकी  सब  तो  मिमिस्टरी  के

 पीछे  भागते  चःद्र  शेखर  जी  ने  उमे  लात  मारी  वही  हमारे  लीडर  हैं  बाकि  सब्र  मिसलीड  करते

 इनसे  स्पीकर  मैं  आशकी  मात  सिफे  इतना  कहता  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  विजय  आपका  नाम  लिया  था  इसलिए  आपको  बोलने  के  लिए  इजाजत

 दे  रहा  हूं  ।

 प्रो०  विलय  कुमार  महहोत्रा  अध्यक्ष  माधतीय  उप-प्रधान  मग्जी  जी  ने

 जहां  मेरे  नाम  से  बात  का  जिक्र  मैं  चाहता  हूं  कि  इसको  पूरो  तरह  से  स्पष्ट  कर  दिया  उनके

 यहाँ  से कम  से  कम  पांच  बार  टेलीफोन  आया  कि  उप-प्रधान  मंत्री  जी  आपसे  बात  करना  चाहते  हैं  ।

 )

 भी  देवो  लाल  :  मैंने  टलीफोन  एक  को  किया  था  '''**'  मैंते  कोई  फोन  नहीं  किया  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  देवी  लाल  जो  आप  कह  भुके  इनको  कहने  दें  ।

 प्रो०  विजय  कूमार  मैं  घर  पर  नहीं  बाद  में  इनका  टेलीफोन  खुराना  साहब  के

 पास  भी  भया  और  इस्होंने  कहा  कि  उप-प्रषान  मंत्री  जो  बहुत  जरूरी  बात  करना  चाहतें  मैं  और

 खराना  जी  इनके  पास  गये'**

 थी  देवी  लाल  :  यह  बिलकुल
 *  कह  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  भ्रनपालियारमेंटरी  है  ।

 प्रो०  विजय  कुमार  मल्हों भा  :  अध्यक्ष  जब  हम  इनके  पास  गये  तो  इस्होंने  कहा  कि  सुना इये
 क्या  हाल  हमने  बहा  कि  हमें  क्यों  बुलाया  उत्तकी  बात  करें  |  तो  ये  कहने  लगे  कि  किसी  तरह  से  लोक

 सभा  को  बचाया  जाये  |  हमने  फहा  कि  हम  इस  हक  में  नहीं  हम  फौरी  तौर  पर  चुनाव  चाहते  ये  बोले

 कि  मैंने  वही  बात  कही  है  जो  वाजयेयी  जी  मे  कही  थी  फिदेछ्  में  राष्ट्रीय  सरकार  बनाई  वरना  लोगों

 के  पास  कया  मुह  लोगों  से  कया  कहेँगे  कि  जिस  सरकार  को  वह  मोका  देते  हैं  यह  चलतो  नहीं

 हैंऔर  चनाव  फिर  से  हो  रहे  मैंने  कहा  देवी  लाल  जी  आप  कभी  कांप्रेस  से  मिलकर

 गांठ  कर  रहे  पब्लिक  में  ले  आम  कह  रहे  हैं  ओर  पारियों  को  तोड़  रहे  आप  कंसे  कह  सहते  हैं
 कि  चुनाव  न  कराये  इन्होंने  कहा  कि  हसको  किसी  तरह  से  रोकना  हमने  कहा  कि  हमारी
 पार्टी  का  निश्चिचत  धत  है  कि  चुनाव  होने  चाहिए  |  जब  बाजपेयी  जी  ने  राष्ट्रीय  सरकार  फी  बात  की

 थी  बहू  बात  बहुत  पुरानी  बात  वह  अब  बोच  में  नहीं  अतो  दन्होंने  इस  पर  कहा  कि  इस  पर  विचार
 करना  चाहिए  ।  उपप्रधान  मन्त्री  जी  के  ऊपर  दुनिया  का  कोई  नियम  नहीं  यहू  केबिनेट  के  मेम्बर

 हैं  मौर  केबिनेट  ने  कहा  कि  लोक  सभा  को  भंग  किया  जाये  और  उत्त  केबिनेट  में  यह  भी  हैं  जिसने  यह
 प्ररताव  पास  क्रिया  कि  लोक  सभा  भंग  करके  चुनाव  कराये  जायें  ओर  अब  थे  कह  रहे  है  कि  चुनाव  त
 कराये  आप  इनसे  पूछें  यह  कया  कह  रहे

 भध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठिये  |

 प्रो०  विजय  कुमार  मल्होत्रा  :  उप-प्रधान  मन्त्री  की  केबिमेट  में  संयुक्त  जिम्मेदारी  है  या
 नम»  कैनन+ाा

 न भा पननम»ा+ के आादेदानुसार कार्यवाही वृत्तांत से निकाल विया



 |
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 मय  333.  पका  क  ७०  काका  पाक  चचाफकपन्पाभाम  बन

 *
 यह  इल्होंने  उप  प्रधान  मरत्री  पद  से  हतीफा  भी  नहीं  इनकी  केबिनेट  ने  प्रस्ताव  पास  किया
 ओर  प्रधान  मस्त्री  चाद्र  शेश्वर  जो  ते  कहा  कि  नये  चुनाव  कराये  जायें  भर  लोक  सभा  भंग  की  अब

 यह  सथ  जगह  और  बयान  देते  आखिर  इनके  लिए  कोई  नियम  पिछली  सरकार  के  खिलाफ
 मो  कॉफिडेंस  आया  था  तो  मैंने  कहा  था  कि  इस  सदन  को  मंग्र  करके  देश  के  पास  जाया  जाये  और  देश

 इसका  फैसला  करेगा  कि  राम  जर्म  भूमि  के  सवाल  का  इन्होंने  जिक्र  किया  कि  लोग  उसके  साथ  नहों
 नये  चुनावों  में  सारे  देश  में  हइस  सवाल  पर  फैसला  हो  जायेगा  और  जनता  फैसला  करेगी  कि  राम

 जन्म  मूमि  के  सवाल  पर  वहू  किसके  साथ  है  हमारे  साथ  है  देवी  लाल  जी  के  सःथ  श्री  देषी  लाल

 हिस्दुस््तान  की  राजनीति  के  भस्मासुर  हैं  जिसके  सिर  पर  हाथ  रख  देते  प्रताप  सिह  करों  से  शुरू
 करके  इन्होंने  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  के  घिर  पर  ह्वाथ  उनको  समाप्त  कर  चर  दोक्षर  के

 घिर  पर  हाथ  रखा  उनको  समाप्त  फर  दिया  और  कब  राजीव  गांधी  को  समाप्त  इनको
 कार  नहीं  होना  चाहिए  ऐसा  कहने  का  ।  अब  ओर  कोई  चारा  नहीं  लोक  सभा  को  समाप्त  किया

 चुनाव  कराये  जायें  भ्रीर  नया  जनादेश  लिया  जाये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  खराना  जी  आप  आप  पसंनल  एक्सप्लेनेशन  तक  ही  सोमित

 भो  मदन  लाल  खझ्रामा  :  अध्यक्ष  पहली  बात  तो  यह  है  कि  इन्होंने  मुझे
 फोन  मैंने  फोन  नहीं  किया  ।  यह  पहला  मौका  नहीं  जब  वी०  परी०  सिह  प्रधानमंत्री  थे  और

 ये  डिप्टी  प्राईम  मिनिस्टर  ये  मुझे  कई  बार  फोन  करके  बुलाया  करते  थे  ।  मैंने  तब  भो  इनको  कह्दा

 था  मैं  यह  कहना  नहीं  चाहता  च्  कि  हम्होंने  यह  बात  यहां  कही  मैं  आज  तक

 नहीं  कहना  चाहता  था  लेकिन  उस  समय  भी  इन्होंने  जो  हमसे  कहा  कि  अगर  बी०  पी०  सिह  को  विदड़ा

 फरेंगे  तो  मैंते  कहा  कि  मेरी  पार्टी  अपनी  टम्स  पर  करेगी  और  अपने  समय  पर  बिदड़ा

 ये  कुछ  और  चाहते  ये  पर  उस  बात  को  यहां  नहीं  कहना  चाहता  हूं

 अध्यक्ष  उस  दिन  हम  लोग  बंठे  हुए  मुझे  फोन  आया  कि  डिप्टी  प्राईम  मिनिस्टर  बात

 करना  चाहते  हैं  ।  मैंने  अपने  नेता  से  फह्ठा  कि  देवो  लाल  जी  ने  मुझे  बुलाया  है  तो  इन्होंने  कहा  कि  जहूर

 जाईये  |  विजय  कुमार  ने  कहा  कि  डिप्टी  प्राईम  मिनिस्टर  कल  वया  वहते  एक  साक्षो  के  रूप  में  मैं

 साथ  लेकर  गया  |  अध्यक्ष  बहाँ  पर  यहो  बात  विजय  कुमार  ने  कही  ।
 हरहोंने  कहा  कि  कोई  रास्ता

 मिकालिए  ।  हमने  कहा  बात  करके  कोई  रास्ता  कोई  आपके
 दिमाग

 में  है  कया  ?  चो०  साहब

 ने  कहा  कि  मैं  तो  कुछ  नहीं  कह  रहा  वह  जो  वाजपेयी  जी  ने  साठे  साहब  ने  वह  कोई

 रास््तः  निकाल  दीजिये  ।  हम  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  चाहा  |  हमने  कहा  कि  चौधरी  यहां  जो

 झापके  बयान  आते  हैं  कि  आप  कांग्रेस  में  जा  रहे  आपने  कहा  कि  कांग्रेस  वही  पुरानी  मैं  उम्तमें

 कैसे  यह  तो  पन्ना  फाड़  कभी  मैं  कांप्रस  में  नहीं  जा  इसलिए  कोई  ऐसा  रास्ता

 निकाला  जाये  ।  अध्यक्ष  इसलिए  मेरा  मह  कहना  है  कि  विजय  कुमार  जो  उस  दिन
 भी

 आपसे  कहकर  आये  थे  और  अज  फिर  रिपीठ  करना  करना  चाहते  हैँ
 ।

 इस
 समय  देश  के  सामने

 और  कोई  राष्ता  नही  है  सिवाय  चुनाव  के  मंदान  में  जापा  जाए  और

 व

 लोग  जो
 अपने

 काम  से  डर  रहे

 हैं  और  जिनको  डर  नहीं  वे
 लोग  जायेंगे  ओर  जितको  विष्वास  है  कि  डर  नहों  रहे

 अध्यक्ष  महोदय  :  मदन  लाल  आपका  हो  गया  ।  देवी  लाल  भाप

 हट  जायें  ।  इस  पर  कोई  बहस  नहीं  हो  रहो  है  ।

 11



 के  कार्य  के  बारे  में  12  1991

 ैै्नचस्  8  तनततलततकतततिितं  ड॒वक्य  थे  ेऊेस  3  कद  नमन  इस  पर

 भरी  देधो  कंसे  वंठ  जाऊ  '*
 )

 अध्यक्ष  महोदय  ।  भि०  मालवीय  ।  स्थागो  जी  प्लीज  टेक  यूअर  सीट  ।  इस  पर  कोई  बहस मानतीय
 अध्यक्ष  हीं

 ३००

 पेदोलियम  और  रसायम  मरतो  तथा  संसदोय  कार्य  प्न््त्री  सत्य  ध्रकाश  मानतीय
 अध्यक्ष  श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  जी  ओर  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  यह्  विचार  व्यक्त  किया  है
 कि  जो  संबंधानिक  व्यवस्था  उसके  अन्दर  पजाब  के  प्रोक्लेमेशन  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन  का  प्रस्ताव
 लाने  की  कोई  अंवश्यक्ता  नहों  है  और  न  हस  सदन  ढ्रा  पारित  करने  की  आवश्यकता  है।जो
 संबंधालिक  स्थिति  वह  अब  बिलकुल  ठीक  जगह  पर  है  और  मैं  उससे  सहमत  क्योंकि  इसमें जो
 पग्रावध।न  है  **

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  जो  आडवाणी  जी  ने

 को  सत्य  प्रकाह  सालबीध  :  सण्यक्ष  इसलिए  मैं  बताना  चाह  रहा  था  |

 यह  ओर  कि  यदि  लोक  सभा  का  विघटन  ऐसी  अवधि  के  दो  हो  जाता

 है  भौर  ऐसी  उदघोषणा  +ो  प्रवृत  बनाये  रखने  का  अनुमोदन  करने  व।ला  संकल्प
 मण्डल  द्वारा  प  रित  कर  दिया  गया  किन्तु  ऐसी  उदघोषणा  को  प्रवुत्त  बनाए  रक्षने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  संकल्प  लोक  सभा  द्वारा  उक्त  अवधि  के  दोरान  पारित  नहीं  किया

 गया  है  तो  उद्घोषणा  उस  तारीक्ष  से  जिसको  लोक  सभा  अपने  पुनर्गठन  के  पदरचात  प्रथम
 बार  बेठती  तीस  दिन  की  समाप्ति  प्रबतैन  में  नहीं  रहेगी

 *'

 ]

 एक  तो  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन  यह  है  कि  जो  तूसरा  सदन  राज्यसभा  उसने  अमी  शक

 कोई  प्रस्ताव  पारित  नहीं  किया  है  ।  अमी  जो  संविधान  विधेयक  इस  सदन  ने  कल

 वाश्ति  किया  वह  राज्य  सभा  के  समक्ष  यिधार।धीन  है  ।  जब  राज्यमसा  उसको  पारित  कर  देगी  तो

 राष्ट्रपति  महोदय  के  पास  स्वीकृति  के  लिए  तभी  उसके  बाद  यह  विधेयक  बन  पायेगा  ।  इस

 लिए  मेरा  निवेदन  है  चर  कि  कौई  प्रस्ताव  अभी  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  महीं  किया  गया  इसलिए

 संविधान  के  जिन  प्रावधानों  की  ओर  माननीय  आडवाणी  जो  ने  भौर  मामनीय  चटर्जी  जी  से  यान

 क्राकर्थित  किया  वह  अभी  लाग  नहीं  होता  इस  सम्बन्ध  में  चकि  लोक  सभा  चल  रही

 है  तो  अच्छा  होता  कि  यदि  प्रस्ताव  यद्धां  पर  आता  है  तो  लोकसभा  भी  इस  प्रस्ताव  को  पारित  करते

 की  कपा  करे  इस  सम्बन्ध  में  जो  सदन  का  निर्णय  वह  सर्वोच्च  उसके  बाद  जो  झ्रावकी

 ब्वस्था  वह  सर्वोच्च  होगी  ।  जो  सदन  निर्णय  लेगा  और  माननीय  म्पक्ष  महोदय  अपनी  व्यवस्था

 उसका  सरकार  प।लन  अन्त  जहां  तक  लोकसभा  भंग  होने  का  प्रहत  उसके  सम्बन्ध
 में  मंत्रिपरिषद  जिसके  प्रधानमन्त्री  श्री  चन्द्रण  वर  जिन्होंने  अपनी  संस्तुति  राष्ट्रपति  जो  के  पास

 मेज  दीहै  तो  राष्ट्रपति  उपर  विज्ञार  कर  रहे  फेसला  लेने

 का निर्णम मेने का काम राष्ट्रपति जी के हाथ उसमें सरकार कछ नहीं कर सकती ।



 eens न
 2।  1912  सभा  के  कार्य  के बारे में

 ,  (orga)

 भी  सोधनाथ  चढठ्ी  |  क्या  आपने  इस  पर  एक  धार  फिर  से  विचार  किया  है  ?

 भरी  सत्य  प्रकाश  मालबोय  :  बिल्कूल  कोई  पुनविचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 :

 '  कौ  लाल  कृष्ण  ह्राइवाणी  :  अध्यक्ष  मैंने  जो  सब।ल  पूछे  थे  जोर  सोमनाथ  जी  ने  भो
 सवाल  पूछे  थे  उसका  उत्तर  नहीं  मिला  यह  बात  सही  है  कि  जब  तक  संविधान  संक्षोधन  र/जप  सभा

 नहीं  करती  और  राष्ट्रपति  जी  की  उसको  स्वीकृति  नहीं  तब  तक  तो  प्रस्ताव  विचाराथ  लेने  का
 भी  सवाल  नहीं  लेकिन  प्रस्ताव  की  आवश्यकता  क्या  यह  अभा  तक  हम  समभने  में  असम  हैं  भीर

 मैं  चाहूंगा  कि  अगर  सरकार  प्रस्ताव  पास  करवाना  चाहती  है  तो  वह  पहले  अपने  काबनी  दिंभाग  द्वारा

 तेयार  किया  हुंआ  एक  वक्तध्य  लिकर  सदन  के  सामने  झाए  कि  क्या  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  हीना
 क्योंकि  जहां  तक  मैं  संविधान  को  समझ  पाया  इस  प्रकार  के  किसो  प्रस्ताव  की  अावध्यकता  नहीं  है
 करयोंकि  संविधान  उसकी  पूरी  व्यवस्था  करता  है  और  जब  आवश्यकता  यहु  सदन  कर  सकता

 डिजाहयदान  होने  से  कोई  फर्क  नहों  पड़ता  ।  उल्टे  यह  जो  सोमनाथ  जी  आहंका  प्रकट  करते  यह  प्रस्ताव

 तो  वह  सरकार  करना  चाहेगी  जो  मन  में  निएपसय  कर  चुकी  है  कि  हम  डिजाल्यूहन  नहीं  होने  देंगे  और

 क्योंकि  डिजाल्यूएन  नहीं  होने  देंगे  इसलिए  प्रस्ताव  अभी  करवा  लो  ।  इमके  मन  में  आशंका  बनी  हुई  है
 ३  कि  डिजाल्यशम  होगा  कि  नहीं  होगा  ।  मैं  इसलिए  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  प्रस्ताव  हमारे  सामने

 लाने  से  गहले  अपने  विधि  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  किया  हुआ  वक्तव्य  रखें  कि  क्या  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव

 जरूरी  उसके  बाद  उस  पर  बिचार

 भरी  के०  सो  ०  त्यागी  :  अध्यक्ष  मेरा  प्वाइन्ट  आफ  आइंर  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  किस  बारे  में  किस  भाधार  पर  है  ?

 ली  केल  शी  त्यागी  :  भमी  उप  प्रधान  मन्त्री  महोदय  अपनी  बात  सदन  के  सामने  कह  रहे

 उन्होंने  जो  राय  जाहिर  को  है  वह  केसद्रीय  परिषद  के  नम्बर  दो  के  मम्त्री  के  रूप  में  की  है  इस
 समय  देश  के  उप  प्रधान  मन्त्री  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  प्वाइन्ट  आफ  आाइडर  नहीं

 को  के०  सो०  त्यागी  ;  अध्यक्ष  जो  चोषरो  देवी  लाल  जी  ने  कहा है  पार्टी  के  बारे  में

 और  ओ  माननोय  चनरद्शो लर  प्रधानमंत्री  कह  रहे  हैं  उन  दोतों  चीजों  में  विरोधभास  पंदा  हो  गया

 है  ओर  एक  संबंधानिक  संकट  देश  के  सामने  पैदा  हो  गया  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि इस  समय

 देश के  अन्दर  एक

 अध्यक्ष  महोवय  :  त्यागी  आप  बेठ  जाएं  ।

 झभो  के  ०  सी  ०  त्यागी  :  मैं  ताऊ  की  बात  को  सपोर्ट  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  यह  जो

 संबंध।निक  संकट  पैदा  हुभा  बहां  पर  भारतीय  जनता  पार्टी  के  सदस्य  बेठे  हुए  थे  जिन्होंने  कहा  कि

 झोौधरी  लोक  सभा  भंग  सहीं  होमी

 1$
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 अध्यक्ष  महोदय  :  त्यागी  आप  बेठ  आएं  ।

 11.33  Wo  प्०

 संसद  सदस्य  भत्ता  ओर  पेंझ्नन  विधेयक

 पेट्रोलियम  और  रसायन  भंत्रो  सथा  संसदोध  कार्य  संत्रो  प्रकादा  मैं

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  क रमे

 चाले  विधेयक  को  वापस  लेने  की  अनुमति  दी

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 कि  संतव  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  1954  में  भऔौर  संशोधन  करने  व।ले
 विधेयक  को  वापस  लसेमे  की  अनुमति  दी  जाए

 ।/!

 प्रस्ताव  स्वोस्त  हुआ  ।

 श्री  सत्य  प्रकाप्  मालथोय  :  मैं  विभेयक  वापस  लेता  हूं  ।

 11.34  भ०  पू०

 संसद  सबस्य  भत्ता  और  पेंद्ान  विधेयक *

 पेट्रोलियम  ओर  रसायन  मंत्रों  तथा  संसदीय  कार्य  लंत्री  सत्य  प्रकाश  :  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  संतद  सदस्य  भत्ता  ओर  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  करते
 चाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 ]
 अ्रष्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  :

 संसद  ध्दस्य  भत्ता  और  पेंशन  1954  में  शभ्रौर  संशोषम  करने  वाले
 विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए

 शो  ए०  के०  राय  !  अध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  को  पुर:सथापित  किये  जाने  का

 परोध  इस  आधार  पर  करता  हूं  कि  इससे  समा  के  सभी  सामान्य  लियमों  एवं  का  उल्लंधन

 होता
 यदि  आप  अपने  निदेक्षों  पर  ध्यान  दें  तो  निदेश  में  कहा  गया  है  :

 12-3-91  के  भारत  के  ख्षण्ड  2  में  प्रकादित  ।
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 हि  “(2)  इस  निवेश  के  अधीन  विधेयक  को  पुर:हथापित  वरने  की  अनुमति  के  लिए  प्रस्ताव  की
 अवधि  सात  दिन  होगी  जब  तक  अध्यक्ष  कम  सूचना  पर  प्रस्ताव  करने  की  अनुमति  न
 हे  ।!

 निदेश  में  कहा  गया  है  कि  जब  विधेयक  को  पुर:स्थापित  किये  जाने  का  विदयार  हो
 उससे  कम  से  कम  दो  दिन  पूर्व  उसकी  प्रतियां  सदस्यों  क ेउपयोग  के  लिए  उपलब्ध  करायो  जानी  चाहिए
 ऐसा  नहीं  किया  गया  अनुचित  रूप  से  जल्दबाजी  कर  एक  स्पध्टीकरण  रा  इसे  बतलाने  की  कोशिश

 की  गई  सिर्फ  यह  कारण  बताया  गया  था  कि  राज्य  सभा  की  बंठक  केवल  1]  तारोख  को  होगी  भर

 इसलिए  ।!  मा्थ  फो  लोक  सभा  द्वारा  इसे  शीघ्रतापूर्वंक  पारित  कर  दिया  गया  लेकिन  12  मार्च

 को  ऐसा  कोई  कारण  नहीं  है  कि  ऐसा  किया

 इसलिए  हस  जल्दबाजी  के  कारणों  का  स्पष्टीकरण  दिये  बिना  ही  सभा  के  सामान्य  नियमों  का

 उल्लंचन  करते  हुए  इस  विधेयक  को  पुर:स्थापित  किया  गया  मैं  सपझ्ता  हूं  यह  इस  सभा  की

 बविधायी  क्षमता  से  बाहर  है  ।  भाप  जानते  हैं  यह  सभा  नौदों  लोक  सभा  की  अन्तिम  सभा  हमारी
 सरकार  कामचलाऊ  सरकार  कोई  भी  कामचलाऊं  सरकार  ऐसे  किसी  भी  विधेयक  पर  पहल  नहीं
 कर  सकती  है  जिसमें  कि  नीति  निर्भारण  सम्बन्धी  कोई  बात  इस  कार्यवाही  द्वारा  हमारी  नीति

 प्रभावित  हो  रही  यह  किए  प्रकार  की  नोति  है  ?  हम  अपना  पदभार  छोड़ने  से  पहले  अपने  वेतन

 भत्ते  थौर  पेंदान  में  बढ़ोतरी  कर  रहे  यह  इतिहास  के  गलत  मौक  पर  एक  अनुचित  सरकार  द्वारा

 *  पहल  की  गयी  एक  गलत  नोति  है  ।  मैं  इस  विधेयक  के  पुर:स्थापित  किए  जाने  का  विरोध  करता  हूं  जो

 कि  संविधान  के  बिल्कूल  विशद्ध

 थी  सरप  प्रकादा  मालवोय  :  अध्यक्ष  सदन  के  सामने  जो  विधेयक  विद्वार  क ेलिए  और

 पारित  करते  के  लिए  रखा  गया  उसके  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  जी  की  अनुमति  कल  ही  प्राप्त  हुई

 जहां  तक  केयरटेकर  गवर्म॑मैंट  का  सवान  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदत  है  कि  संविधान  में  यह  स्पष्ट

 उसमें  केवल  सरकार  की  व्यवस्था  न  अन्तरिम  सरकार  की  व्यवस्था  है  ओर  केयरटेकर  गवरनमैंट

 की  व्यवस्था  है  ।

 ]
 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 संसद  सदस्य  भा  और  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 जो  सदस्य  इसके  पक्ष  में  हैं  वे  कृपया  कहें  ।

 झनेक  मासनोय  सदस्य  :  हां  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  विरोध  में  हों  वे  कृपया  कहें  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  निर्णय  वालों  के  पक्ष  में  हुआ  ।

 कुछ  सताननीय  सदस्प  :  निर्णय  वालों  के  पक्ष  में  हुआ  है  ।
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 —  —

 धध्यक्ष  भमहोवय  :  भाप  बनोती  दे  रहे  हैं  ।

 दौर्णायें  खाली  कर  दी  जायें  --

 भ्रष्यक्ष  महोक्य  :  अब  दीर्घायें  खाली  हो  बयी

 मैं  यह  प्रश्य  रखता  हूं  ।

 प्रदन  यह

 प्ंसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  अधिनियम  1954  में  श्र  संशोधन  करने  बाले

 विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।””

 जो  सदस्म  इसके  में  हैं  ये  कूपया  कहें  ।

 हनेक  भाननीय  सदक्य  :  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  विरोध  में  वे  कपया  कहें  ।

 कुछ  सानवोय  सबस्य  ;  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोश्य  :  मेरे  वियार  में  निर्भय  बालों  के  पक्ष  में  हुआ  ।
 '

 भौ  ए०  के०  राम  :  निर्णय  वालों  के  पक्ष  में  हुआ  ।

 के ननममना  3०
 कु

 भ्रष्यक्ष  महोदय  ;  क्या  कोई  अन्य  सदस्य  भी  विधेयक  के  पुनः  स्थापन  का  विरोध्य  कर  रहे  हैं  ?
 |

 मैं  देख  रहा  हूं  कि  केवल  दो  या  तोन  सदस्य  ही  विरोध  कर  रहे  हैं  इसलिए  मत-विभाजन  कराना

 संगत  नहीं  है  ।

 थी  सोमनाथ  चटर्जी  :  यह  सदस्य  का  अधिकार  सदस्य  को  यह  ऋ्षिकार  है  कि

 उसके  विचार  कार्येवाही  बताते  में  सम्मिलित  सदस्य  के  विभार  कुछ  भीਂ  उसे  यह  अधिकार

 छोड़ने  के  लिए  नहीं  कहा  जा  खकता  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ।

 भो  इस्लोत  गुप्त  :  क्या  आप  अपने  इस  मूल्यांकन  के  आधार  पर  मत-विभाजन
 से  इन्कार  कर  सकते  हैं  कि  दस  विधेयक  का  विरोध  करने  वाले  बहुत  कम  सदस्य  सभा  में  विधेयकों
 पर  मतदान  के  लिए  यहू  मानदढ़  नहीं  हो  सकता  ।  सदस्य  को  मत-विभ/जन  के  लिए  कहने  का  अधिकार

 हध्यक्ष  महोदय  :  श्रो  लाल  कृष्ण  आडवाणी  |

 थी  लाल  कृष्ण  प्राश्वाजो  :  मैं  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  यह  भापके  विवेकाधोन
 माप  मत  विभाजन  से  इन्कार  कर  सकते  लेकित  यह  परम्परा  रही  है  कि  भगर  इस  आ।रे  में  मांम

 की  जाती  है  तो  उसे  मान  लिया  जाता  हम  यह  परम्परा  क्यों  छोड़  ?  यदि  कुछ  ही  सदस्य  यह  चाहते
 हैं  कि उनका  मत  दर्ज  किया  तब  भी  मैं  समझता  हूं  कि  उनके  इस  अधिकार  को  मान  लेसा

 चाहिए  |

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  अआाडवाथी  जी  रूल  की  बुक  देशिग्रे  ।
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 मुझे  कोई  आपलि  नहीं  मैं  सदस्य  द्वारा  अपने  विचार  दर्ज  करये  के  अधिकार  से  हम्कार  नहीं
 करता  ।

 क्री  लाज  कृष्ण  प्राइधाणो  :  एक  अधिकार  के  रूप  में  यह  मांग  नहों  की  जा  सकतो  ।  लैकित

 एक  परम्परा  के  रूप  में  इसे  मान  लेना

 हध्यक्ष  महोश्य  :  मैं  सहमत  हूं  ।

 झी  मिर्भंल  कांति  चटर्जी  :  यदि  कुछ  सदस्य  मत-विभाजन  चाहते  तो  उन्हें

 यह  अवसर  दिया  क्योंकि  ये  लिवाचित  सदस्य

 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  पूर्णतया  सहमत  अगर  छक

 भी  सदस्य  मत  विभाजन  चाहता  है  तो  यह  उसका  अन्रिकार  इस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  मैं  श्रो  आप  ओर  चटर्जी  तथा  इखजीत  बाबू  द्वारा  भी  उठाए  गए

 ।  मुद्दों  से सहमत  मैं  इसे  सभा  में  मतदान  के  लिए  रख  रहा  हूँ  ।

 वीर्षायें  खाली  कर

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  भव  दीर्षायें  छ्वाली  हो  गयी  मैं  पुनः  कह  रहा  हूं  ।

 प्रइन  यह  है  :

 संप्रद  सदस्य  वेतन  और  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  हुप्ता  ।

 मत  विभाशत  शं०  58  11.46  म०  १०

 पक्ष  में

 श्री  एम»  जे०  श्री  कमालुद्दीन

 भी  राकेरदर  डा०  दोलतराव  सोनूजी

 श्री  जें०  पी०  श्री  लाल  कृष्ण

 श्री  एस  ०  श्रोमती  सुमति

 श्री  पी०  ए०

 श्री  ब्ेया

 बज्ारिया  श्री  गलाब  चरद और  आ

 श्री  ए०

 भी  लैदता

 थी  एम०

 श्री  छविराम

 अशोक  भी  ए०

 श्री  मोहम्मद  हसन

 कुमारी  कम्र॒लाजी
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 श्री  अरविन्द  तुलसोराम  श्री  धमंपाल  सिह
 '

 प्रो०  राम  गणेश  श्री  गिरिषर

 प्रो०  मिजिनलंग  भरी  ०  एस०

 कालका  श्री  श्री  डी०  एम०  पूह़े

 श्री  सुखदेव  मश्दाजी  भीमती  एम०

 श्री  वेंकट  कृष्ण  रेड्डी  श्रोमतोी  प्रेमलाबवाई

 श्री  पी०  आर०  चांद  भी

 प्रो०  पी०  जें०  भी  ए०

 भी  जगदीद  सिह  बिम्ता  डा०

 श्री  जी०  चेम्ती  भरी  रमेदा

 कृष्ण  श्री  एस०  श्रीमती  विद्या

 कैदारों  भी  भी  ईैदवर

 श्रो  राम  कृष्ण  श्री  कमल

 श्री  मनुभाई  श्री  राम  प्रसाद

 कोडिक्क्स्मी  श्रो  सुरेश  थी  रुद्रसेन

 श्रीमती  शीला  जग  पाल  श्री

 श्री  प्यारेलाल  थी  सत्यमारायण

 श्री  शंकर  लाल  श्री  कादम्दर  एम ०  भार०

 श्री  डी०  ढडी०  श्रीमती  जे०

 श्री  जुल्फिकार  अली  जय  श्री

 श्री  मदन  लाल  भी  To

 श्री  सस्तोष  कूपार  श्री  रेशम  ताल

 भरी  एस»  भी  थान  सिह

 श्री  गोपी  नाथ  ढा०  वासवराज

 श्री  राजीव  श्री  आर०

 श्री  वी०  एन»  जू  श्री  दिलोप  सिह

 श्री  उदयविहराव  नानासाहिब  श्री  दाऊ  दयाल

 श्री  माणिक  राव  होडह्य  श्री  मोहनशाल

 श्री  सी०  पी०  मुदाल  श्री  डी०  जे०

 श्री  बी०  के»  श्री  गाभाजी  मंगाजी

 ः
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 श्री  सोमजीमाई

 श्री  एन०

 श्री  राजा  अम्बॉस्ता  तापक

 को  बवमराव

 तम्बि  डा०

 श्री  अमृतलाल  बहलमदास

 श्रो  जनादंन

 श्री  बज  मषण

 श्री  भरदू

 प्रो०  के०  बी०

 क्री  पी०  के०

 श्री  एस०  बी०

 श्रो  पुण्डलोक  हरि

 श्री  अनादि  चरण

 श्री  नरसिहराव

 श्री  संतोष  मोहन

 श्री  मुरली

 श्रो  बी०

 देवों  श्री

 श्री  अशोक  आनव्दराव

 प्रो०  प्रेम  कुमार

 भी  येल्लेया

 श्री  जी०  देवराप

 ली  राम

 श्री  डी०  के०

 श्री  के  ०  अआर०

 श्री  पी०  जी०

 ओ  अरविम्द

 श्री  डी  ०

 श्री  अजु न  भाई

 श्री  षस्प्रेंश

 नटुभाई  एम०

 लांतिलास  पृरषोत्त  मदास

 श्री  सोमाभाई

 श्री  दलपत  सिह

 श्री  बाबराव

 के  ०  सी ७

 श्री  अजीत

 श्री  उत्तमराब

 श्री  उत्त  मराव  लक्ष्मणराव

 श्री  प्रकादबापू  वर्संतराव

 श्री  बालासाहिब  विशे

 पा  श्री  यशवंतराब

 भी  शंकरराव

 श्री  शिवराज  वी०

 श्री  रामेइव र

 श्री  हरिन

 डा०  लक्ष्मीना  रायण

 ड़  देवी  प्रसाद

 श्री  सु  रुदेव

 श्री  जनादन

 पुरषोत्त  श्री  वक्कम

 श्री  बनवारोलाल

 ढा०  पी०  वहलल

 श्री  पी०

 भरी  शांताराम

 ञ्री  के०

 श्री  वी०  भ्रीविनास

 संसद  संदस्य  और  पेंशन  विधेयक  ,  ..

 33-७३ ५» ३
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 श्री  आर०  एन०

 श्री

 शाजदेव  श्री

 श्रोमती  उम्रा  गजपति

 क्री  एम०  एम०  पल््लम

 श्री  एस०  विजय  राम

 श्रो  भू०  विजयकुमार

 श्रीमती  वसुस्धरा

 राजेद्व  डा०  वी०

 राजेइव  श्रीमती  वासव

 श्री  एन०  जे०

 श्री  उत्तम

 डा०  भपवान  दास

 श्री  काशीराम  छबोशदास

 राम  भी

 राम  प्रकाषा  ,  चो०

 राम  भी  ए०  जी०  एस०

 राम  श्रो

 श्री  वाई०

 भरी  मुश्लापल्ली

 डा०  आर०

 श्रो  कश्प  नाभ

 श्री  लालबाब्

 श्री  आर०  *

 श्रों  के०  एस०

 श्री  के०  राम  मोहन

 श्री  ज०  चवका

 श्री  जे०  बेंगल

 श्री  पी०  वो०  नरासह

 भी  वी०  कुष्ण

 संसद  संदस्प  मता  भौर  पेंशन  चि७थेगक

 राब  श्री  श्रीसिग्राश

 प्रो०  रासासिह

 श्री  राम  जाल

 भो  थार*०  सुरेसा

 श्री  ९०  बेंकट

 श्रो  एम०  जी०

 भी  कोटला  विजम  भाहकर

 श्री  बो०  एन

 श्री  बोजआ  वेंकट

 श्री  राजमोहन

 प्रो०  साविन्ी

 श्री  धंकर्रातह

 भीमतोी  ऊषा

 श्री  धमेंदा  प्रसाद

 श्री  बोी०  राज  रवि

 श्री  रतिलाल  कालौदास

 श्री  रोतलाल  प्रसांद

 श्री  श्रोकास्त  देश  मेशतह  रोज

 डा०

 श्री  जी०

 श्री  पी०  ऑर०  एस ०

 धांक  श्री  थी  ०

 श्री  चिरंजी  लॉल

 डा०  महादीपक  सिह

 श्री  राम  रिह

 श्री  कपिल  देव

 श्री  जयन्तीलाल  वोरबम्दभाई

 श्री  बाबूभाई  मेषजो

 श्री  डो०  बो०

 प्रो०
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 भो  गोविन्दम।ई कान  जो  भाई  भ्रो  प्रताप

 भी  एम०  जी०  श्री  राम  गरेक्ष

 भी  एच०  सी०  भरी  राम  प्रसाद

 श्री  पी०  श्री  रामद/स

 श्री  पी०  एम०  भी  सुलेख

 भ्री  अब्दुल  श्री  हर  भोविश्द

 सरताज  भी  श्री  एस ०  बी ०

 श्री  बसंत  डा०  सी०

 श्री  ए०  प्रताप  श्री  एन०

 श्री  ए०  लरंग  सुलबंस  भीमती

 भरी  मग्द  कुमार  भरी  के०  डी०

 श्री  दौलत  शम  भरी

 भरी  वासवपुस्तय्या  श्री  मनरसिहराब

 श्री  एस०  श्री  इश्नाहीम  सुलेमान

 श्री  आनन्द  भी  कांखसो  परतीर

 श्री  उदय  प्रताप  प्रो०  धेफुद्ीन

 भीमतदी  उषा  श्री  मानक्राम

 प्रो०  एन»  तोम्बो  शो  कल्पनाथ

 श्री  ललित  विजय  भो  सुरजमानु

 श्री  जनस्नाथ  श्री  प्यारे  लाल

 श्री  घनशज  हैत  भ्री

 श्री  के०  मानवैसा

 विपक्ष  में

 जतिन्वर  पाल  स०  श्रो  गोपाल  राध

 श्री  विद्ाधर  म्  श्रो  कंकर

 श्री  प्रमात  सिह  श्री  फे०

 श्री

 श्री यमुना प्रसाद श्रो आर० एस०



 '  2।  1912  संसद  सस्दय  भत्ता  भौर  पेंशन  विधेयक

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  शुद्धि  के  अध्यधीन*  मत  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार  है  :

 पक्ष  में  ;  299

 विपक्ष  009

 प्रस्ताव  स्थीकल  हुआ  ।

 थरो  सत्य  प्रकाप्त  भालबीय  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं

 ढप  प्रधानमंत्री  तथा  कृषि  मन्त्रो  ह्ौर  बर्यंदन  सस्जो  बेबी  |  स्पीकर  इसमें  हमें
 एक  एतराज  है*ਂ  '

 मेरी  बात  तो  सुन  लो  ।  इस  बारे  में  हाउस  को  राय  ले  लो  जाये  कि  यह

 हा उस  डिजाहव  होता  चाहिये  या  नहीं  जिससे  लोगों  को  भो  इनकी  हृ्छाओं  का  पता  लग

 हध्यक्ष  महोदप  :  देवो  लाल  आप  मन्त्री  हैं  ।

 )

 थी  देवी  मैं  इस  दोरान  एक  बात  कहमा  चाह  रहा  हूं  । जिस  तरह  से  अपनी  मोज  और
 अआइज  लागू  इसी  ढंग  से  हाउस  डिजालव  होना  चाहिए  या  इसकी  राय  ले  लेनो

 माननोय  सदस्य  इसके  लिए  हाथ  क्षड़ा  हाउस  की  हस  सम्बम्ध  में  राय  तो
 ले  लीडर  अपनो  लोडरी  चमकाने  के  लिए  लोगों  को  मिसयाहइद  करते

 थी  लाल  कृष्ण  ह्ाडवाणो  :  अध्यक्ष  मैं  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिल।ऊंगा  कि
 सरकार  के  त्यागपत्र  के  बाद  जो  यह  सत्र  कल  और  आज  हुआ  उसमें  केवल  विशोय

 विधेयक  लिए  जायेंगे  और  जो  संबंधानिक  संदोधन  अवद्यक  उन्हीं  पर  चर्चा  यहु  तय

 किया  गया  था  ।  यह  जो  विधेयक  आया  वह  इस  चर्चा  में  से  आया  कि  सभी  दलों  मे  एक  स्वर  से

 कहा  था  कि  कुछ  चीजें  पहले  को  रही  हुई  वे  अगर  हो  जायें  तो  हमें  आपत्ति  महीं  है  लेकिन

 इबलन  में  मुझे  दिशायी  दिया  कि  सदन  में  दो  मत  ऐसी  स्थिति  से  इस  प्रकार  का  विधेयक  पारित

 मैं  उचित  नहीं  मैं  निवेदन  करूगा  कि  अगर  संसस्मत  कम्सेंसस  हो  तो  यह
 बिल  पास  होना  अध्यथा  नहीं  होता

 ]
 झध्यक्ष  महोदय

 ;  अब  श्री  पी०  बी०  नरसिंह  राव  बोलेंगे  ।

 ही  पो०  थी०  नरासिह  राब  :  अभी  भरी  श्री  भाडवाणी  ने  जो  कहा  मैं  उससे  सहमत

 निम्नलिखित  सदस्यों  ने  भी  अपना  सतदान  किया

 पक्ष  में  :  श्री  के०  श्री  घबंगा  श्रौसी०  के०  श्री  धर्मपांस  भरी

 शिकिहो  श्री  मोरेह्वर  श्री  गुमान  मल  प्रो०  शेसेसतद्र  नाथ  श्रीवास्तव
 तथा  श्री  वामनराव  महाडीक  ।

 ककराष्ट्पति  की  सिफारिश  से  पुर:स्थापित  ।
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 कंशद  सबका  सता  ओर  पेंडन  बिद्वेयक  12  1991
 जन  नली जी  - न  मनी  ननीयनीाने  अ>«नननन  न  ree see  जल

 हूं  या  तो  इस  पर  स्ंस्रस्मत  राय  प्रग्ट  को  जाक़ी  चाहिए  भ्रथवा  इस  पर  विल्कअ  भो  दिलाार  ही  नहीं
 किया  जाता  चाहिए  ।

 थी  बग्कम  पुरथोत्तमन  इस  प्रकार  से  समस्या  का  समाधान  किया  जा

 सकता  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  एक  संशोधन  प्रस्तुत  करे  ताकि  सदस्यों  को  यह  विकल्प

 हो  कि  बहू  वर्तमान  पेंशन  को  ही  जारी  रहते  वे  ।  एक  ऐसा  संधोधन  प्रस्तुत  किया

 जाना  चाहिए  जिसके  अन्तर्गत  जो  सदस्य  मह  पेंदान  नहीं  चाहते  उन्हें  यह्  विकल्प  हो  कि  के  विद्यपान

 पेंशन  ही  जारो  रहने  दें  ।

 री  अशुना  अलाद  झास्ती  :  अध्यक्ष  मैं  यह  कडूता  चाहता  हूं  कि  जमड़ा  के

 झउममे  ऐसा  उद्ादधअश  प्रस्तुत  सत  कीजिए  कि  देश  की  जनता  यह  कहै  कि  यह  अपने  लिए  ही  किए  जा

 रहे  हैंਂ

 इ्रष्यक्ष  महोदय  :  पमुना  प्रसाद  भाप  बेठ

 थी  यम॒ना  प्रसाद  झास्त्री  : आज  इस  हेड  को  अधिक  स्थिति  यह  है  कि  10  हजार  करोड़  रुपए
 के  धाटे  का  यहां  इण्टरिम  बजट  पेश  किया  गया  है  ।  एक  तरफ  तो  10  हजार  करोष्  के  धाटे  का  बजट

 भौर  दैश  में  ऊपर  40  हर  करोड़  के  कर्ज  और  दूसरी  तरफ**ਂ

 भ्रष्पश्त  महोदय  :  यमुना  प्रसाद  क्षाप  ब्रेंठ  जायें  ।  मैंने  आपको  नहीं

 )

 ]
 श्पल  बहोइय  :  विधेयक  सभा  के  समझ  अब  मम्त्री  ओ  बोलेंग  ।

 थी  सत्य  प्रकाश  सालबोय  :  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  पहले  जो  बातचीत  हुई  थी
 *'

 सजयक  महोदय  :  भापते  आडवाणी  जो  ओर  नरबत्रिह  राव  जो  की  बात  सुन  लो  ?

 भी  सत्य  प्रकादा  मालबोय  :  अ।डवाणी  जो  ओर  नरसिंह  राव  जी  की  बात  से  मैं  सहमत

 अध्यक्ष  महोश्य  :  हमको  लगता  है  कि मालवीय  जो  की  राय  आने  के  बाद  इसमें  यूनानिमिटी

 इस  दिस  को  ख्वमी  पारित  नहीं  किया

 )

 ]
 प्रो०  नब  बष्डबते  :  अध्यक्ष  आडवाणों  जोने  कछेंक  टिप्पणियां  की

 उनको  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  यह  स्पष्ट  करना  जब  इसे  दवलि  मत  हैतु  रला  गया  उस  समय

 हममें  से  किसी  ते  भो  इसका  विरोध  नहीं  किया  वास्तव  हमारा  पह  विचार  था  कि  इसके  लिए
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 a

 पान  भाग
 मत-विभाजन  की  कोई  लावश्यकता  हो  नहीं  अतएब  हमने  मत-विभाजन  में  भाग  नहीं  लिया  था

 हममे  इसका  विरोध  भी  नहीं  किया  सभा  में  मत-विभाजन  नहीं  दुआ  विवाय  उन
 लोगों  के  जो  मत-विभाजन  कराना  चाहते  यह  स्थिति  है  ।  हम  अभी  भी  उसी  पर  कायम  हैं  तथा
 हमने  अपना  निर्णय  नहीं  बदला

 भी  ए०  के०  राब
 :

 मैं  हस  विधेयक  का  प्रत्येक  चरण  पर  विरोध  करता

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  मृव  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  आज  5.00  बजे  म०प०  पर  पुनः  समवेत  होने  तक  स्थवित  होदी

 12.00  धध्यानतु

 तत्पाचात  लोक  सभा  5.00  स०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 $.02  म०  १०

 लोक  सभा  5.02  ल०  प०  पर  पुनः  समवेत  हुई  ।

 भहोवय  पीठासो न  हुए ]

 मध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सत्य  प्रकाश  मालबीय  विशेयक  प्रस्तुत  करेंगे

 ७७७७४,

 क्री  आार०  मदिया  :  मैं  कूछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोवय  :  आप  किस  विषय  पर  कहना  चाहते  हैं  ?

 थी  आार०  मैं  एक  महत्वपूर्ण  मुह  उठाना  चाहता  हूं  जो  केवल  हमारी  पार्टी  से  ही

 सम्बद्ध  नहीं  है  बल्कि  हस  सभा  से  भी  सम्बद्ध  हमारे  एक  सदस्य  डा०  कालोमुथ  के  पार्शी  छोड़

 दी  है  तथा  पिछले  दिसम्बर  के  आरम्भ  में  हो  बे  द्रविड़  मुनेत्र  कषाम  पार्टी  में  व ेदामिल  हो  गए  हैं

 हमने  आपके  समक्ष  एक  याथिका  दायर  की  थी  कि  आप  उन्हें  इस  सभा  की  सदस्यता  के  लिए  अधोग्प

 घोषित  कर  इस  सम्बंध  में  अन्तिम्त  निष्यंग्  देते  में  काफ़ी  समय  लग  रहा

 अष्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  विषय  में  विचार  कर  हूं  ।

 को  भआार०  मुधिया  :  इसी  दोरान  उन्होंने  समावार  पन्नों  द।रा  यह  घोषणा  कर  दी  थी  कि  उन्होंने

 हस  सभा  की  सदस्यता  से  इस्तीफा  दे  दिया  तथा  त्थाय्रपत्र  बापको  भेज  दिया  गया  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रेस  में  दिए  गए  वक्तब्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 ्

 क्री  आर०  मविया  ;  उन्होंने  अपने  नेता  श्री  ककण।निधि  की  उपस्थिति  में  प्रेध  में  यह  घोषणा

 की  थो  |  मैं  सदस्य  तथा  उनके  नेता  के  परस्पर  संबंधों  को  जानना  चाहता
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 व  अल
 संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंहम  विधेयक  12  1991

 स्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  सम्बस्ध  में  कुछ  भी  पत्र-ध्यवहार  नहीं  हुआ

 अध्यक्ष  महोदय  :  कूपया  अपना  स्थान  ग्रहण

 3.04  भ०  १०

 संसद  सदस्य  भत्ता  और  पेंहान  विधेयक

 -“

 वेह्रोलियम  भोर  रसायन  मंत्री  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्री  शत्य  प्रकाप्त  :  अध्यक्ष

 मैं  प्रस्ताव  करता

 संश्रद  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  1954  में  ओर  संशोधम  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 संतद  सदस्य  भत्ता  ओर  पेंशन  1954  में  और  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाए  ।

 प्रस्ताव  स्थोखत  हुआ  ।

 शध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  विधेयक  पर  खब्हबार  विदार  करेगी  |

 )

 थी  सोमनाज  खटलों  :  मद  संस्या  13  तथा  14  पर  कथ  विचार  विचार  किया

 जाएगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  बाद  में  ।

 थी  ए०  फे०  राम  :  मैं  इस  विधेयक  को  विशेषताओं  के  शम्बर्ध  में  कहना

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  विधेयक  के  तीसरी  हार  पढ़  जाने  क ेसमय  अपनी  बात  कह  सकते  हैं  ।

 खंड  2-  15  क  धारा  संशोधन

 बा०  बेकटेशा  फावडे  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 पृष्ठ  1,  पंबित  8,

 या  किसी  साथी  के  साथਂ  के  स्थान  पर  या  किसी  साथी  के  साथ  या  पति  अथवा
 पत्नी  के  साथਂ  प्रतिस्थापित  किया  (5)
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 2।  1912  संपद  सदस्य  भता  और  पेंशन  विधेध  कह

 अररकबथभआ  आकर
 पृष्ठ  2,

 पंक्ति  5  के  पश्चात्  उपधारा  (2)  में  शब्द  के  स्थान  पर  शब्द

 प्रतिस्थापित  किया  जाए  ।

 पंक्ति  5,  यात्राओंਂ  के  स्थान  पर  यात्राओंਂ  प्रतिस्थापित  किया

 जाए  ।  (6)
 ह

 करो  सत्य  प्रकाक्ष  मालथीय  ;  डा०  फाबडे  ने  अभी  कछ  संक्षोधन  प्रस्तुत  किए  सरकार  द्वारा

 इम  संक्षोधनों  पर  सहमति  प्रकट  की  गई  है  ।,

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  |,  पंक्ति  8;

 या  किसी  साथो  के  साथਂ  के  स्थान  पर  या  किसी  साथी  के  साथ  अथवा  पति

 अथवा  पहनी  के  साथਂ  प्रतिस्थापित  किया  जाए  ।

 पृष्ठ  2,

 पंकित  5  के  पदचात

 उपधारा  (2)  में  हब्व  के  स्थान  पर  हाबद  प्रतिस्यापित  किया

 जाएगा  ।

 (?)  पंक्षि

 यात्राओंਂ  के  स्थान  पर  यात्राएंਂ  प्रतिस्थापित  किया  जाए  ।

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुमा  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 छण्ड  2,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खर्डह  2,  संसोधित  रूप  में  घिथेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 शण्ह --  3  थारा  हैक  में  शंधझ्ोवन

 संक्षोधषम  किए  गए  :

 पृष्ठ  2,  पंक्ति  9,

 संशोधन  के  स्थान  पर  '  प्रतिस्वापित  किया  (2)

 पृष्ठ  2,  पंष्ित  ।3,

 के  स्थान  प्रतिस्थापित  किया  (3)
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 शहद  सदत्य  भत्ता  भौर  पेंशन  चिंघैयक  12  1912

 पृष्ठ  2,  पंक्ति  35

 के  स्थान  पर  प्रतिस्थापित  किया  (4)

 सत्य  प्रकाश

 डा  बेंकडेहा  काबडे  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 पृष्ठ  2,  पंक्ति  16  और  ।7

 पेंशन  दी  जाएगीਂ  के  स्थान  पर  था  ऐसे  प्रत्थेक  व्येग्ति  को  जिसने  कभ  से  कम

 एक  वर्ष  को  अवधि  तक  उपयुकक्त  रूप  में  सेवा  की  प्रतिमास
 एक

 अानुपातिक  रकम

 पेंशन  दी  चाहे  वह  सेवा  निरम्तर  हो  या  नहींਂ  प्रोविश्थॉरपिंत  किया

 (7)

 थी  सत्य  प्रकाश  भमालथौय  :  सरकार  इत  पर  सहमत  है  ।

 लष्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  2,  पंक्ति  16  भौर  17

 पेंशन  दी  जाएगीਂ  के  स्थान  पर  या  एसे  प्रेश्येक  ब्यक्शि  को  जिसने  कम  से  कम

 एक  बर्ष  को  अवधि  तल  उपयक्त  रूप  में  सेबा  को  प्रतिमास  एक  आनुपातिक  रकम  :

 पेंशन  दी  जाएगी  चाहे  वह  सेवा  निरम्तर  हो  या
 ”

 प्रतिस्थ।पित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह

 क्षण्ड  3,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  अंग  बने  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीक्षत  हुआ  ।

 खण्ड  3  सजश्ोषित  रूप  विधेयक  में  लोड़  दिया  गया  ।

 संक्षिप्त  नाम

 संकझ्ोषन  किए  गए

 पृष्ठ  |,  पंक्षित  4--

 के  हथाने  पर  प्रतिष्धापित  किया  जाए  ।  (1)

 सर्व  अ्रकाह्य
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रषन  यह  है  :

 खबष्ड  |,  संशोधित  रुप  में  विधेयक  का  भंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वोकत  ६आा  |

 सप्ड  1,  संशोजित  रूप  बिथेयक  में  मोड़  दिया
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 1912  भूतपूर्व  संधद  सदक्ष्यों  को  रैल  सूंबियाएं  दिए  अंने  के  केै  में
 राशन

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रइन  यह

 खण्ड  |,  अधिनियम  सूत्र  तथा  विधेयक  का  पूरा  नाप  विधेयक  में  जोड़  दिये

 प्रस्ताव  स्वोकत  हुआ  ।

 खण्ड  1,  अधिनियम  सत्र  तथा  विधेयक  का  प्रा  नाम  विधेयक  में  खोड़  दिए  धए  ।

 थी  सत्य  प्रकाश  मालबोय  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  ;

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 इ्रध्यक्ष  महोक्षय  ;  प्रस्ताव  किया  गया  :

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाए  ।'!

 श्री  ए०  के०  राय

 $.11  म०  १७

 मूतपूर्व  संसद  सदस्यों  को  रेल  सुविधाएं  दिये  जाने  के  बारे  में

 थी  मिस  कांति  चठमों  :  भृतपूर्व  संसद  सदस्यों  को  रेल  सुविधाएं  दिये  जाने  के

 सम्बन्ध  में  मंत्री  जो  ने  वक्तव्य  देने  का  बादा  किया  मृतपूर्व  संसद  सदस्यों  को  रेल  सुविधातुं  देने  के

 सम्बर्ध  में  हम  मनन््त्री  जो  से  आए्यासन  चाहते  उन्होंने  अमी  तक  कोई  अभाइवासन  नहीं  दिया

 हा  तस्थि  दुर  :  मैं  इसका  समथंत  करता  हूं  ।

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  तबा  संसदीय  कार्य  संत्रो  प्रकाश  इस

 विषय  पर  विपक्ष  के  नेताओं  के  साथ  अ.ज  दोपहर  बाद  चर्चा  की  गई  थी  ।  मैंने  भी  रेल  मस्त्री  कै  साथ

 इस  विषय  पर  बातचीत  की  ।  मैं  सभा  फो  आदवासन  देता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  संभव  होगा

 किया

 ५
 क्

 हैल  मात्री  जलेदबर  अध्यक्ष  1979  में  जब  लोक  सभा  संग  हुई  उस

 समय  मानंत्तीय  सदस्यों  को  रेलवे  पास  की  व्यवस्था  की  गई  उत्ती  आह्वार  पर  पास  की  व्यवल्या''*

 प्रो०  जिजय  कूमार  महहोत्रा  :  वेह  तौ  दो  महीने  के  लिए

 आओ  जनेइबर  मिक्ष  :  उसके  बारे  में  विचार  किथा  जब  सक  यह  को  गई  शसो  के

 हाधार  पर  की  गई  थी  |  )

 डा०  तस्बि  दुरं  :  उन्होंने  क्या  कहा  €  ॥री  समभ  में  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  उसे  दोहराएं  ।
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 सेंसर  सदस्य  भत्ता  और  पेंशन  सं  हो  विधेयक  12  1991

 झी  जनेशवर  सिल्ल  :  अध्यक्ष  1979  में  जब  लोक  सभा  संग  हुई  वी  तो  माननीय  सदस्यों  को
 श्राइडेंडटो  काड़े  इस्तेमाल  करने  को  इजाजत  दी  मई  उसी  आधार  इस  सदन  के  जो  माननीय  सदस्य

 हैं  भगर  यह  लोक  समा  भंग  होती  है  तो  उन्हें  भी  भाइडेंडटी  कार्ड  इस्तेमाल  करने  के  लिये  इजआजत  दो

 रह  गई  बात  भृतपूर्व  संसद  सदस्यों  को  भो  रेलवे  पास  की  व्यवस्था  को  उसके  बारे  में

 प्रोस्तीजर  च्ंक  कर  लेंगे  और  वह  जरूर  दिया  जायेगा  |

 ]

 प्रस्यक्ष  सहोदय  :  उन्होंने  कहा  :  वहु  जरूर  दिया  ध्राक्षा  है  माप  समझ  गए

 डा०  तत्व  बुरे  :  मैंने  भभी  समझा  है  ।

 जल  तन  =e  नमक

 भ०  १०

 संसद  सदस्य  भला  ओर  पेंशन  विधेयक

 थी  ए०  के०  राय  :  प्रध्यक्ष  इस  विधेयक  तथा  इस  पर  सभा  की  स्वाथंपूर्ण

 सहमति  का  बिरोध  करते  हुए  मुझे  दुछ  हो  रहा  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करने  के  ब्रे  परिणामों  से

 भी  मैं  सभा  को  अवगत  कराना  चाहता

 सभी  वित्तीय  कार्य  को  सम्पन्न  कर  देदा  की  सहायता  करमे  के  लिए  मैं  सभा  को  सराहमा  करता

 हूं  ।  यह  विधेयक  जो  समा  के  लिए  ही  इसे  देखकर  मुझे  भाषचर्य  हो  रहा  सदम  सदस्यों

 की  स्वेच्छाचारिता  के  लिए  नहों  सदन  जनता  के  लिए

 यही  हमने  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कृपया  भ्रध्यक्षपीठ  को  सम्योधित  करें  ।

 भी  ए०  के०  राय  :  अध्यक्ष  भ्रष्टाथार  को  रोकने  के  लिए  बहुत  दिनों  से  लम्बित  लोक
 पाल  विधेयक  जेसे  काममों  को  हम  नहीं  बना  हम  काम  का  अधिकार  प्रदान  करने  के  लिए  कामून
 नहीं  बना  पाए  जिससे  युवकों  को  लाभ  श्रमिकों  के  लाभ  के  लिए  हम  प्रबंधन  में  श्रमिकों
 की  भागीदारी  संबंधी  का|ननम  भी  महीं  बना  उस  बजट  में  भो  हमने  जिससे  किस।मों
 को  लाभ  उसे  भी  अप्रत्यक्ष  कूप  से  वापस  से  लिया  इस  प्रकार  हम  जोवन  के  हर  क्षेत्र  में
 असफल  रहै  हम  जमता  की  कोई  सेवा  नहीं  कर  पाए  |  अब  इस  सभा  को  भंग  किया  जा  रहा  इस
 शमय  हम  अपनी  सुविधाएं  बढ़ाने  पर  अधिक  ध्यान  दे  रहे

 आपको  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  हमारी  ऐसी  प्रक्षंसा  नहीं  होगी  ताकि  हम  इस
 बात  का  दावा  सके  कि  हमने  कोई  उपलब्धि  प्राप्त  की  है  ।  मैं  पेंशन  का  विरोध  नहीं  करता
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 21  1912  संतद  सदस्य  भश्ता  और  पेंदान  विधेयक

 इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  पेंशन  राजनीति  से  संस्यास  लेने  वाले  सदस्यों  को  दी  जानी  चाहिए  ।  पेंशन  का

 तारपये  क्या  है  ?  पेंश्षम  सांत्वना  पुरस्कार  महों  यह  कोई  दान  नहीं  यह  संविधान  में  समानता  के

 मोलिक  सिद्धांतों  के  विपरीत  यदि  कोई  मृतपृर्थ  संसद  सदस्य  चुनाव  लड़ता  और  वह  हार  जाता

 है  तो  उसे  पेंशन  मिलेगी  परन्तु  यदि  एक  आम  आवमी  चुनाव  लड़ना  है  और  बह  हार  जाता  है  तो  उसे

 कुछ  नहीं  मिलेगा  ।  एक  भूतपूर्व  संसद  सदस्य  को  पेंगन  मिल  सकती  है  बष्चें  कि  वह  राजनीति  से  अलग

 हो  गया  हो  |  हस  उपबंध  को  विधेयक  में  सम्मिलित  किया  जाता  चाहिए  ।

 इस  सभा  में  अनेक  भृतपूर्ष  प्रतिष्ठित  प्रधानमन्त्री  सदस्य  तथा  मंत्री  रहे  हैं  ।  हमें  जनता

 का  सामना  करना  वह  हमारे  कार्य  के  बारे  में  जनता  के  लिये  कार्य  करने  के
 बजाय  हमने  केवल  अपनी  सुविधाओं  में  बद्धि  की  मैं  आपको  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  आपको  भी

 जनतः  के  सामने  जाना  पड़ेगा  तथा  इस  सभा  के  मानतीय  सदस्य  जनता  के  हस  सवाल  का  क्या  जवाब

 देंगे  ?  हमने  राष्ट्र  की  पूरी  तरह  से  अवहेलना  की  इसलिए  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता

 हूँ  ।

 हध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 )

 |  ली  ए०  के०  निर्णय  बालों  के  पक्ष  में  हुमा  ।

 प्रो०  भथु  दण्डदले  :  नियमानुसार  आपको  स्वनिर्णय  का  अधिकार  अगर  आपको

 लगता  है  कि  बहुत  कम  लोग  प्रस्ताव  के  विपक्ष  में  तो  आप  रवय॑  निर्णय  ले  सकते  हैं  तथा

 विभाजन  करवाता  आवश्यक  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जानता  हूं  कि'*ਂ

 की  रामेइबर  प्रसाद  :  अध्यक्ष  विरोध  पक्ष  की  आवाज  को  दा  नहीं  सकते

 हँ

 |

 झध्यक्ष  महोक्य  :  मैं  केवल  एक  या  दो  सदस्यों  को  इसका  विरोध  करते  हुए  सुन  रहा  हुँ।मैं  सदन

 में  मत-विभाजन  नहीं  करवा  रहा

 प्रदन  यह

 संशोधित  रूप  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वोकृत  हुमा

 इस  सभ्य  भरी  ए०  के०  राय  भोर  कुछ  अस्य  सामनोय  सदस्य  सभा  जबन

 से  बाहुर  बले  --
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 सहांसचिष  :  सुक्े  राज्य  सभा  के  महासलिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेशों  की  सूचना  सभा  को  देतो

 (1)

 (2)

 (3)

 (4)

 (5)

 ०शाज़्य  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप-नियम  (6)
 के  उपयस्धों  के  अनुसरण  मुके  विनियोग  1५91  जिसे  लोक

 सभा  द्वारा  अपनी  ||  1991  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था  और  राज्य

 सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटाने  और  यह  बताने  का

 निदेश  हुआ  है  कि  इस  सभा  को  हम  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के सियम  186  के  उप-निवम  (6)
 के  उपयग्धों  के  अनुसरण  मुझे  विनियोग  2)  1991  जिसे

 लोक  सभा  द्वारा  अपनी  1]  !99]  की  बंठक  में  पारित  किया  गया  था  और

 राज्य  सभा  को  उसकी  सिछारितों  के  लिए  भेजा  भया  वापस  लोहामे  और  यह  बताने

 का  निदेश  हुआ  है  कि  इस  राधा  को  इस  विधेयक्र  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों  नहीं

 क्रती  है

 हराक्ष्य  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालल  नियमों  के  नियम  186  के  उप-भियम  (6)
 के  उपबन्धों  के  अनुम  रण  मुझे  विनियोग  3)  1991  जिसे

 लोक  सभा  द्वारा  अपनी  ]।  199]  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था  और

 राज्य  सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटाने  धौर  पह  बताने

 का  निदेदा  हुआ  है  कि  इस  सभा  फो  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्तिफारिशों  नहीं
 करनी  हैं  ।

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  निमयों  के  नियम  186  के  उप-नियम  (¢)
 के  उपबन्धों  के  अनुसरण  मुझे  विल  199]  जिसे  लोक  सभा  हारा  अपनी

 11  199)  की  बंठक  में  पारित  किया  गया  था  और  राज्य  सभा  को  उसकी

 सिफारिशों  के  लिए  मेजा  गया  वापस  लौटने  और  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि

 इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों  नहीं  करनी  हैं  ।/”

 सभा  के  प्रक्रिया  तथा  फार्यन्संचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप  निवम  (6)
 के  उपबब्धों  के  अनुमरण  मुझे  पंजाब  विनियोग  1991
 जिसे  लोक  समा  हारा  अपनी  ।।  1991  की  धैठक  में  परित  किया  गया  था  ओौर
 राज्य  सभा  को  उसको  सिफारिशों  के  लिए  सेजा  गया  बपस  लौटाने  और  यह  बताने
 का  निदेश  हुआ  है  कि  इस  समा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोईं  सिफारिशों  नहीं
 करनी
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 (6)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  ऋय॑-संचालन  नियमों  के  नियम  ig6  के  उप-नियम  (6)
 के  उपबन्धों  के  अनुसरण  मुक्के  पंजाब  विनियोग  |99]  जिसे  लोक  सभा

 द्वारा  अपनी  |]  1991  की  बेठक  में  पारित  क्रिया  गया  था  और  राज्य  सभा  कौ
 उसकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटाने  और  यह  बताने  का  निदेश  हुआ

 है  कि  इस  सभा  को  हस  विधेकक के  सम्कषष  से  कोई  लिफरियों  नहीं  करती

 (7)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-न्तंब्ालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप-नियम  (6)
 के  उपबस्धों  के  अनुसरण  मुझे  असम  विनियोग  1991

 जिसे  लोक  सभा  हारा  अपनी  ||  199!  को  बेटक  में  पारित  किया  गया  था  और

 शाज्प  सभा  को  उसको  सिफारिशो ंके  लिए  मेजा  गंधा  वापस  लौटाने  और  यह  बतामे

 का  निदेदा  हुआ  है  कि  हइस  समा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों  नहों
 करनी  हैं  ।'

 (8)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्थे-संचालन  नियमों  क ेनियम  186  के  उप-नियम  (5)
 के  सपतन्धों  क ेअशुतरण  भुक्के  अक्षम  लविनियोग  2)  (991

 जिसे  लोक  सभा  हारा  अपती  11  1991  की  बैठक  में  पारित  किया  गया  था

 और  राज्य  सभा  को  उसकी  सिफॉरिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटाने  और  यह

 ख़ताने  का  भनिद्ेदा  हुआ  है  गकि  इस  सभा  को  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिक्षों  नहीं

 करनी हैं  1"

 (9)  सभा  के  प्रक्तिया  त्तथा
 कार्य  नियमों

 के  मियम  186  के  उबल्विमय  (6)

 के  उपयन्धों  के  अनुसरण  मुझे  तमिलताड  विनियोग  1991

 जिसे  लोक  सभा  द्वारा  अपनो  11  1991  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था

 और  राज्य  सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौटने  और  इस

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों  नहीं  करनी  हैं  1”

 (10)  प्रभा  के  प्रक्रिया  लथा  कार्य-संचालन  नियमों  फे  लियम  186  के  उप-भतिमम  (6)
 के  उपबन्धों  के  अनुशरण  मुझे  तमिलनाडु  विनियोग  1991  जिसे  लोक

 सभा  द्वारा  अपनी  ।।  1991  की  बेहक  में  पारित  किया  गया  था  और  राश्ष्य  सभा

 को  उपकी  सिफॉरियों  के  लिए  मे  भा  वापस  लोटाने  और  यह  बताने  का  निवेश

 हुआ  है  कि  इस  सभा  को  इस  पअिधेषफ  के  सम्धन्ध  भें  कोई  सिफारिशों  नहीं  करनी

 (11)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-्संचालत  नियमों  के  नियम  186  के  उप-भवियम  (6)

 के  उपबन्धों  के  अनुसरण  मुझे  जम्मू-कक्मीर  विनियोग  1991

 को  जिसे  लोक  सभा  हारा  अपनी  ||  1991  की  बंठक  में  पारित  किया  गया  था

 ओर  राध्य  सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  गया  वापस  लौदाने  और  यह

 बताने  रा  निदेश  हुआ  है  कि  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों  नहीं  करनो

 हैंਂ

 3)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  का्े-धंचालन  नियमों  के  नियम  186  के  उप-नियम  (6)
 (12)

 के  उपबन्धों  के  अमुसरण  मुझे  जन्यूस्कश्मीर  विभियोग  1991

 जिसे  लोक  सभा  हारा  अपनी  |  1991  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था

 33



 विधोषाधिकार  समिति  12  1991

 कौर  राज्य  सभा  को  उश्चकी  सिफारिशों  के  लिए  भेजा  पया  वापस  लोटाने  थौर  यह  *

 बताने  का  निदेदा  हुआ  हैं  कि  इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिशों

 नहीं  करती  हैं  ।''

 (13)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  लिसय  186  के  डप  लियम  (6)
 के  सपयन्धों  के  अनुसरण  धुक्े  पांडियेरी  विनियोग  1991

 जिसे  लोक  सभा  हारा  अपनी  ।।  1991  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था

 और  राज्य  सभा  को  उसकी  सिफारिशों  के  सिए  भेजा  भया  वापस  लोटाने  और  यह
 बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि  इस  सभा  को  इस  विधेयक  के  संबंध  में  कोई  सिफारिश  गहीं
 करनी  हैं  ।”

 (14)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमों  के  लियम  186  के  उप-नियम  (6)
 के  उपवम्धों  के  अनुसरण  मुझे  णंडियेरी  वितियोग  1991  जिसे  लोक

 सभा  द्वारा  अपनी  1]  1991  की  बेठक  में  पारित  किया  गया  था  भोर  राज्य  सभा

 को  उसकी  सिफ।रिश्षों  क ेसिए  सेजा  गया  वापस  लौटाने  और  यह  बताने  का  निदेश

 हुआ  है  कि  दस  सभा  को  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  नहीं  करती

 (15)  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  निययों  क ेनियम  127  के  उपकश्यों  के
 सरण  मुझे  लोक  सभा  को  यह  बताने  का  निदेश  हुआ  है  कि  राज्य  12

 1991  को  हुई  अपनो  बेठक  लोक  सभा  द्वारा  11  ।99।  को  पारित  किए  गए
 संविधान  विधेयक  1991  से  बिना  किसो  संशोधन  के  सहमत

 हुई  ।”

 §.21  गभ०  १०

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 महासचिव  :  22  1991  को  सभा  को  सूचित  करने  के  पश्चात  चाल  सत्र  के

 दौरान  ससद  को  दोनों  सभाओं  हारा  पारित  और  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  संविधान

 1991  की  राज्य  सभा  के  महासचिव  द्वारा  अधिप्रमाणित  प्रति  को  सभा-पटल  पर

 रखता

 5.21}  सम»  प०

 विशेषाधिकार  समिति

 दसरा  प्रतिवेदन

 भी  सोमनाथ  चटर्जों  विज्वेषाधिकार  समिति  के  दूसरे  प्रतिगेदन  तथा  ).
 अंग्र जो  को  मैं  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 वरीनन  तथत+  बम
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 ।  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गई

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने
 /  के  बारे  में  साविध्ििक  संकहप

 5:22  भ०  Go

 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गई

 उवधोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए
 जाने  के  बारे  सें  सांविधिक  संकरुप

 पेद्रोलियणन  और  रसायन  मंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  संत्रो  सत्य  प्रकाप्ष  :
 मैं  श्री  सुबोध  कास्त  सहाय  की  ओर से  प्रस्ताव  करता

 यह  सभा  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति
 द्वारा  जारी  की  गई  उदधोषणा  को  1॥  1991  से  और  छह

 महीने  के  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती  है  ।”

 जंसाकि  सभा  को  यह  पता  है  कि  पंजाब  राज्य  में  राज्यपाल  की  सिफारिश  पर  ||  1987

 को  राष्ट्रपति  शासन  को  को  गई  थी  ।  राज्य  विधान  सभा  जिसे  शुरू  में  निलस्बित  रखता  गया

 6  1988  को  मंग  फर  दिया  संविधान  के  अनुच्छेद  356(1)  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति
 हारा  जारो  की  गयो  उद्योषणा  को  .12  1987  को  लोक  सभाओर  राज्य  सभा  मे  स्वीकृति  दी

 चकि  राज्य  में  कानून  और  व्यवस्था  को  स्थिति  लगातार  बिगड़ती  रही  इसलिए  पंजाब  में

 श्ट्रपति  शासन  समय-समय  पर  संसद  के  दोनों  सदनों  की  स्वीकृति  पर  बढ़ाया  जाता  रशक्ट्रपति

 शासन  की  वर्तमाम  अवधि  10  1991  को  समाप्त  हो  रही

 संविधान  1990  के  पदचात  संविधान  के  अनु'्छोव  356  के  श्ंड

 (4)  में  यह  स्यवस्था  है  कि  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  जारी  को  गई  उदघोषणा  को  उपरोक्त  अनुच्छेद

 के  लण्ड  (5)  में  उल्लिखित  दातों  को  बिना  पूरा  किये  कूल  चार  वर्ष  क॑  लिये  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 लकिपंजान  में  कानन  और  व्यवह्या  को  वर्तमान  स्थिति  अब  भो  ऐसो  नहीं  है  कि  वहां  स्वतब्त  भौर

 शांतिपूर्ण  तरीके  से  विध'न  सभा  का  चुनाव  सम्पस्त  जा  सके  इसलिए  संविधान

 1991  के  द्वारा  संविधान  के  अनुच्छेद  के  खण्ड  (4)  को  संशोधित  किया  गया  ध्स

 कालन  के  बनने  सै  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  जारी  को  गई  राष्ट्रपति  को  उदघोषणा  कुल  पांच  वर्षों  के

 लिए  बढ़ाई  जा  घकती  ह "degra
 के  राज्यपाल  ने  राष्ट्रपति  को  भेजो  गई  अपनी  हाल  को

 रिपोर्ट
 में  बताया  है  कि

 वादियों  के  विदड्ध  कई  कदम  उठाए  गए  जिससे  राज्य  की  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हो  रहा

 राज्यपाल  का  यहुमत  है  कि  वर्तमान  व्यवस्या  को  यदि  आगे  कुछ  और  महीनों  के  लिए  बढ़ा  दिया  जाए  तो

 राज्य  में  सामान्य  लोकतांत्रिए  प्रक्रिया  को  फिर  से  बहाल  क्रिया
 जा

 सकता  इमलिए  वरतंमात

 लब्धियों  को  दृढ़  बताने  ओर  स्थिति  में  अधिक  से  अधिक  सुधार  लाने  के  लिये  और  समय  देने  हेतु

 पान  ने  10  1991  के  बाद  ओर  छह  माह  के  लिए  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  बढ़ाने  की  सिफारिश

 को

 राज्य  में  ब्याप्त  स्थिति  और  सभी  प्रासंगिक  बातों  को  हृवान  में  रख्षते  हुए  यह  सुकाव  विया

 35



 वंबाब  र।अ्य  के  संबंध  में  1937 को  शो  मई  है  wo

 उदयोषणा  को  जाये  लागू  ससे  जाने  का  अनुमोषनਂ  जहके
 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 गया  है  कि  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  को  11-5-91  से  और  छह  माह  को  शि३

 बढ़ाया

 इस  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैंके  जले  सं  कतार  प्रस्तुक  किक  है|  रूक  कर  इस  सम्मानित  सभा

 की  स्वीकृति  भाहता  हू  ।

 अब्यक्ष  भहोदव  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 «कि  यह  सभा  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अस्तमंत  राष्ट्रपति
 |]  195/  को  की  गईं  उंचथोक््णः  को  |  |  1991  से  मोर  6  महीने

 को  भवधि  के  लिए  जारोਂ  रश्कके  का  अशुभोव्य  करती  है  ।”

 अब  श्री  कृपाल  घिह  बोलेंगे  ।

 को  कृपाल  सिंह  :  अक्यक्ष  मेहरवानी  हैं  आपको  कि  आपने  पंजाब  राज्य  के

 मुताहिलक  जो  साविधिक  सकल  पेक्ष  किया  उस  फर  वोलके  को  इभाजत  उन  पं  काकियों

 जिन्हें  आजादी  का  हक  नहीं  दिया  गया  भआावाम  को  उन  हाथों  मे  जा  रहा  है  उनको  बे  रह  ,

 नीम  फोनियों  और  पुलिस  के  करप्ट  सु  ख्वार  दरिम्दों  के  आादे  डाल  दिया  गया  है  ।  इनको

 तोन  द्ास््तने  आपको  नजर  में  अं  सुनाऊं  तो  अप  सममभेके  |  लाबुपुर  एक  गांव  है  उस  गांक  में  छह

 (6)  आदमियों  को  जो  अपने  घर  से  दीयल  मेने  लिए  जा  रहे  थे  और  एक  भंसे  वाली  याढ़ो

 पर  सवार  उन  झ्राद्भियों  को  गोलियों  से  भून  दिया  गया  ।  वहां  के  सिविल  ओर  पुलिस  अफसरों  ने

 गांव  बालों  से  माफी  मांगी  और  गांव  वालों  को  कुछ  सुविधाएं  देने  का  ऐलान  भी  लेकिन  भमिलिद्री

 का  अफसर  सिगरेट  पीता  रहा  ओर  उसने  किसी  से  माफी  नहीं  इसके  अलाका  बहु  के

 नौजवानों  को  परेशान  किया  जाता  है  और  दिया  जाता  पंजाब  को  समस्या  कोई  सुनने  बाला  नहीं

 मातायें  अपने  बच्चों  को  देखने  क ेलिए  भटकतो  किरती  लानदान  भटकते  फिरते
 लेकिम  उनको

 नहीं  बताया  जाता  कि  उनका  कहां  जिन्दा  भी  है  या  मर  गया  यह  भी  नहीं  बताया

 कोई  जुडिदियल  अथोरिटो  नहीं  है  जिसके  पास  जाकर'वह  अपनी  फरिवाद  कर  सके  ।

 पांच  लोगों  ने  बेंक  में  चोरी  उनसे  चोरों  का  माल  भी  पकड़ा  गया  ।  उसको  जेल  भेज  दिया

 धपा  ओर  जेल  से  प्रोडक्शन  वारम्ट  पर  जेल  से  बाहुर  लाकर  भोलियां  मार  दी  गई  और  कहानौ  वे  गढ़ीं

 भई  कि  उन  लोगों  को  छुहाने  के  लिए  खाड़कुओं  ने  हमला  किया  और  ये  पांच  आदमी  क्रास  फायरिश  में

 मारे  गए  और  क्रारा  फायरिंग  में  न  तो  किसी  पुलिस  वाले  को  चोट  न  खाइकुओं को  |  इस  फिश्म

 की  भूठो  कहानियां  हर  रोज  वहां  पर  बनती  है  ।  इन  लोगों  से  4-5  लाख  का  माल  बरामद  हुआ  दिलाया
 जब  कि  चोरी  25  लाख  से  को  थो  |  इस  केस  को  सिरे  से  खत्म  करमे  के  लिए  इन  लोगों

 को  मारा  गया  |  चण०्डीगढ़  के  बई  सेबटरों  भौर  मोहासी  में  घेरा  डालकर  घर-धर  की  तल।शियां  लो

 लोगों  को  मेंइउजल  और  परेशान  किया  गया  और  ये  काम  सारे  पंजाब  में  चल  रहा  वहां  पर  लोगों
 के  रारते  रोकने  शुरू  किए  गए  ।  अखबारों  पर  बगेर  किसी  ऐलान  के  ऐसा  सेंसर  लगा  दिया  गया  जिससे

 एक  दिन  अभोत  प्रसचर  की  अहसोे  हुअार  (80,006)  काफ्यिं  जब्त  को  प्ंजाकी  ट्विस्यूम  को



 2।  1912  पेआंब  रा०फ  के  सब्बर्ध  में  |1.  1987  को  जले  १:  कई

 उक्धोषणा  को  अ/्ये  लाए  रखे  जाने  मनुयोगमा  4३  कतते

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ब्या रह  हजार  (11,000)  भोर  इसी  तरह  दूसरे  दो  अक्षबार  अकाली  पत्रका  भोर  भय  बाबाज  को

 भी  कापियां  जब्त  को  गई  मौर  ऐसा  हर  रोज  वहां  पर  हो  रहा  है  ।  प्रधानमश्जी  जो  से  फरियाद  की  तोਂ

 उत्होंने  कहा  कि  मैं  अजित  अलबार  को  हो  बन्द  कर  बू  म।लुए  किस  आजमो  के  पाश्चह ७
 फरियाद  करने  जाए  |

 चाहा  था  कि  हाकम  से  करेंगे  थे  भी  खुदबस्स  चाहने  वाला  हो  ।/”

 पंजाब  के  गबतर  ने  जाते  ही  पंजाब्रियों  और  पंज।बी  जुबान  पर  प्रहार  कसा  शुरू  कर  दिया  ;

 10  साल  से  भी  ज्यादा  अर्से  पहले  पजाथ  के  मापा  विभाग  ने  हूर  तरहु  को  पर  पंज।बी  लिक्षने

 का  मोटो  फिकेशन  किया  था  कि  सब  लोग  पंजाबी  इस  नोटीफिकेशन  को  गयंनर  ने  ब।पस॒  से

 लिया  ओर  जिन  लोगों  ने  अपने  व्हुकल  पर  पंजाबी  थी  उनको  पुलिस  की  तिदादत  और  रिश्वत

 का  स।मना  करना  पड़ा  ।  इस  तरह  के  जुल्म  पंजाब  के  साथ  हो  रहे  हजारों  लोग  पंजाब  में  ओर

 पंजाब  से  हर  मारे  गए  उनको  भभी  तक  बसाया  नहीं  जा  ब्लू  स्टार  के  उजड़ों  को  और  देहलके
 और  न  ही  देश  के  दूसरे  भागों  से  उजड़े  परिब।रों  को  बसाया  जा  इसो  ह/उत्त  में  मभ्रु  दभ्हक्ते  जके

 ने  फाइनेंस  मिनिस्टर  की  हैसियत  से  यह  ऐलान  किया  था  कि  विकटम  का  कोई  किसो  भी  काक्ति

 विसो  भो  सबे  का  सबको  बराबर  का  रिलीफ  ।  कोई  इसमें  वितकरा

 महीं  लेकिन  आज  भी  यह  डिसक्रिमिनेशन  जारो  जहां  तक  ये  ऐलान  गवरन॑मेंट  भरेर  हुआ

 मिनिस्टर  मे  हस  हाउस  में  जोर  सब  लोगों  के  सामने  किए  हैं  उन  पर  भो  भमल  नहीं  हो  रहा  है  भरेर

 लोग  यह  षहुते  हैं  कि  पंजाब  की  हालत  खराब  है  |  वहां  पर  लोग  जाकर  देश  कि  पंजाबी  किस  तस्हू  के

 सगे  भाईयों  की  तरह  से  रहते  हैं  ।  कुछ  लोग  पंजाब  में  लड़  रहे  हैंलेकिन  भापस  में  पंजाब  के

 पूरी  तरह  से  कायम  है  ।  उनकी  आजादी  क्यों  छीनी  कहा  जाता  है  कि  बहां  पर  लोग  खालिस्ताक

 की  मांग  करते  मैं  कहता  हु  कि  यह  हाउस  खुद  उनको  खालिस्तान  दे  रहा  पंजाब  के  साथ  हुमेशक

 गलत  सुलूक  होता  रहा  है|  पंज।ब  को  आजादी  की  कोमत  यह  देनी  पड़ी  जबकि  सबसे  पहुली  गबनमेंट

 ने  कहा  कि  यहाँ  के  तमाम  लोग  सरफरोश  है  बह।दुर  उसके  बाद  पंजाबी  सू्ब  को  मांग  हुई  +

 वे  सब  बातें  इसलिए  होती  हैं  कि  सिबलों  को  सहलियत  देने  की  बात  पानी  को  बात  ईन्हस्ट्री

 की  वात  हो  या  कोई  भी  बात  हर  बात  में  पंजाब  के  साथ  गलत  सुलूक  किया  जाता  न  कोई

 बहां  पर  हैवी  इण्डस्ट्रो  दी  गई  और  न  ही  कुछ  ओर  किया  गया  होंडयूलक।ह्ट  जो  प्रिक््ल  उनको  मे

 झफ्ने  हकों  के  लिए  लड़ता  पंजाबियों  ने  अपने  आप  वहां  पर  जिदा  रहमे  की  को  शिक्ष  की  भरेंर  जो

 क्षुछुवे  बना  सकते  सम्होंते  बना

 जहां  तक  कांग्रेस  का  ताल्लुक  ये  तो  अ  ग्रेजों
 के

 नक्श-फुदम  पर  चसते  रहे  मुर्क  कांग्र

 के  कोई  गिला  नहीं  लेकिन  उरहोंने  भी  पंभाब'में  मारो  व  राज  करो  की  अंग्रेजों  को  नीति  अक्ताई  ओर

 ससवी  रास्ते  पर  चलते  रहे  |  सबसे  गलत  काम  कांग्रेस  ने  यह  किया  जो  दरबार  साहथ  पर  गोलिका

 वहां  पर  टेक  लगबा  हजारों  लोगों  को  गया  और  लोगो  को  मारने  वाले  एम०  पह७

 बस  वजोर  बन  बिल्ली  मेट्रोपोलिठटन  के  मेंदर  बन  गए  झोर  वे  तमाम  लोग  यहां  फिर  रहे

 उनसे  कोई  पूछने  वाला  नही  हैं  कि  तुमने  यह  जुल्म  क्यों  अबर  कोई  पंज।ब  का  नुमाहम्दा  हो  तो

 कह  बात  आज  किससे  बात  कर  |  सरकार  भी  कहती  हैं  कि  किससे  बात  जिन  नुमाइस्दों  का

 राहत  आपसे  रोक  जिनको  अपनी  नुमाइन्दगी  बन।ने  नहीं  दो  उनको  नुमाइम्दगी  बनाने



 दजाबं  राश्य  के  सम्बन्ध  में  [।  1987  को  जारी  की  गई  12  1991

 उदयोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
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 कृपास

 की  इजाजत  दो  जाए  और  उनसे  बात  को  आज  कमी  एक  साल  के  लिए  और  की  6  महीने  के

 लिए  और  कभो  6  महीने  के  लिए  गवनंस  रूल  बढ़ा  दिया  जाता  इससे  कोई  लाभ  होने  वाला  नहीं

 हमें  भ्रो  वी०  पी०  लिह  से  बहुत  उम्मोद  लेकिन  थे  भी  जब  भाए  तो  उन्होंने  यह  कहा  कि  मैंने

 हिमालय  जैसी  गलतो  को  भाज  जनता  दल  ने  ईमानदारी  से  साबित  किया  है  कि  वे  हस  बात  को

 गलत  सममते  है  |  चश्छश्षेखर  जो  से  हमें  उम्मीद  जो  हपारे  साथ  इमरजेंसो  में  जेल  में  उनले  हमें

 उम्मीद  थो  |  सिक्खों  का  कुसूर  यह  था  कि  इमरजेंसी  के  क्षिलाफ  उन्होंते  मोर्चालगाया  और  उसकी

 सजा  उन्होंने  पाई  ।  )

 आज  यह  बात  बच्छो  तरह  से  समझ  लेनी  चाहिए  कि  जिस  लोगों  को  आज  दबाने  को  कोशिश

 को  जा  रही  उन्होंने  दबना  नहीं  सीक्षा  है  ।  मैं  बत।ना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  कहां  प्रे  शुरू  यह

 बात  पंजाबो  जुबान  से  शूरू  वहां  पर  कहा  बथा  कि  आप  लोग  उड़ा-एऐंड़ा  महों  सीक्ष  इसमें

 भारतीय  जनता  पार्टी  भी  शामिल  थो  और  कांग्रेस  भी  शामिल  पंजाब्ष
 में  उस

 समय  जो  जहर  का

 बोज  धोया  आज  वह  बोज  पनप  रहा  फल-फूल  रहा  पंजाब  से  किसी  ने  मोहब्बत  नहीं

 हम  चम्दशेखर  जी  से  उम्मीद  करते  क्योंकि  उन्होंने  अपनी  आंखों  के  सामने  लोगों  को  टायरों
 से

 जलते

 हुए
 लोगों  के  भर  उजड़ते  हुए  देख  दरबार  साहब  के  अन्दर  खुद  मेरे  साथ  टोकरो  उठाई

 इन  पर  हम  ऐतबार  करते  लेकिन  आज  वह  ऐतबार  के  काबिल  आदमी  भी  इन  लोगों  के  कांसे  में

 था  गया  और  इस्हों  को  बोली  बोलने  लग  गया  अब  कोई  फरियाद  करने  के  बास््ते  किसके  प।सस

 जाए  ।  दरबार  साहब  को  सब्हट्र  बना  अकाल  तक्त  गिरा  दिया  भाज  भी  लोगों  को  रोज

 उजाड़ा  जा  रह  लेकिन  लोगों  को  फरियाद  सुनने  वाला  कोई  नहों  कोई  ज्यूडिशल  अथारटी  नहीं

 जिएके  पास  रोतो  हुई  मां  जाकर  पूछें  कि  मेरा  बच्चा  पकड़ा  मया  वह  भद  जिंदा  है  या  कहां

 किस  जेल  में  उसको  कोई  बताने  बाला  नहीं  कोई  बात  नहीं  सुनता  है  |  पंजाब  से  भी  शोग  उजड़

 कर  यहां  आाए  दिस्ली  में  भाए  उनकी  भो  बुरी  हालत  इधर  से  भी  उजड़  कर  सोष  वहां  गए

 जिन  लोगों  के  घर  उजड़े  उनको  अपने  नुमानइदे  चुनने  दिया  उजड़  हुए  मजलूमों

 मासमों  जिन  बेबुनाहो  के  साथ  अन्याय  हुआ  जितको  गया  उनको  अपने-अपने  घर  बापिस

 जाने  दें  और  ऐसा  इम्तआम  किया  जाए  कि  वे  अपना  नुमाइदा  चुन  सकें  |  चाहे  लोग  इधर  से  बए  हैं

 या  उधर  से  भाए  सब  एक  तरह  की  ही  तकलीफ  उठाते  सेकित  यह  समस्या  है  कि  किसी  तरह  से

 खत्म  होने  में  नहीं  भाती  |

 ,  यह  सरकारी  होषण  हुआ  था  और  हर  एक  मामले  पर  जब  सी  कोई  बात  एमरलेंसी

 को  लड़ाई  में  जो  काम  पंजाबियों  ने  किया  उसकी  सजा  तो  आज  तक  ये  मुगत  रहे  पंजाब  सुदा  बना

 बह  भी  संगढ़ा  |  लोगोवाल  सममोता  हुआ  वहु  भी  बेईमानो  को  तजर  हो  गया  ।  जब  हुकूमत  ही  बेईमान

 उसजा  सरफराज  हो  बईमान  हो  तो  वह  क्या  काम  पंजाबियों  पर  हर  तरह  से  ज्यादतियां

 को  एक  उम्मीद  वह  उम्मीद  थी  आज  बह  उम्प्ोद  भी  नहीं  हम  देखते  हैं  कि

 बह  भी  उन्हीं  गुनहग।रों  में  शामिल  हो  जिन्होंने  ये सारे  गुनाह  किए  थे  ।  इस  तरह  पैंने  अपसे  जिक्र

 किया  है  कि  6  लोगों  को  मिलिटरी  ने  उसके  लिए  किसी  मिलिटरो  अफसर  ने  अफल्तोस  नहीं  किया  ।
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 21  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  1!  1987  को  जारी  की  गई

 उद्घोषणा  को  भागे  लागू  रखे  जाने  का  भनुमोदव  किए  जाने
 के  बारे  में  सांविधिक  शंकल्प

 लिबिल  बालों
 ने

 जरूर  अ्रफ्तोस  किया  ओर  उन्होंने  कुछ  सुविधा  देने  की  बात  कही  ।  मैं  कह  सकता  हूं
 कि  पंजाब  के  लोग  दबाए  नहीं  जा  सकते

 जिन्दगी  दी  भोह  पा  सके  ।

 जेड़ी  कोम  नू  मरण  दा  भल्त  पे  जाए  ॥

 वेंदा  अन्त  नूਂ  मुल  कुर्वानियां  दा  ।
 भावें  जज  पे  जाए  भाव  कल  प॑  जाए  ॥ਂ

 नहीं  जो  डर  जाए  माहौल  के  खूनी  मंजर  से  ।
 जिस  हाल  में  जीना  मुद्दिकल  है  उस  हाल  में  जीना  लाजिम

 लेकिन  मैं  हकूमत  को  यह  जो  आदमी  सरफराज  उसको  कहुँगा  कि  जो  बात  आप
 भाज  कर  रहे  हैं  वह  बात  किसो  वक्त  पिछली  हुकूमत  ने  भी  की  जिसके  नतीजे  सामने  हैं  ।

 वक्त  भी  देखा  है  तारीख  के  अहदों  ने  ।

 लमहों  ने  खता  की  थी  सदियों  ने  सजा  पायी  ।”

 अाज  वह  सजा  हम  सब  भुगत  रहे  आपने  पंजाब  को  आईसोलेट  करके  रख  दिया  है  ।
 उसके  लिए  अलग  कानून  बना  दिए  हैं  और  फिर  कहते  हैं  कि  पंजाब  के  लोग  खालिस्तान  मांग  रहे
 पंजाब  किस  से  फरियाद  आप  न  हाउस  न  यू०  एन०  ओ०  में  आएं  तो  गद्दार  हो
 शोगों  में  जा  कर  फरियाद  करें  तो  मुजश्मि  समझे  जाएं  ।  यहां  सब  हिर्दुस्तान  के  लोग  बैठे  हुए  हम
 पंजाब  को  कृदरती  हक  से  महरूम  कर  रहे

 मैं  आपके  हुक्म  की  तामील  करते  हुए  संक्षेप  में  अपनी  बात  कह  रहा  मैं  उम्मीद  रखता  हुं
 कि  मेरी  फरियाद  जो  बंजाबियों  की  फरियाद  वह  सुनी  जाएगी  और  पंजाब  फे  लोगों  को  वह  हक  जो
 जिन्दगी  का  जो  अईन  का  जो  धरम  का  अकीदे  जिसके  लिए  हुर  शरोफ  भावमी  शहादत

 बड़  हक  पंजाबियों  को  विलेगा  |  अगर  चशाशेथर  जेसे  अजोम  इन्सान  भी  उधो  रास्ते  पर  चलते

 हैं  तो  यह  बहुत  जबरदस्त  अफसोस  की  बात  मैं  सारे  हाउत  से  अपील  कहूगा  कि  पंजाब  में  इलेक्शन

 करवाए  जायें  |  मुझे  तो  डर  है  कि  शायद  पंजाब  में  कमी  इलेक्शन  ही  नहीं  अगर  पालियामेंट  भंग

 होती  है  तो  शायद  पालियाप्रेंट  का  भी  इसेक्शन  नहीं  होगा  |  इससे  जो  नतीजे  निकलेंगे  वे  बहुत  खतरनाक

 हो  सकते  वेश  के  लिए  भी  और  आवाम  के  लिए  भी  ।

 मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि अप  हाउस  से  अपील  करेंगे  कि  हाउस  के  सामने  जो  बिल  जाया  गया

 राष्ट्रपति  दावन  की  अवधि  बढ़ाने  उसको  मुश्लालफत  करें  ।

 स०  अतिस्दर  पाल  लिध  :  अध्यक्ष  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  मैं  बहुत

 ही  संक्षेप  मे  अअनी  बात  कहूंगा  |  यह  पूर्ण  रूप  से  असवेबानिक  है  कि  पालिय।मैंट  जोकि  जनतस्त्र  को

 रक्षा  के  लिए  बती  जो  जनतन्त्र  को  प्रतिनिधि  है  और  जो  जनतन्त्र  की  प्रतीक  जो  इस  देश  को

 इमोक्रेटिक  रूप  में  प्रतिष्ठावित  करती  उसो  पालियामेंट  के  अन्दर  एक  स्टेट  में  चार  साल  के  बाद  फिर

 6  महीने  के  लिए  पालियामेंटरी  सिस्टम  चुनाव  के  सिह्टम  जनतश्त्र  को  स्थगित  करने  के  लिए



 इंजाब  राय  कै  सस्यक्य  से  11  १987  को  करी  की  मई  12  1991

 एइथोषणो  को  जागे  लाभ  रखे  थाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  भरे  में  सांयिधिक  संकल्प
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 [re  अतिनदर  पाल

 संविधान  संशोधन  बिल  या  प्रस्ताव  लाया  मुभे  समझ  में  नहीं  आता  कि  पंजाब  फे  मामले  में  भाप

 पंजाब  को  यह  विदेष  दर्जा  क्यों  दे  देते  हम  चाहते  हैं  कि  पंजाद  को  विशेष  दर्जा  मिले  ।  हम  यह  नहीं

 चाहते  हैं  कि  जो  विदेष  दर्जा  आपने  दिया  है  वह  पंजाब  को  दिया  अगर  पंजाव  को  गह  विशेष

 दर्जा  देना  है  तो  पंजाब  की  जनता  को  आप  यहां  से  संफेत  भेजते  हैं  कि आपको  भारत  अपने  स।थ  रखने

 के  लिए  हँयार  नहीं  है  ।  जब  पंजाब  की  जनता  इस  बात  की  मांग  करतो है  कि  हम  भारत  फे  साथ  नहीं

 रहना  तो  मुझे  बताइये  कि  हम  दोनों  में  से गलत  कौन  है  ?

 मैं  आपसे  बार-धार  अजुरोध  करता  हूं  कि  पंजाब  में  ऐसे  संदेश  मत  भेजिए  जिससे  वहां  को

 जनता  और  दुनिया  के  लोग  जनतंत्र  पर  अपना  भरोसा  रखते  हैं  वे  यह  महसूत्  करें  कि  पंजाब  के

 साथ  भारत  में  अलभाववादी  कानन  अपनाए  जाते  अलगावबादी  कामून  अपनाए  जाते  हैं  पंजाब  में

 सब  कामन  बदल  दिए  गए  पंजाब  में  संविधान  को  रूपरेखा  बदल  दो  गई  पंजाब  के  लिए
 संविधान  का  मौलिक  रूप  नष्ट-अभ्रध्ट  फर  विया  मया  मैं  पूछना  चाहता हूं  कि  कया  यह  सभा  सं  विधान

 के  मौलिक  रूप  को  नष्ट-अष्ट  करने  के  लिए  बनतो  है  ।  क्या  यहां  परसंविधान
 के  मौलिक  रूप  कामूत

 को  नष्ट-अष्ट  करने  के  लिए  चुनकर  आते  हैं  ।  अगर  यही  बात  है  तो  हम  सबसे  बड़े  जनतरञ  को  ह्थगित
 करने  बाले  ही  नहों  बल्कि  जनतम्त्र  को  कटल  करने  वाले  माने  मैं  आपसे  अपनी  आश्मा  की

 जावाज  से  अनुरोध  करता  हूं  मैं  पूछना  चाहुता  हूं  कि हर  रोज  जो  अनतस्ज  के  मारे  बोलते

 हैं  उनकी  भात्मा  कहाँ  पर  जनतन्त्र  को  पंजाब  में  स्थगित  मरने  के  लिए  यहाँ  पर  एक  क्यों  हो  जाते

 -~

 हैं  वह  भी  जानना  हूं  कि  प्रघानमस्त्री  जो  यहां  पर  बेटे  हैं  और  पूरा  हाऊस  यहां  पर  बंठा  वे

 यह  स्पथ्ट  करें  कि  पंजाब  में  पालियामेंट  के  द्लकगन  होंगे  या  प्रधातपन्त्री  जी  पिछले  महीने

 हिमाचल  प्रदेश  को  यात्रा  पर  गए  थे  ।  पंजाब  के  अखबारों  में  छवा  कि  हिमाचल  प्रदेश  को  विशेष  दर्जा
 दिया  अगर  उसी  विद्योष  दर्ज  क ेलिए  पंजाब  भी  मांग  करता  है  तो  उसप्ते  अलगाववादी  कहा  जाता

 अगर  वही  दर्जा  हिम/'चल  प्रदेश  को  दिया  जाता  है  तो  पंजाब  को  बयों  नहीं  दिया  जा  सकता  |  पंजाब
 में  इस  समय  मिलिटरी  धूम  रही  है  और  शासन  कर  रही  है  |  भमृतपर  में  वहां  के  करनल  के  द्वारा  छह
 किसानों  को  मारा  गया  ।  दिन-दहाड़े  गोली  मारकर  उनको  मारा  और  नकली  सुकदमा  बन।ने  को

 फोशिश  की  |  वहां  जनतात्र  के  प्रतिनिधि  भी  गए  तो  उस  करनल  मे  खड़े  होकर  कहा  कि  भाप  किसानों
 की  बात  करते  हो  तो  हम  आपकी  मसल  खत्म  कर  पंजाब  के  गवर्मेर  से  जब  कछ  प्रतिनिधि  मिलने

 साए तो  उन्होंने  फहा  कि  भाप  दाढ़ी  क्यों  कड़ा  रहे  जिनको  दाढ़ियां  बढ़  रही  हैं  तो  उनकी  दाढ़ी  कटवा

 यह  नजरिया  मैं  यहां  पर  घोषित  करमा  चाहुता  हूं  कि  हर  सिख  अपनो  नेशनलिटी  को  बकना

 चाहते  हर  सिख  अपने  घर्म  की  रक्षा  करना  चाहता  है  ।  यह  तन  कहा  जाए  कि  हम  अपके  साथ
 अपने  धर्म  के  नहीं  तो  हम  प्रापके  साथ  नहीं  रहेंगे।यह  बात  देश  के  नागरिक  के  रोंगटे  खड़ी  करने  ब।ली

 अगर  आप  इस  बात  पर  गौर  नहीं  करेंबे  तो  यह  मानिए  कि  पंजाब  भापके  साथ  नहीं
 )

 कितनी  बार  पंजाब  में  रिप्र शन  बढ़ा  दिया  जाता  हर  पार्टी  मांग  करतो
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 बन

 मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  सिल्च  बहुत  फराखदिली  उन्हें  कहा  जाता  है  कि  हमेशा
 टबल  पर  आकर  हार  जाते  सिखों  मे  कोई  समझौता  नहीं  आपका  यह  नतीजा  होगांकि
 पंजाब  के  सिलों  को  हरा  दें  और  बाद  में  उनके  साथ  समझौता  करे  ।  यकीन  मानिए  कि  सिख  में  इतनी
 फितरत  नहीं  है  और  न  कभो  आपके  साथ  समझौता  करके  वह  मरना  जानता  वह  निषाने  के  लिए
 मर  जायेगा  अगर  वह  समझौता  करेगा  तो  उसी  वक्त  करेगा  जिसमें  उसकी  फतह  होगी  ।  फतह  ऐसे
 हो  जाती  है  तो  टेबल  पर  झाने  के  बाद  वह  सब  कुछ  त्याग  कर  देता  है  |  वह  हारता  नहीं  वहु  अपवा
 त्याग  करता  उसी  भावना  को  यह  कहना  कि  मूर्ख  चीज  है  तो  वह  मूर्ख  चौज  नहीं  है  |  भाज  पंजाब
 में  लोडरशिप  बची  हुई  अगर  इस  लीइरशिप  को  पीछे  धकेलना  है  और  पुरी  पालियामेंट  एफ  हो  तो

 बह  लीडरदिप  टेबल  पर  आकर  फराखदिली  नहीं  दिशायेगी  |  हमने  बहुत  कछ  सहा  है  ओर  भोगा  है
 और  हम  अपने  देदा  के लिए  एकमत  होने  के  लिए  तैयार  हम  अवध्य  पर  जिस  समय

 हम  मरेंगे  उस  समय  यह  बताकर  मरेंगे  कि  हमें  भारत  अपने  साथ  नहीं  रखना  चाहता  इसक्षिए  हम  मरते

 था  रहे  हम  दसलिए  नहीं  मरेंगे  कि  यहां  यहु  साबित  करें  कि  भारत  अपने  साथ  रस  रहा  है  इसलिए

 हम  मर  रहे  मैं  अनुरोध  करूंगा  कि  आप  अपनी  आत्मा  को  आवाज  सुनें  और  उठिये  और  पंजाब के
 मसले  पर  वहां  की  जनता  की  आवाज  के  साथ  अपनी  आवाज  भिलाते  हुए  वोट  दीजिए  और  अपनी  सभ

 स्पष्ट  कौजिए  ।

 वजूद  दीवानगी  वां  पर  भारा  दही  कहो  कया  है

 जहां  अकलो  खिरद  की  एक  भी  मानी  नहीं  जातो  ।

 बहुत  अफसोस  की  बात  है  कि  यहां  पर  हम  लोग  इकट॒ठ  होते  संविधान  की  मर्यादा  की  रक्षा

 के  संविधान  को  रक्षा  के  जनतंत्र  की  रक्षा  के  यहां  पर  जो  अक्ल  की  बात  कह

 समाज  कही  ब।त  की  जाती  एकता  की  बात  कही  जाती  लेकिन  उसे  कोई  भी  मानने  के  लिए

 तैयार  नहीं  हम  इसोलिए  हाउस  में  इकट॒ठे  होते  मैं  आपके  माध्यम  से  पंजाब  की  जनता  को

 तरफ  से  ऐलान  करना  चाहता  हूं

 इन  विजालियों  से  कहो  कि  अब  मेरा  आहियां  तो  फू  को
 मेरे  हौसले  को  फू  मेरी  भजम  को  जलाओ

 मेरी  जिन्दगी  यही  है  कि  सभी  को  फैज  पहुंचे  ।

 हम  अपने  भले  के  लिए  नहीं  लड़  रहे  ।

 प्रेरी  जिन्दगी  यही  है  कि  सभी  को  फेज  पहुंचे

 मैं  चिरागे  रह-गुजर  मुके  शोक  से  जलाओो  ।

 इसी  के  साथ-साथ  मैं  अनुरोध  करना  चाहता  हूं
 --

 जलाइये  कितना  जला  सकते  हैं

 नमक  नमक  मजा  हसी  में  आता  है

 कसम  ले  लो  नहीं  नहीं  मेरे  जरुमों  को  मरहम  की  ।

 भाज  पंजाब  इस  हालत  में  पहुंच  चुका  है  ओर  मैं  आपसे  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  आप  थो
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 उद्थोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 _.  ॒  बार-बार ऐलान करते हैं कि  पंजाव  ३  के  जरुमों पर

 अतिन्दर  पाल

 बार-बार  ऐलान  करते  हैं  कि  पंजाव  के  जरुमों  पर  मरहम  लगाने  जा  रहे  अगर  वाकई  पंजाब  के  जश्मों

 पर  मरहम  लगाना  चाहते  पंजाब  की  जनता  की  आवाज  के  साथ  अपनी  आवाज  भिलाना  चाहते  हैं

 हो  प्रधानमन्त्री  जी  इसी  वक्त  पंजाब  में  चुनाव  करामे  का  ऐलान  मैं  प्रधानमात्री  महोदय  से  भी

 यह  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  आप  जाते-ज।ते  अपनी  छवि  और  पूरे  भाग्त  की  जनता

 आपके  साथ  आयेगी  |  अगर  आप  पंजाब  में  जनतन्त्र  को  स्थापित  करना  चाहते  हैं  तो  मैं  आपके  माध्यम

 से  सभी  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  की  जनता  की  भाबाज  को  पंजाब

 में  ऐसे  समदेदहा  न  भेज  कि  वहाँ  का  नोजवान  और  भड़के  भर  वहां  करलो-गारत  हो  ।  आज  आप  जो

 रिजोलुक्षन  पास  करने  जा  रहे  हैं  वह  इसो  चीज  का  प्रतोक  है  कि  आप  कत्लॉ-गारत  को  बढ़ाना  चाइते

 मैं  अस्तिम  बात  कहते  हुए  समाप्त  करता  हूं  कि  अगर  इस  रिजोलुशन  का  यही  मतलब  है  आप

 दंजाब  में  कतनो-पारत  को  बढ़ावा  अगर  इस  रिजोलश्॒रन  का  मतलब  यही  है  कि  आप  पंजाब  की

 भारत  का  अंग  नहीं  मानना  चाहते  तो  फिर  इससे  कोई  हल  सहीं  निकलेगा  ।  अगर  आप  पंजाब  को  भारत

 का  अब  मानते  हैं  तो आपके  साथ  सबसे  पहले  मैं  तिरंगा  लेकर  चल  भाप  ऐलान  कीजिए  कि  पंजाब

 को  हम  भारत  से  अलग  नहीं  रखना  अगर  नहीं  रखता  चाहुते  तो  इस  रिजोलुशन  को  वापस  *

 लीजिए  ।  इसी  समय  बापस  लीजिए  ।  मैं  वापसी  की  उम्मीद  पर  इस  हाउस  में  बेटा  अगर  वापस  नहीं
 लेंगे  तो  पंजाब  को  जनता  की  ओर  पंजाब  के  नोजवानों  को  ओर  से  मैं  बाकआउट  कर  ज।ऊंगा  ।

 प्रो०  बिलय  कुमार  मल्होत्रा  :  अध्यक्ष  मैं  इस  सवाल  पर  बहस  नहीं  करता

 चाहता  केवल  अपनी  पार्टी  को  स्थिति  आपके  सामने  स्पष्ट  करमा  चाहुता  हम  इस  हुक  में  है  कि

 सारे  देश  में  जन-तांत्रिक  प्रणाली  के  तहुत  चुनाव  होने  जहां-जहां  भी  चुनाव  नहीं  होते  वह

 कोई  ठीक  बात  नहीं  है  ।  जेसो  चुनाव  की  प्रक्रिया  सारे  देश  के  राज्यों  में  हो  रही  है  पंजाब  में  भी  चुनाव

 हो  हम  इस  पक्ष  में

 स०  झतिसदर  पाल  सिंध  :  इसके  साथ  किन्तु-परमस्तु  न  जनतम्त्र-जनतस्त्र  होता  है  उसके

 साथ  किस्तु-परन्तु  नहीं  क्या  अप  यह  चाहते  हैं  कि  हमें  वोट  देने  का  हक  नहीं

 प्रध्यक्ष  महोश्य  :  भाप

 प्रो०  विजय  कुमार  मत्होत्रा  :  बहुत  सौ  ब!तें  यहां  पर  कही  गई  उनके  बारे  में  हुम  इस  हक  में

 हैं  कि  सभी  प्रदेशों  को  अधिक  से  अधिक  अधिकार  मिले  और  कोई  भी  प्रदेश  पिछड़ा  न  रहे  और  केन्द्र

 की  प्रापर्टी  बनकर  न  रहे  और  केरद्र  स्ट्रोंग  सेंटर  होते  हुए  भी  प्रदेशों  को अधिकार  मिलें  ।

 यहाँ  यह  बात  भी  कही  गई  कि  1984  के  दंगों  में  जो  निर्दोष  मारे  गए  उनके  आश्चितों  को  पुनर्वात
 की  सुविधायें  लें  और  उनके  हत्यारों  को  सजा  मिलनी  चाहिए  |  यह  भी  हमारे  दल  का  मत  है  और  हम
 इससे  सहमत  पंजाब  की  सबसे  स्वणिम  बात  यह  है  कि  अभी  तक  पंजाब  में  एक  भी  बंगा  नहीं

 हिंदू  और  लिबलों  के  किसी  स्थान  पर  भी  दंगे  नहीं  हुए  ।  किसी  सिल्ध  ने  अपने  मांव  में  किसी  हिंदू  को  तहीं
 मारा  और  किसी  दूसरी  जगह  पर  किसी  हिन्दू  ने  किसी  सिक्श  को  नहीं  अध्यक्ष  इस  बात
 का  लाम  उठाकर  '*'
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 ह

 स०  मतिसदर  पाल  सिंध  :  आपने  जो  यह  बात  कही  इसलिए  भाप  चाहते  हैं  कि  पंजाब  .  में

 चुनाव  न  हों  ।  ह

 प्रो०  बिसय  कुमार  सहहोत्रा  :  पंजाब  के  अन्दर  नगरपालिकाओं  के  चुनाव  भी  अभी  तक  नहीं
 हुए  हैं  और  जो  पिछले  चुनाव  हुए  उन  चुनावों  में  निष्पक्ष  चुवाव  नहीं  हो  सके  और  लोग  ठोंक  ढंग
 से  चुनाव  लड़  नहीं  सके  । अगर  आज  पंजाब  में  कोई  अ  दमी  चला  जाये  और  किसी  को  जाकर  चुनाव
 की  बात  करें  तो  लोग  कहते  हैं  कि  हमें  तो  अपनी  जाग  की  फिक्र  लगी  हुई  हम  जिन्दा  रहेंगे  या

 इसकी  फिक्र  लगी  आप  अपने  वोटों  को  गिनती  कर  रहे  लोग  अपनी  लाएें  गिन  रहे  हैं  और  हम

 वहां  पर  वोटों  की  गिनती  कर  यहू  उचित  नहीं  इसलिए  पंजाब  में  थोड़ा  सुधार  हुआ  है  ।  भभी  ओर

 थोड़े  सुधार  की  गजाइश  है  ।  थोड़  दिनों  में  अगर  हृतना  सुधार  हो  जाये  कि  लोग  वहां  पर  निर्मय  होकर

 चुनाव  कर  सके  तो  चुनाव  उचित  होगा  और  इसके  लिए  जो  छह  मास  बढ़ाया  गया  है  तब  तक  हूकने  को

 भी  जरूरत  नहीं  है  ।  कोशिश  को  ज'ये  2-3  महोनों  में  वहां  सुबार  हो  जाये  ओर  उसके  बाद  पंजाब  में

 चुनाव  हो  जायें  ताकि  लोग  निर्भयता  से  चुनाव  लड़  यही  उचित  यही  बात  मैं  आपसे

 कहना  चाहता  हूं  ।

 स०  स्झतिग्दर  पाल  सिंध  :  मैं  एक  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  पंजाब  में  जितने  ज्यादा  कत्ल

 हुए  हैं  उतने

 अध्यक्ष  महोदय  :  अतिन््दर  पाल  आप  बेठ  मैंने  बलारा  को  बुलाया  आपको

 बार  तहीं  उठना  चाहिये  |  भाप  अपनी  बात  कह  चुके  मेहरबानी  करके  बंठ  भाप  बुलारा  जी

 को  बोलने  दो  जिए  ।

 प्रो०  विजय  कुमार  महहोत्रा  :  जो  यहां  प्रस्ताव  रखा  गया  हमारी  पार्टी  उसका  समर्थंत  करती

 है  ।
 ह

 |  ह

 कलयोसतो  राजिमा  कौर  बलारा  :  अध्यक्ष  मैं  आपकी  अति  आभारोी  हूं  कि

 आपमे  मुझे  बोलने  का  अवसर  प्रदान  मेरा  माननीय
 सदरयों

 से  प्राथंना  है  कि  वे  कृपया  मेरी  बात

 इ्यानपूबंक  सुर्ने  ।  पंजाब  में  वास्तविक  रूप  में  क्या  घटित  हो  रहा
 a

 मैं  आपके  समक्ष  प्रस्तुत  करना

 चाहती  हूं  |  मैं  यह  जानना  चाहती  हूਂ  कि  लोकतारित्रिक  व्यवस्था  में  पंजाब  के  साथ  यह  भेदमाव  क्यों

 किया  जा  रहा  है  जब  दूसरे  राज्यों  में  चुनाव  करवाये  जा  रहे  तो
 फिर  पंजाब  के  प्रति  उपेक्षा

 क्यों  बरती  जा  रही  है  ?  ऐसा  इसलिए  कि  ब्राह्मणवादी  केम्द्रीय  सरकार  सिखों  को  यह  बताना  भाहती

 है  कि  पंजाब  में  सिख  समुदाय  प्रगति  न  करें  ।
 '
 कृपया  ध्यानपृर्व क  सुने  ।  पंजाब  में  हिंसा  का

 बातावरण  व्याप्त  है  ।  बट  अफस  रशाही  शासन  कोई  सिखों  की  बात  नहीं  सुनता  ।  पुलिस  के

 अत्याचार  असोमित  रूप  से  बढ़  रहे  मैं  अपने  ही  जिले  के  तोन  लड़कों  कुलदीप  सिह

 अत न्न्“ा:पपभपमपिभझख/+
 »

 मूलतः  पंजाब  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपास्त्र  ।
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गई  12  1991

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 राजिन्दर  कोर

 ४४४७ए्शणण  का  ता  नल  अत  अडिऑिजआज+  जा  जज  जता  nme,

 पेंहा  और  चस्ना  का  उदाहरण  देता  चाहतो  हूं  ।  इस  सम्बस्ध  मैं  स्वयं  वरिष्ठ  पुलिस  अधीक्षक  से  मिली

 ओर  कहा  कि  मैं  इसकी  जमानत  देने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  मैंने  कहा  कि  ये  लोग  मेरे  साथ  ही  रहेंगे  ओर  किसी

 का  गलत  व्यवहार  नहीं  करेंगे  ।  परम्तु  कनिष्ठ  अधिकारियों  ने  उनके  घरों  में  छापे  मारकर  उनके

 परिवार  जनों  को  आातंकित  किया  जोर  इस  प्रकार  उनहें  घर
 से  भागने  को  विवदा  कुलदीप  सिंह

 कौपा  का  पीछा  एक  भारी  पुलिस  वल  ने  किया  |  इस  पर  कोपा  मे  साइनाईड  खाकर  आत्महत्या  कर

 पेंटा  और  चन्ना  अपने-अपने  घरों  से  फरार  हैं  ।  यह  सब  कुछ  लुधियाता  वासियों  के  लिए  एक  बड़ी

 समस्या  बन  गई  है  |  इस  प्रकार  पुलिस  के  अत्याचार  उन  बातों  के  लिए  जिम्मेदार  जिसको  वजह  से

 लड़कों  को  अपने  घरों  से
 भागने  को  मजबूर  होना  पड़  रहा  मैं  ओर  मेरी  पार्टी  के  दूसरे  सदस्य

 कुलदीप  सिंह  कीपा  के  निधन  पर  भोग  संस्कार  में  सम्मिलित  होने  के  लिए  गए  परन्तु  वहां  पर  सोभा

 सुरक्षा  बल  तथा  केस्ट्रीय  सुरक्षा  बल  ने  जबरदस्त  घेरा  डाला  हुआ  था  भोर  हमें  आगे  जाने'की  अनुमति

 नहीं  दो  गई  भौर'हम  अंतिम  अरदास  में  भो  शामिल  नहीं  हो  सके  ।  अध्यक्ष  वहां  गुरुद्वा रे
 में  किसो

 को  भी  अन्तिम  अरदास  संस्कार  में  भाग  नहीं  लेने  दिया  गया  दस  हजार  लोग  एक  हो  स्थान  पर

 हुए  क्या  इससे  यह  नहीं  लगता  कि  हिन्दू  भोर  सिख  एक  दूसरे  के  नहों  है  भौरन  हो  हे

 उप्रवादियों  के  वे  तो  केवल  पंजाब  में  पुलिस  बल  अथवा  केन्द्रीय  सुरक्षा  सेना  छावनी  की

 व्यवस्था  के  शत्र  वहां  सेना  को  छाबनी  स्थापित  कर  दो  गई  जैसाकि  कि  श्री  किरपाल  सिह  मे

 भी  बताया  वहाँ  छह  किसान  मारे  गए  ।  वे  बेलमाड़ी  में  बंलगाड़ी  की  गति  फ्रति  घष्टा  बहुत

 कभ  होती  है  ।  उस  गाड़ी  में  भो  छह  किसान  मार  दिए  गए  ।  पंजाब  के  किसान  जो  कि  सम्पूर्ण  देश  को

 साखास्न  देते  मारे  जा  रहे  जब  में  भोर  श्रो  ध्यात  सिंह  मंड  शोक  संतप्त  परियार  को  श्रद्धांजली

 देने  वहाँ  तो  पंजाब  पुलिस  ने  हमें  सड़क  पर  एक  घटे  तक  रोके  रखा  ।  हम  खेतों  में
 से  होकर  किसी

 तरहू  से  श्री  मान  तक  पहुंचे  ।  जब  हम  तोनों  सांसद  वापिस  आ  रहे  तो  हमें  छ्लेतों  में  ही  पांच  रष्टे

 शक  रोके  रखा  गया  ओर  हमें  5  बजकर  15  सिमट  पर  भसुक्त  किया  हम  उस  छह  किसामों  की

 झन्तिम  अरदास  में  भी  भाग  नहीं  ले  सके  |  जबकि  मुप्तचर  विभाग  के  कुछ  लोग  यदि  श्री  राजीव  गांधी  के

 निवास  के  पास  स्ले  भी  तो सरकार  गिर  जाती  परन्तु  क्या  पंजाब  के  यह  तीनों  संधद  सदस्य

 किसी  आदर  योग्य  नहीं  है  ?  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पंजाब  के  लोगों  पर  यह  भारी  ज्यादातियां  की  जा

 एक  दिन  एक  महत्वपूर्ण  कार्य
 क्रम  होने  वाला  परन्तु  श्रो  मान  को  जालम्धर  में  हो  गिरफ्तार  कर

 लिया  गया  ताकि  वे  वहां  न  पहु थे
 सके  ।

 पंजाब  के  लोगों  और  सिखों  के  साथ  इतना  अश्याय  क्यों  हो  रहा  पंजाब  में  जो  मौ  समाचार

 पत्र  जंसे  अज  दो  पंजाबी  इब्डिम  एक्सप्रत  इन  सभी  पर  सेस्सरलिप  लाजू
 जो  समाचार  दिल्ली  के  सम|चारपन्रों  में  प्रकाशित  होता  उसे  पंजाब  से  प्रकाशित  होने  वाले  समाचार

 वन्ों  में  सेग्सर  कर  दिया  जाता  झजोव  समाजारपत्र  की  हर  रोज  लगभग  50  हजार  प्रतियां  जब्त

 कर  लो  जाती  हमारे  साथ  इतना  अम्या!य  क्यों  हो  रहा  इन  सब  कुकर्मों  क ेलिए  उप्रवादियों  को

 जिम्मेदार  ठहराया  जाता  यह  केवल  इसलिए  है  कि  बहां  पर  सेम्सरशिप  लाग्  उग्रवादियों  हारा
 जो  कुछ  किया  जाता  उत्ते  समाचारपत्रों  में  छापा  जाता  पररतु  इसके  विपरीत  जो  कुछ  उप्रवादियों

 द्वारा  नहीं  किया  उसे  भो  समाचारपक्ों  में  उनके  छुत्यों  के  रूप  में  प्रकाशित  कराया  जाता
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 रद

 थी  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  1)  1987  को  जारी  बी  गई

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकहप
 et

 पुलिस  और  दूसरी  एजेंसियों  हारा  जो  कुश्सित  काये  किये  जाते  उनका  आरोप  भी  उप्रवादियों  पर
 थोषा  जाता

 अध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  श्री  महात्मा  गांधी  और  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  ने
 सिखों  को  यह  आश्यासन  दिया  था  कि  उन्हें  एक  स्वतन्त्र  राज्प  जहां  वे  आजादी  से  रह
 सके  ।  चाहे  आप  वहां  चुनाव  न  परन्तु  आप  हमें  एक  स्वतन्त्र  राज्य  वा  दर्जा  जहां  हम  रह  सके

 बोर  जहां  सिल्लों  और  मुसलम।नों  में  साम्प्रदाधिक  सदभाव  हम  आपको  दिखयेंगे  कि

 जोवन  धान्तिपूर्वंक  ढंग  से  कंसे  निर्वाहित  किया  जाता  हम  पर  इतने  अत्याचारों  के  होते  हुए  भी  मैं

 नहीं  सोच  सकती  कि  देश  की  एकता  और  अखंडता  को  कंसे  व्यवस्थित  २खा  जा  सकता  है  ।  पंजाब  के

 के  बारे  में  ही  क्या  सभी  राज्य  भारत  से  सम्बन्ध  विच्छेद  करेंगे  ।  सिख  तो  केवल  अपने  अधिकारों

 को  मांग  कर  रहे  हैं  और  वे  भी  अपनी  शक्ति  के  आधार  वे  किसी  के  सामने  झुक  नहीं  रहे  ऐसा

 नहीं  है  कि  वे  अपने  अधिकारों  को  भीख  के  रूप  में  मांग  रहे  बल्कि  वे  निध्चित  रूप  से  साहस  और

 शक्ति  से  अपने  अधिकारों  को  ले  लेंगे  ।  सिखों  को  जो  आश्वासन  दिए  गये  उन्हें  पूरा  किया  क्षाना

 चाहिए  ओर  उन्हे  एक  स्व॒तन्त्र  राज्य  जहां  वे  आजादी  से  रहू  सके  ।

 जहां  तक  पंजाबी  भात्रा  का  सम्बन्ध  वह  तो  लुप्त  सी  हो  गई  पंजाबी  भाषा  को  पूर्ण

 रूपेण  नष्ट  करके  यह  क्या  म्या्थ  किया  गया  है  ?  यदि  ऐसा  हो  है  तो  न  केवल  इसे  पूरी  तरह  से  हटा  दिया

 जाना  बल्कि  हसे  भारत  के  करम्सी-नोटों  से  भी  हटा  लिया  जाता  च।हिए  ।  वहां  उन  लोगों  पर

 जुर्माना  योपा  जा  रहा  जिन्होंने  आपने  वाहनों  के  नम्बर  पंजाबी  भाषा  में  अ  कित  किये  हुए
 है  ।

 केश्द्रीय  सुरक्षा  बल  के  ह्रमीन्दर  साहिब  पर  घेरे  के  बारे  में  मैं  यहु कहना  चाहती  हूं  कि जब  हम

 बहां  मत्या  टेकने  गए  तो  हमने  देखा  की  वहां  आने  जाने  के  लिए  बहुत  ही  कम  जगह  यह  हम  पर

 एक  है  ।  हरमीन्दर  साहिब  से  जोकि  हमारे  लिए  पवित्र  स्थान  है  पुलिस  का  घेरा  हटाया  जाना

 चाहिए  ।  राज्यपान  वासन  के  अधीन  पंजाब  में  जो  कुछ  भी  घटित  हो  रहा  बह  पूरी  तरह  से  अनुचित

 और  अम्यायपूर्ण  पंजाब  में  नर-संहार  जारी  मैं  सोचती  हूं  कि  पंजाब  में  राज्यपाल  शासम  को

 अवधि  बढ़ाकर  आप  लोग  वहां  को  स्थिति  को  नियन्त्रित  नहों  कर  हम  भी  उसी  संविधान  का

 पालन  करते  हैं  जिममें  आपकी  निष्ठा  है  और  इसलिए  हम  लोग  इस  सम्मानोय  सभा  में  चुनकर  भा

 श्राप  लोगों  को  पंजाब  के  लोकतामित्रिक  ढांचे  को  फिर  से  प्रतिष्ठित  करना  फिर  आप  देलिएगा

 क्या  हम  लोग  भी  संविधान  के  नियमों  का  उसी  तरह  से  पालन  करते  हैं  जंसे  कि  आप  लोग  ।  प्रत्येक

 लागरिक  को  समाम  प्रवसर  मिलने  यही  मेरा  निवेदन  यही  मैं  कहना  चाहती
 फिर

 अध्यक्ष  इन  तकों  का  कोई  नहीं  क्योंकिमैंने  कई  बारपंजाब  के  मुहू  पर
 अबाज

 उठाई

 परस्व  मेरे  सुकाव  कमी  भी  कार्यान्वित  नहीं  हो  सके  ।  इसलिए  मेरा
 आते

 अनु  रोष  है  कि
 मेरे  इस

 निवेदन  पर  विचार  किया  जाये  तथा  पंजाब  में  राज्यपाल  हासन  की  अवधि  और
 न  बढ़ाई  जाये  ।  और

 साथ  हो  पंजाब  में  चुनावों  को  धोषणा  को  जानी  चाहिए  ।

 6.00  हू०  १०  ।  ह
 थी  इनाजीत  गध्त  (  :  अध्यक्ष

 महोदय
 मैंभ

 पनी  बात  बहुत  हो  सक्षिप्त  रूप  में

 क्कूगा
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 पंजाव  राज्य  के  सम्बन्ध  में  [।  1987  को  जारी  कौ  गई  12  1991

 उद्योषणा  को  आगे  जाग  रख  जाते  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प  व

 इस्रजीत  धृप्त  )

 बार-बार  हस  सदन  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाते  मैं  तहीं  जातता  कि  हम  शलोधों
 ते  ऐसा  कितनी  बार  किया  हर  बार  हमें  यह  आइवासन  दिया  जाता  है  कि  आगामी  छह  महीनों  में

 राष्ट्रपति  ज्ञापन  की  अवधि  बढ़ाकर  वहां  सामान्य  स्थिति  बहाल  की  जाएगी  और  भव  फिर  हम  वही  तके

 सुन  रहे  हैं  कि  हमें  पंजाब  में  स्थिति  सुबारने  के  लिए  दो-तोन  माह  का  और  समय  दिया  ऐसी  कोई
 गारण्टी  नहीं  है  कि  वहां  की  स्थिति  में  कोई  सुधार  हम  सभी  समझते  है  कि  वहां  कानून  व्यवस्था
 की  स्विति  बहुत  खराब  है  ।  इसमें  कोई  भी  सन्रेह्द  नहीं  है  कि  यदि  वहां  चुनाव  कराये  तो  सामास्य

 ओर  शा  पूर्ण  ढंग  से  चुनाव  नहीं  होगा  ।  मैं  इससे  सहमत  परंतु  साथ  ही  हमारा  अनुभव  यह  प्रदर्तित
 करता  है  कि  अनिदिचत  तथा  दीर्घकालोन  राष्ट्रपति  शासन  पंजाब  की  स्थिति  को  सुध।रने  में  बिल्कूल  भो

 मदद  नहीं  करेगा  ।  इससे  पंजाब  के  लोगों  में  और  विद्येष  रूप  से  लिखों  में  और  ज्यादा  परायापन  आ

 रहा  है  ।  हसके  अतिरिक्त  उन  तत्वों  तथा  शक्ितयों  को  बल  मिल  रहा  है  जो  अलगाववादी  प्रचार  कर

 रहे  जो  सल्मखल्ला  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  भारत  से  मुक्त  एक  पृथक  खालिस्तान  राज्य  की  स्थापना

 हो  ।  इससे  उन्हें  लोगों  में  भाईचारा  खत्म  करने  में  मदद  इसलिए  मैं  नहीं  सोचता  कि  हम
 लोग  जो  पंजाब  के  विषय  में  निर्णय  ले  रहे  वह  कोई  स्थाई  उपाय  है  ।  हर  बार  पंजाव  प्ें  चुनाव  टाल

 दिए  जाते  इस  बार  मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  हूं  कि  अभी  पंजाब  में  लोक  सभा  चुनाव  कराये

 दाने  का  कोई  विधार  है  अथवा  नहीं  |  यदि  पंजाय  में  लोक  सभा  के  चुनाव  होते  हैं  तो ऐता  कोई  कारण

 नहीं  है  कि  वहाँ  विधान  सभा  के  चुनाव  न  कराये  जाये  |  दोनों  के लिए  एक  ही  कानून  और  व्यवस्था  को

 स्थिति  1989  में  जब  लोक  सभा  के  चुनाव  हुए  तो  क्या  पंजाब  में  कानन  और  व्यवस्था  की

 स्थिति  बहुत  अच्छी  थी  ?  वहां  तब  भी  यही  स्थिति  विधान  सभा  के  चुनाव  नहीं  कराये  लोक

 सभा  के  चनाव  जो  छोग  चने  गये  वे  यहां  बेठे  यह  सब  जो  भेदभाव  किया  जा  रहा  है

 बहुत  अनुचित  यदि  आप  चाहते  हैं  कि  हम  इस  संकल्प  का  समर्थन  करें  तो  हम  चाहते  हैं  कि

 आप  एक  स्पष्ट  जाइवासन  जो  कि  मैं  समता  हूं  पिछली  बार  श्री  विश्वन।थ  प्रताप  सिंह  ने  भी  दिया

 था  कि  पंजाब  में  राध्ट्रपति  शासन  की  अवधि  अब  निदियत  रूप  से  अन्तिम  बार  बढ़ायी  लेकिन

 इस  आदबासन  को  वह  पूरा  महीं  कर  पाये  ये  ।  क्या  वे  यह  कहमे  के  लिए  तैयार  है  ?  यदि  वहु

 कहते  हैं  तो  हम  समझते  हैं  कि  इप  अवधि  का  उपयोग  ऐसे  उपाय  करने  में  किया  जिससे  यहां

 सामान्य  स्थिति  बहाल  को  जा  सके  ।  अन्यथा  हम  बार-बार  बही  ब)त  ऐसा  ज्यादा  समय

 तक  नहीं  दूसरे  यदि  लोक  सभा  के  चुनाव  होते  हैं  तो  विधान  समा  के  चनाव  भो  होने

 इन्हें  किसी  मी  रारण  नहीं  टाला  जा  सकता  है  और  हमें  यह  जोक्षिम  चाहिए  ।  लोग  कह  रहे  हैं
 कि  यदि  चुनाव  होते  तो  विघटनवाारी  ताकतों  को  बहुमत  मिल  जायेगा  भर  वे  पंजाब

 में  स्रकार  बनायेंगे  और  फिर  यहु  कह  कर  एक  संकल्प  पारित  करेंगे  कि  वे  भारत  में  प्रलग  हो  रहे  हैं  ।

 यह  सच  है  ।  लिकिन  जब  इस  प्रकार  की  स्थिति  आयेगी  तो  यह  सम्पूर्ण  भ।रतीय  मणतम्त  अपनी  पूरे  या
 जो  भी  सप्ताघन  हमारे  पाम  उपलब्ध  उपसे  इस  हघ्थिति  से  निपटेगा  ।  हुम  इससे  इतसा  क्यों  डरते

 हम  ऐसा  नहीं  चलने  उन  ताकतों  को  बढ़ावा  नहीं  जो  लोगों  में  भऔौर  अधिक  घ॒  णा  तथा

 मसम्तोष  फंला  रही  हमने  यहां  एक  संविधान  संशोधन  विधेयक  पारित  किया  जिसके  तहत»
 सरकार  को  पह  शक्ति  दी  गई  है  और  अब  यह  संकल्प  आया  परन्तु  मैं  सरकार  से  ये  दो  बे  स्पष्ट

 हूप  से  जानता  चाहता  एक  यह  कि  मैं  सभा  में  इस  सम्बस्ध  में  निश्चित  रूप  ये  भारवासम  चाहता  हूं
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 शक

 बेब  ०७७५

 1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  1987  को  जारी  की  गई

 उद्घोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अमुमोदन  किए  जाते

 के  बारे  में  सांविभिक  संकरूप

 कि  यह  अन्तिम  बार  है  और  इसके  बाद  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  नहीं  बढ़ायी  जायेगी  ।  दूसरे  यह  कि
 यदि  इस  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  के  बावजूद  लोक  सभा  के  चुनाव  तो  ऐसा  कहने  का  कोई
 कारण  या  तक॑  नहीं  है  कि  वहां  विधान  सभा  के  चनाव  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  यह  बात  यहां  स्पष्ट  हो  जानी

 क्योंकि  हम  समभते  हैं  और  जंसाकि  क॒छ  भित्रोंने  कहा  है  जिस  तरह  हम  चल  रहे  हैं  उससे

 पंजाब  के  लोगों  के  मन  में  ऐसी  भावना  पैदा  होती  है  कि  उन्हें  देश  स ेअलग  समझकर  बर्ताव  किया  जा

 रहा  है  ।  और  ऐसा  लगता  है  कि  जैसे  वहां  कुछ  ऐसा  चल  रहा  है  जो  देश  के  विभिन्न  भागों  से  भिन्न  है  ।

 कई  अम्य  राज्य  भी  हैं  जहाँ  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  अच्छी  नहीं  वैध  रूप  से  चुनी  गयी

 सरकारों  को  हटाया  गया  और  उन  राज्यों  को  राष्ट्रपति  शासन  के  अस्तर्गत  लाया  गयाਂ

 हो  सकता  है  कल  पश्चिम  बंगाल  में  भी  आप  ऐसा  करना  चाहें  ।  आपने  तमिलसाडु  में  ऐसा  केवल  इस

 लिए  किया  कि  कुछ  एल०  टी०  टी०  ई०  के  लोग  वहां  कहीं  शह  पा  रहे  फिर  तमिलताडु  में  भी

 चुनाव  नहीं  होने  भमम  में  भी  चुनाव  नहीं  होने  सारे  दैश्  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर

 फिर  आप  अगले  1:  या  20  वर्षों  के  लिए  चुनाव  बाल  सकते  यह  कोई  तरीका  नहीं  हमें  इस

 पर  नये  सिरे  से  सोचना  हमें  इतनी  जल्दी  हार  नहीं  माननी  अतः  मैं  कह  रहाहूं  कि

 सरकार  को  कम  से  कम  सभा  को  विदवास  में  रखना  चाहिए  |  हमें  क्षादववासन  दीजिए  कि  इसके  बाद  वहां

 झागे  कोई  झवधि  नहीं  बढ़ायी  जायेगी  भौर  दूसरे  यदि  लोक  सभा  के  चुनाव  होते  हैं  तो  राज्य  विधान

 सभा  के  चुनाव  भी  होने  चाहिए  ।

 प्रो०  एन०  लो०  रंगा  :  अध्यक्ष  पंजाब  में  जो  कुछ  हो  रहा  उससे  हमें  काफी

 दुब  हुआ  मैं  अपने  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  उनके  तकों  में  जो  भावना  निहित  है  उधसे  पूरी  तरह

 से  सहमत  मगर  वह  किसे  दोषी  ठहराना  चाहते  हैं  ?  इम  चुनावों  को  होने  से  रोकने  का  कौन

 दार  उत्तरोत्तर  जो  प्रधानमन्त्री  उन्होंने  अपनी  तरफ  से  काफी  कोशिवा  को  खासतौर  से  उनमें

 से  चार  ते  अर्थात  हरिदिराजी  से  लेकर  चनादोखर  जो  तक  ।  हमने  चुनाव  कराने  की  कोशिश  की  ।  लेकिन

 हमने  इसे  सम्मव  नहीं  पाया  ।  हमारे  मित्र  ऐसे  कह  रहे  हैं  जैसे  कि  पंजाबी  लोग  सिखों  से  भिन्न  सिख

 एक  अलग  ही  जाति  है  ओर  दोनों  भारत  से  बाहर  ऐसा  नहीं  जलियां

 वाला  भगततिह  हमारे  इतिहास  और  विरासत  के  अंग  हैं  और  हमारे  साम्राज्य  विरोधी

 संघर्ष  में  केवल  सिदश्धों  या  सिख  देश  के  लिए  जेल  गये  और  मरे  ?  क्या  सिख  जाटों  और  हरिजनों  से

 सम्बद्ध  नहीं  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कई  जाट  किसान  परिवारों  में  एक  सदस्य  से  आम

 तौर  पर  आधा  की  जाती  है  कि  यह  सिल्ल  खासतौर  पर  पु९ष॒  सदस्य  से  या  किसी  भी  व्यक्षित  से  ?

 आपको  भी  हस  सम्बन्ध  में  सोचना  मैं  नहीं  चाहता  कि  लोगों  के  मन  में  यह  विचार  पनपे  कि

 केवल  ये  मित्र  हो  अकेले  प्रतिनिधित्व  करते

 ॥॒
 स०  अतिश्दर  पाल  सिंघ  :  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  ये  क्या  बोल  रहे  हैं  इसमें  एक  भी

 बात  ऐसी  नहों  है

 कमारो  मायावती  :  जानव॒कर  सिल  नहीं  बनाया  गया  हिन्दू  धर्म  जो  छूआछूत

 उसके  कारण  बनाया  गया  भाप  अप  ते  धर्म  की कमजोरियों  को  छिपाना  चाहते
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बर्ध  में  1987  को  शारी  की  गई  12  ।99।

 उश्बोषणा  को  आगे  लग  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मायावती  क्षाप  बेठ

 ]

 ग्रो०  एन०  जी०  रंगा  :  ये  भाई  और  बहिनें  भारत  के  हिस्से  भारत  के  नागरिक

 समारत  के  अभिन््न  अ'ग  क्या  अ।प  उनसे  हमारे  अपने  भाईयों  और  बहिनों  को  तरह  व्यवहार  नहीं

 हम  चाहते  हैं  कि  वे  सब  पूरे  दिल  कम  से  हमारे  साथ  एक  हों  और  आज  भी  हमारे  कई

 सदस्यों  ने  फहा  मैं  दोहराता  हूं  आाज  भी  हमारे  अधित्रांश  पंजाबी  लोग  मुसलमाम

 झपैर  इसाई  सभी  भारत  के  अभिन्त  अग  यह  गलत  है  कि  वे  बार-बार  बिना  सोचे  समझे  तथाकदित

 आतंकवादियों  को  अलग-यलग  करने  की  बात  ऐसे  कहते  जसे  कि  वे  भारत  से  भिन्ल  या  जो  कोई

 भी  सामूहिक  हत्या  होती  है  उसके  अति  वे  उदासीन  क्या  ये  हृत्यायें  केवल  रिजव॑ं  पुलिस  और

 सैना  वी  करतूते  बया  यह  सब  नहीं  है  कि  ये  हस्यायें  तथाकथित  आतंकवादियों  द्वारा  को  जाती

 थे  स्वयं  को  सिख  कहते  हैं  क्या  वे  वास्तव  में  अच्छे  सिल्र  यदि  गुरु  गोविन्द  सिह  फिर  मैं

 ऐसा  चाहता  तो  क्या  वह  इन  सभी  आतंकवादियों  जो  लोगों  में  आतंक  फैला  रहे  को
 भले  सिख

 कहेंगे  ?  पंजाब  के  लोगों  की  धड़कन  भारत  की  आत्मा  के  साथ  क्या  यह  सच  नहीं  है
 **

 स०  झलिन्दर  पाल  सिंध  :  अगर  आज  गरुजी  होते  तो  वे  सबसे  पहले-**  )

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  नहों  मान  रहे  हैं  ।

 )

 स०  झतिष्दर  पाल  सिंध  :  गृढजी  को  गलत  कोट  नहीं  किया  मैं  इस  चोज  कौ  इजाजत  नहीं

 दे  सकता  कि  गृरुजो  को  गलत  कोट  किया  जाए  ।

 ]

 प्रो०  एन०  जरी०  रंगा  :  मैं  किसो  को  बरा-भला  नहीं  फह  रहा  मुझे  आप  पर  तरस  भा  रहा

 है  |

 भ्रष्पक्ष  महोदय  :  रंगा  कृपया  प्रध्यक्ष  को  सम्बोधित  कीजिए  ।

 प्रो०  एम०  ओ०  रंगा  :  कया  कोई  श्री  चन्द्रतेशर  पर  आतंकवादियों  के  साथ  समभौता  करने

 हेतु  ईमानदारी  से  लगातार  कोशिव  न  करते  का  आरोप  लगा  सकता  है  ?  क्या  बह  उनकी  तथाकबित
 आत्म-निर्णय  की  आंतिपूर्ण  समुक्त  राष्ट्र  संध  तथा  अमरीका  के  राब्ट्रपति  जाजं  बुत  से  भपोश्रों
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 1912  प्रंजाब  राज्य  के  सम्दस्त  1  1987  की  गई

 ह  उद्घोषणा  को  आगे  लागू रक्ष  छाते,का  अनुप्रोदन  जाने
 के.वाबजूद. थी उतसे बातचीत के लिए  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 के:वाबजूद.  भरी  उनसे  बातचीत  के  लिए  तैयार  नहीं  थे  ?  वे  हरकतें  इन  सबके  बावजूद
 भी  वहु  उमसे  बातचीत  के  लिए  तेवार  हम  सभी  उन्हें  ऐसा  करने  को  अनुमति  देने  के  लिए  तेथार

 जब  वहये  सभी  प्रयोग  कर  रहे  थे  उत  समय  मेरे  दल  के  किक्षी  भी  सदस्य  ने  यहां  दोस्तों  में
 से  किसी  ने  भी  उनका  विरोध  नहीं  किया  और  फिर  भी  वे  बातछोत  के  इच्छुक  नहीं  परन्तु  पंजाब
 के  लोगों  पर  अपना  दायित्व  काफी  लोग  उन्हें  सहायता  देने  से  मना  करके  अथवा  उनका  पक्ष  न  लेकर
 अपना  दायित्व  नहीं  निभा  रहे  क्या  यह  सच  नहीं  है  ?

 मेरे  अपने  सगे  भाई  किसान  वहां  गेहूं  पेदा  कर  भारत  को  खाद्यास्न  में  आश्मनिर्भर  बना

 रहै  हैं  ?  इन  कानून  हन  आतंकवादियों  के  बावजूद  भी  क्या  वे  सहयोग  नहीं  कर

 रहे  वे  सहयोग  कर  रहे  मारत  के  सभी  सभी-लोगों-के  साथ  पंजाब  जड़ा  हथ्ा  है  ओर

 पहां  अमित  दोस्तों  तथा  आतंकव  दियों  के  लिए  यह  विक्ामा  है  कि  मानो  पंजाब  हमसे  अलग  हो

 गया  हम  उन  लोगों  की  प्हायता  करना  चाहते  वहां  क ेअधिकांश  लोग  हमारे  साथ  चाहे

 वह  किसी  भी  धर्म  के  हों  ब ेभारत  का  एक  अभिन्न  अ
 गे  हम  उनकी  सहायता  करना  चाहते  हैं|  क्या

 यह  स्रथ  नहीं  है  कि  स्वयं  मिर्खों  को  ही  अआतंकित  किया  जा  रहा  है  और  उन्हें  मारा  जा  रहा  है  ?

 पंजाबी  ही  नहीं  मारे  जा  रहे  हिन्दू  भी  मारे  जा  रहे  बहुत  से  अम्य  लोग  भी  मारे  जा  रहे  हें  ।

 तंकवादी  खद  पंजाबियों  को  ही  मार  रहे  पंजाब  के  दुश्मन  कौन  ये  आतंकवादी  पंजाब के

 दृश्मम
 अमरीकी  उनके  पीछे  पाकिस्तानी  इन  आतंकवादियों  के  पीछे  वे  भारत

 के  दुश्मन

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अतिम्दर  पाल  सिंध  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  मैं  आपको  बोलने

 की  अनुमति  नहीं  दे  रहा

 ही  कमल  चोधरी  :  वह  आपकी  तारीफ  कर  रहे  भापके  खिलाफ  नहीं  बोल

 रहे  हे  ।

 ]
 ५

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  आज  भी  या  पाकिस्तानी  हमारे  देष्ा  नहीं  धृप्त  रहे

 एक  दूमरे  को  भ्रम  में  एक  दूसरे  पर  आरोप  लगाना  ठीक
 है

 ।  मेरी
 अपनी  बहुन

 की  हत्या

 कर  दी  गईं  थी  और  यह  किसी  में  कहा  था  कि  उनका  नाम

 कं
 यहां  हमारे

 कसी

 पप

 में  नहीं  रखा  जाना

 साहिए  ।  हममे  वे  सभी  दुख  सहें  जब  हम  इस  बारे  में  सोचते  हूँ  तो  हमें  दुख  होता  है  भर  इसके

 बावजद  भी  हमने  प्रघानमन्त्री  को  इस  बारे  में  उनका
 सहयोग

 प्राप्त  करने  के  लिए  आगे  बढ़ने
 की

 कनुपतति
 परम्तु  वे

 बातचीत  के  लिए  आने  के  इच्छुक  नहीं  हे  और  इस  बीच  उतकी  ये  आतंकवादी

 /  तिधियां  जारो  हैं  ।  कोन  मारे  जा  रहे  हैं  !

 ढ
 कया  केवल  कांग्रेसी  ही  मारे  जा  रहे  कया  हमारे  कई  स्वतन्त्रता  सेबानी  साथी

 नह

 बिर  जा

 रहे  हैं  ?  कया  उत  पर  अध्याबार  नहीं  किए  जा  रहे  हैं  ?  पंजाब  में  यह  सब  हो  रहा  है  बोर  हम  ए
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 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गई  12  1991

 उद्दघोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने  ह

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 तन अ़  जकनफफकडा

 वहां  रह  रहे  कया  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  वाले  इस  संकल्प  का  सम्रथंन  करके  हमें

 खशी  होगी  ?  क्या  पंजाब  में  उत्तरोत्तर  आने  वाले  राज्यपालों  के  लिए  यहू  अच्छी  बात  है  ?  क्या  सभी

 वहां  राज्यापाल  के  रूप  में  या  सेना  प्रमुख  के  रूप  में  जाने  का  साहुस  करेंगे  ”  बया  बहु  अपने  जीवन  को

 ही  नहीं  अपित्  अपनी  प्रतिष्ठा  नाम  तथा  यश  भी  जोलशिम  में  नहीं  डाल  रहे  हैं  ?  जो  प ैलोग

 आरत  सरकार  की  सेवा  करने  के  लिए  वहां  जाने  तथा  हमारी  सहायता  करने  हेतु  सहमत  होने  के  लिए

 बहुत  साहुसिक  तथा  राष्ट्रवदी  हम  अपनी  पूरी  कोशिष्ाा  कर  रहे  हूँ  ।  हमें  यह  मुश्किल  लग  रहा

 है  |  कृपया  हमारी  हमारे  हमारी  अतफलेता  की  हमारे  असहा  यपन  तथा  निराशा

 की  मावना  में  हमारे  सहमागो

 कुछ  वर्ष  पूर्व  जो  भाषण  श्री  दसजोत  मप्त  ने  दिया  था  यह  अभी  तक  मेरे  कानों  मे  गूज  रहा
 लोगों  के  मन  में  अभी  तक  घामिक  भावनायें  यह  बहुत  मजबूत  धाभिक  भावना  सिख

 तथा  इसाई  जो  अपने  धर्म  का  सम्मान  करते  के  मत  सें  क्या  सुर  तातक  इन  दोस्तों  की  विशेष

 सम्पत्ति  क्या  यह  हमारे  इतिहास  का  अंग  नहीं  हैं  ?  गुद  गोविग्द  सिह
 *'

 हाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  बोलने  का  अधिकार  है  ।

 )  ॥
 ५ '

 स०  अतिस्वर  पाल  सिंध  :  अध्यक्ष  यह  बात  कार्यवाही  से  निकालो  जाती  चाहिए  कि

 गुरु  तानक  पंबाबियों  की  सम्पत्ति  नहीं  मुझे  इसपर  अ।व्जेक्शन  यह  वाबय  इनके  भाषण  से  निकाला
 जाना  चाहिए  |  यह  गुद  तानक  को  प्रोपर्टी  नहीं  कह  सकते  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  भाप  बेठ

 स॒०  अतिन््दर  पाल  सिंध  :  कल  आप  यह  फहना  शुरू  कर  देंगे  कि  भृद  तानक  हमारी  सम्पत्ति
 कल  आप  कहना  शुरू  कर  देंगे  कि  मोहम्मद  साहुब  हमारी  सम्पत्ति  यह  सम्पत्ति  नहीं  यहू  वाक्य

 कार्यवाही  से  निकाला  जाना

 ]
 प्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रो०  रंगा  की  बोलने  की  अपनी  शैली  है  उन्होंने  कभी  भी  कोई  अपमानजनक

 बात  नहीं  कही  ।  अपना  स्थान  प्रहण  करिए  |

 श्री  कमल  चौधरी  :  मैं  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  कर  रहा  हूं  ।  कृपया  उन्हें  मलत  न

 बहु  केवल  आप  सभी  का  आदर  कर  रहे  बह  अप  सभी  की  प्रधंसा  कर  रहे  कृपया  इसका  गलत

 जय  मत  लगाइए  ।

 प्रो०  एन०  छी०  उन  समो.सदस्यों  जो  मेरे  पोते  पोतियों  के  समान  से  अभुरोध  करता

 हैं  कि  वे  इस  भावना  और  चिन्ता  में  हमारे  सहमागी  बनें  ।  मैं  पंजाब  में  अपने  लोगों  से  अनु  रोध
 हैँ  कि  वे  वेसा  ही  महसूस  करें  जेसा  पंजाब  में  हमारे  किसान  महसुस  करते  हैं  प्लौर  पंजाब  के  लोगों  की
 व्यथा  और  दुलखों  में  सहभागी  शांतिप्रिय  लोग  जो  अपने  धरों  में  गांषों  में  शांतिप्रिय  ढंग  से  रहना

 चाहते  हैं  उनकी  सहायता  करें  तथा  आतंकवादियों  पर  काबू  पाने  में  सरकार  को  सहायता
 हमारी
 ६१६
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 21  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारो  की  गई

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रक्षे  जाने  का  अनुमोदत  किए  जाने

 ट  के  धारे  में  साविधिक  संकल्प
 रे

 सरकार  आपकी  सहायता  की  कोदिश  कर  रही  है  ।  याद  रखिए  कि  दहन  लोगों  के  साथ  हथियारों  से  संघर्ष
 करते  में  भारत  सरकार  या  पंजाब  सरकार  को  आनन्द  नहीं  मित्रता  ।  वे  केवल  पंजाब  के  लोगों

 सर  और  सहपोग  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  पंजाब  के  लोगों  स ेअपील  करता  हूं  कि  वे  भारत  पंजाब  सरकार  तथा  सम्पूर्ण  भारत

 राष्ट्र  क ेसाथ  सहयोग  करें  और  उत्ती  तरह  का  योगदान  देते  रहें  जैसा  उन  सभी  हाहीदों  ने  दिया

 हाल  ही  में  हमने  पृथ्वो  राज  जनरल  मोहन  सिंह  की  मृश्यु  देखी  बहुत  से  भद्र  पुरुष  गुजर
 गए  उन  सभो  केवल  पंजाब  के  लिए  ही  अपितु  पूरे  भारत  के  लिए  अपना  योगदान  दिया  वे
 भारत  तथा  हमारी  आत्मा  के  साथ  जड़े  हुए  भगवान  के  लिए  उतकी  भावनाओं  को  समक्रिए  तथा
 दलगत  भावनाओं  से  ऊपर  उठकर  अपना  पूरा  योगदान  जंसाकि  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  मैं

 कम्युनिस्ट  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  के  शहीदों  अपनी  मां  तथा  बेटियों  को  श्रद्धांजली  अपित  करता

 हैं  जिन्होंने  पिछले  महीनों  में  अपने  प्राणों  फो  आहुति  दी  ।  झ्राप  भी  हसमें  सम्मिलित  होइए  ।  मैं  उनसे  भी

 सहयोग  की  अपील  करता  हूं  जो  कि  गलत  घारणाओं  अथवा  भावनाओं  में  बहकर  ऐसा  नहीं  कर  रहे

 उन्हें  भी  हसके  लिए  आगे  भाना  चाहिए  |  हम  उन्हें  अपने  साथ  मिलाने  का  पूरा  प्रयह्न  करेंगे  ।

 सरकारिया  आयोग  अथवा  कोई  भी  बद्धिमान  मानव  जो  सुझाव  राज्य  सरकारों  के  लिए  दे  सकता

 उससे  अधिक  मधिकार  हम  राज्य  सरकारों  तथा  राजनंतिक  संस्थाओं  को  दे  रहे  हैंतथा  केम्नोय  सरकार

 केनियन्त्रण  को  कम  कर  रहे  एक  शर्तें  पर  जिसे  कि  हुमारे  वर्त
 मान

 तथा  भूतपूर्व  प्रधासमश्जी

 में  दोहराया  है  कि  संविधान  की  परिधि  में  तथा  संविधान  सभा  के  समक्ष  लिए  गए  सारे  भारत  के  साथ

 एक  जैसा  बर्ताव  करने  के  प्रण  को  मानते  मैं  उनसे  अपील  करता  हूँ  कि  वह  हमारे  साथ  एक  होकर

 चलें  ।

 हाध्यक्ष  महोदय  ।  श्री  भाई०  के०  गुजराल  |

 थी  ह्ाई०  के०  गुजराल  :  अध्यक्ष  प्रो०  एन०  जी०  रंगा  द्वारा  व्यक्त

 महान  भावनाओं  का  मैं  अनुमोदन  करता  एक  पंजाबी  के  रूप  में  तथा  एक  ऐसे  ध्यक्षित  के  रूप

 जिसे  अपनी  मात॒भाषा  विराप्तत  में  मिली  संस्कृति  और  महान  गुरुओं  से  मिली  विरासत  पर

 गय॑  मुझे  इस  बात  का  गब॑  है  कि  मैंने  उस  धरती  पर  जनम  लिया  तथा  वहीं  पर  मेरा  पालन  पोषण

 हुआ  ।  अपने  को  ओर  गोौरवान्वित  करने  के  लिए  मैंने  पिछली  बार  जाश्नस्प्र  से  चुनाव  अपने

 मतदाताओं  जिनमें  सिख  भी  शामिल  उनसे  मुझे  बहुत  अधिक  उत्साहव्धेक  प्रतिक्रिया  मिली  ।  यह

 बहुत  ही  अद्भुत  भावनात्मक  अभिव्यक्तित  थी  जब  उन्होंने  मिलकर  ब्ूलगाववाद  की  इस  भावना  से  ऊपर

 उठकर  मेरे  पक्ष  में  मत  दिया  |  मैं  अपनी  सफलता  को  अपनी  मिजो  जीत  नहीं  मानता  ।  यह  जीत  उस

 पृंजाबियत  की  भावना  की  जीत  जिसने  भाज  भी  अपनी  प्रतिष्ठा  तथा  गौरव  को  उस  सबके  बावजूद

 कायम  रखा  हुआ  जोकि  पिछले  दस  वर्षों  में  घटित  हुआ  है  ।

 यह  कितनो  बिडम्बना  है  कि  आज  राजनेतिक  स्तर  पर  मैं  ओर  प्रधानमंत्री
 भिल्न-मिस्न  पक्षों

 करते  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि  लगभग  पिछले  एक  दशक  जबसे  कि  पंजाब  समस्या

 आई  मैंने  तथा  उन्होंने  हमेशा  मिलकर  इस  समस्या  का  समाधान  श्ोजने  को  चेष्टा

 के  रूप  इस  सदन  तथा  सरकार  के  प्रतिनिधि  के  रूप  हम  दोनों  ने

 किए  हैं  कि  किस  प्रकार  इस  समस्या  को  उचित  ढंग  से  संभाला  जा  सकता

 क  प्रतिनिधित्व

 अझैभर  कर  सामने

 की  है  |  एक  सामारय  तागरिक

 हमेशा  इस  बात  के  लिए  प्रयत्

 श्
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 उंद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाते  का  अनुभोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
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 भाई०  के०

 है  सथा  उसका  समाधान  किया  जा  सकता  हममें  से
 अधिकतर  लोगों  के  प्रयास  भसफल

 परन्तु  हमने  साहस  नहीं  छोड़ा  |  हम  में  स ेअधिकतर  लोग  यहू  महसूस  करते  हैं  कि  सारे  राष्ट्र  को

 मिलकर  एक  सांथ  संभी  उपायों  तंथा  तैंरौकों  को  अपनाना

 सबसे  पहले  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  प्रस्येक  थाहे  वह  सिश्ष  हो  या  पंजाबी  होने
 में  गये  अनुमब  करता  है  मेरे  जिन  बित्रों  ने  पंजाबी  भाषा  का  मुद्दा  उठाया  वे  शायद  बुजरे  हुए
 सभय  में  रह  रहे  कुछ  ऐसे  गुमराह  लोग  हो  सकते  हैं  जिन्होंने  गत  वर्षों  के दोरान  अपनी  मातुभाषा
 को  त्याग  दिया  ऐसा  कोई  पंजाबी  चाहे  वह  हिन्दू  हो  या  जो  पंजाबी  भाषा  को  ह्थाग

 यह  भाषा  हमारो  विरासत  तथा  संस्कृति  का  एक  अ  ग  जिस  पर  सुर  ये  इसके  साथ-साथ

 मैं  यह  भी  कहना  चाहुंगा  कि  जिस  प्रकार  को  हिंसा  पंजाब  में  पिछले  दस  वर्षों  से  हो  रही  उसने

 पंजाब  को  तहस-नहस  कर  दिया  इसने  हिन्दुओं  की  भ्रपेक्षा  सिस  समुदाय  को  अधिक  माघात  पहु  ्षाया

 अजगर  भाप  प्रतिदिन  को  हत्याओं  के  आंकड़ों  को  देंसे  तो  भापको  पता  चलेगा  कि  उनके  हाथों

 हिस्दुओं  को  अपेक्षा  सिखों  की  अधिक  ह॒त्पाएं  हो  रही  है  |  पेएा  उमाहनें  तथा  अपहरण  को  घटनाओं  के

 आंकड़ों  से  भी  यह  प्रवत्ति  परिलक्षित  होती  अपहरण  तथा  महिल।ओं  को  इज्जत  पर  आध।त  लगाने

 की  घटनाओं  और  आँकड़ों  से  भी  थही  निष्कर्ष  सामने  आता  थे  किसको  श्रह्ययता  कर  रहे  हैं  ?

 किसके  उदय  को  पूर्ति  के  लिए  कार्य  कर  रहे  हैं  ?  क्या  वे  पंजाब  की  सेवा  कर  रहे  हैं  ?  क्या  बे  पं  माबी

 विरासत  की  सेवा  कर  रहें  हैं  वे  उप  महान  विरासत  की  सेवा  कर  रहे  जो  हमें  अपने  गरुदुओं  से
 प्राप्त  हुई  हैं  ?  हम  इन  भटनाओं  से  दुद्ध  का  अनुभव  करते  यह  सराहनीय  प्रयास  हैं  कि  प्रधान  मस्त्री  ने

 उनके  बातचीत  के  लिए  आगे  आने  का  सुझाव  दिया  उन्होंने  इसका  प्रत्युत्तर  नहीं  दिया  ।  परस्तु
 उनका  प्रयास  सराहनीय  था  ।  हम  सब  इसका  समर्थन  करते  हैं  तथा  करते  इस  अन्तिम  घड़ी  में
 भी  हम  सबको  मिलकर  हस  दिशा  में  कीईं  प्रयात  करना  हम  सबको  कश्ीन  कसी  सरकार  में

 शहने  तथा  पंजाब  की  स्थिति  को  महराई  से  जानने  का  अवसर  मिला  जितना  हम  इसे  पास  से
 देखते  हम  ही  अधिक  दुख  महसूस  करते  यह  कोई  प्रसन्नता  की  धोत  नहीं  है  कि  आर-धार
 संबिधान  में  संशोषन  करके  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  को  बढ़ांभा  पड़  रहा  मेरे  विचार  में
 क्षय  ऐसी  स्थिति  आ  गई  जब  इसे  समाप्त  किया  जागा  इसे  एक  अभिश्चित  अवधि  तक

 बढ़ाया  नहीं  जा  सकता  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  आपसे  अपना  अनुभव  बांटना  चाहुता  हूं  कि  पंजाब  के  एक
 प्रतिनिधि  के  रूप  में  मैं  अक्सर  तम़  बहुत  अधिक  बुद्ध  का  अनुभव  करता  जब  मेरे  चुनाव  क्षत्र  के
 किसी  दूरस्थ  गांव  अथवा  क्षर  के  किसी  मोहल्ले  का  कोई  तंवयुवक  मुझसे  अपने  कागआतों  पर  भोहर
 शगवाने  के  लिए  आता  है  क्योंकि  वहां  पर  विधान  सभा  सदस्प  जैसा  कोई  प्रतिनिधि  नहों  जोकि  पहु
 कार्य  कर  सके  |  इसके  परिणाम  स्वरूप  लोग  बुद्ध  का  अनुभव  करते  हैं  तथा  उन्हें  यह  सथमःभहीं  आता
 कि  इस  छोटी-छोटी  समस्याओं  के  समाघान  के  लिए  वे  किसके  पास

 मैं  यह  आशा  तथा  अनुभव  करता  हूं  कि  अब  समय  गया  कि  इस  प्रेक्रिया  को  समाप्त
 ना

 चाहिए  ।  इसमें  कुछ  खतरा  हो  सकता  राजनीधि  में  तथा  राजनीतिशों  को  कई  बार  खतरा
 भोम  सेमा  ही  पड़ता  है  ।  जब

 मैंने
 पंजाब  से  चुनाव  लड़ा  तो  उसमें  भी  शतरा  जब  पिछले

 बर्च  वहां  पर  चुनाव  कराए  तो  उसेमें  भो  क्षतरा  था  ।  परन्तु  चुतावों  के  बाद  यह  सिद्ध  हो  यया

 हर
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 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुभोदंग  किए  जोने

 के  बारे  में  सांविधिक  सं  कल्प

 वहां  चुनाव  हो  सकते  हैं  तथा  करवाये  जाने  इसलिए  अगर  हम  वहॉँ  पर  चूमाव  न  करवा  कर

 राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  को  बढ़ाते  तो हम  एक  गलती  करेंगे  ।  मैं  जानता  हूं  कि  मेरे कुछ  मिच
 वाह्तव  में  यह  सोचते  हैं  कि  वहां  चुनाव  करवाने  में  खतरा  है  मैं  उतकी  निष्ठा  और  विवेक  पर  प्रदन  चिन्ह
 नहीं  लगा  रहा  ।  परन्तु  मैं  यह  अनुभव  करता  हूँ  कि  हमें  इस  सारी  समस्या  पर  पुनविषार  करना  चाहिए
 जेसाकि  श्री

 इन्द्र  जोतगुप्त  ते  कहा  कि  इसे  अनिश्चितकाल  के  लिए  जारी  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  घ।हे  हम
 सरकारी  पक्ष  में  हों  या  विपक्ष  हम  किसी  न  किसी  तरह  से  पंजाब  से  जुड़  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार  में
 अब  समय  आ  गया  जबकि  हम  सबको  बैठकर  समस्या  का  समाधान  निकालने  को  चेध्टा  करनी

 चाहिए  ।  हममें  नया  तजुर्बा  करते  का  साहुस  होना  चाहिए  तथा  वह  है  पंजाब  में  चुनाव  करवैना  ।

 पंजाबी  अपने  लिए  लोकतांत्रिक  संस्था  चाहते  केवल  सिख  ही  हिन्दू  भी  यही
 चाहते  वे  चाहते  हैं  कि इमी  कोई  प्तंस्था  होनी  जिसके  द्वारा  वह  अपने  विचार  अ्यकत  कर

 सकें  तथा  अपनी  रक्षा  कर  सके  ।  मैं  जानता  हू  कि  चुनावों  के  समय  हिंसा  का  खतरा

 पेरे  विचार  से  हमें  यह  जोखिम  लेता  चाहिए  ओर  उसे  रोकने  का  प्रयास  करना  मैं

 सरकार  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।  लेकित  मैं  उसके  उहं दयों  और  देश  के  लोकतंतत्रिक  संस्थामी
 में

 उनके  विद्वास  के  लिए  प्रदन  नहीं  कर  रहा  मैं  पंजाब  के  हित  भारत की  एकता  भोर  लोकतांत्रिक

 संस्थानों  के  संरक्षण  के  हित  में  महसूस  करता  हुं  कि  चुनाव  स्थैंगित  न  किए  जाएं  बल्कि  चूंतांव  कराए

 जाएं  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमारे  दल  और  राष्ट्रीय  मोर्चे  को  सरकार  के  प्रंश्ताथ का  विशेष

 करने  का  दुखद  निर्णय  लेता  होगा  ओर  यदि  सरकार  इस  प्रस्तोंव  पर  अडिय  रहती  है  तय  हम  इस  सभा

 थे  बहिगसन  करेंगे  ।

 डा०  तम्बि  दर  :  अब  हम  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शॉप  की  जचेधिਂ  बढ़ने
 संबंधी  शांविधिक  संकल्प  पर  भर्बा  कर  रहे  पंशाव  में  इस  प्रकार  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने

 से  कोई  भो  प्रसन्त  नहीं  है  ।  हम  पंजाब  में  शीघ्र  घुनाव  करवा  कर  लोकतम्त्र  बहाल  करना  चाहते  हैं

 क्ष्यो ंकि  लोकतांत्रिक  तरीके  से  ही  जनता  को  इच्छा  और  विदयारों  को  क्रियान्वित  किया  जा  सकता  है  ।

 लेकिन  वहां  तनाब  की  स्थिति  होने  के  कारण  सभा  राष्ट्रपति  शासद  को  अवधि  बढ़ाने  की  मांग  कर  रही

 हमारे  देश  में  पंजाब  के  लोग  बहुत  देशभक़त  रहे  उन्होंने  इस  देश  के  विकास  में  बहुत  योगदान

 दिया  यह  बहुत  ही  दुखद  बात  है  कि  कई  वर्षों  ते  राज्य  में  विधान  सभा  नहीं  शो  इन्द्रजोत  युप्त

 ते  कहा  है  कि  कानून  ओर  व्यवस्था  की  के  ही  कारण  हम  कदमीर  अथवा

 साइ  में  चुनाव  नहीं  करवा  पा  रहे  में  एक  बात  स्पष्ठ  कर  देना  बाहुता  तमिलनाडु  को  स्थिति

 पंजाब  और  असम  की  स्थिति  से  बिल्कुल  भिन्न  हमने  संविधान  के  अनुश्छेद  350  के  अस्तगंत  विधान

 शा  भंग  की  है  न  कि  कानून  भोर  व्यवस्था  को  स्थिति  के  कारण  ।  तत्कालीन  सरकार  ने  देदा  की

 जखंडता  के  विदद्ध  कार्य  यह  भी  राष्ट्र-विरोधी  गतिविधियों  में  शामिल  हो  मई  झौर
 उन

 शत्वों

 को  बढ़ावा  दिया  जिन्होंने  पूरी  व्यवस्था  को  प्रभावित

 को  सोमनाथ  चदजों  :  यह  बात  बिल्कुल  असंगत

 डा०  लब्बि  बुरे  :  जब  उन्होंने  इस  बात  का  उल्लेख  कर  दिया  है  तब  मैं  इसे  स्पष्ट  कर  देता  हूं

 पा

 । छ
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 उद्धोषणा  को  आमे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाते

 के  धाई  में  साविधिक  संकल्प

 भी  इसायोत  गुप्त  ;  आप  हमेशा
 ”

 के  बारे  में  बोलते  रहते  हैं  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अध्यक्ष पीठ  को  सबोधित  कीजिए  ।

 डा०  तम्बि  दुर  :  इसोलिए  मैंने  अनु  रोध  किया  था  कि  कोई  कार्यवाही  को  जाए  और  सभा  ने

 भो  अपनी  सहमति  दी  थी  ।  लेकिन  अब  रास्य  में  स्थिति  भिसन  है  क्योंकि  राष्ट्रपति  शासन  के  अम्त्मंत

 सरकार  *'
 )

 क्रो  सोमनाथ  छटर्जो  :  मुझे  विदवास  है  कि  माननीय  प्रधानमण्णी  जी  भी  आपकी  बात  मातकर

 अब  पछता  रहे  हैं  ।

 प्रधान  सम्त्री  चन्द्र  :  यह  बिल्कुल  गलत  बात

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  ुपयां  अरनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 डा०  तम्बि  बुर  :  मैं  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  लोक  सभा  चुनावों  के  साथ-साथ  तमिलनाड  में

 विधान  सभा  चुनाव  कराने  को  अधिप्् घना
 छी

 प्र
 जारी  करेगी  ।

 मैं  समा  से  इस  संकला  को  स्वीकार  करने  का  अनुरोध  करता  लेकिन  सभा  र

 यह  कार्य  न  करे  |  पंजाब  की  जनता  बहुत  देशभक्त  हमें  शीघ्रताशीघ्र  शोकतन्त्र  बहाल  करना

 चाहिए  ।  मुझे  बोलते  का  अवसर  देने  के  लिए  मैं  आपका  घम्पवाद  करता  हूं  ।

 ओऔी  संफुद्ोस  जौबरी  :  मैं
 उन

 सभी  सदस्यों  से  सहमत  हूं  जिन्होंने  मुकसे  पहुले  कहा

 है  कि  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  बार-बार  बढ़ाना  ठीक  महीं  ।0  मई  के  बाद  पंजाब  में

 राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  आटबीं  बार  बढ़ाई  जाएगी  ।

 पहले  भी  जब  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  बढ़ाने  को  ब्रात  हुई  थी  तब  हमने  सरकार  से  पंजाब

 में  स्थिति  सुधारने  क ेलिए  आवश्यक  उपाय  करने  का  आग्रह  किया  हर  बार  हमने

 बाल  समभोौते  को  लागू  करने  की  बात  कही  थी
 ।  इस  समभौते  में  चंडीगढ़  के  पानी  के  बंटवारे

 और  पंजाब-हरियाणा  की  सीमा  के  संबंध  में  उपबंध  लेकिन  मुर्क  मजबूर  होकर  यहू  कहना  पड़  रहा

 है  कि  इस  अवधि  के  दोरान  किसी  भी  सरकार  ते  स्थिति  को  गंभीरता  से  नहीं  लिया  कि  पंजाब  में  संबे

 समय  से  भसो  जरा  रही  इस  स्थिति  में  कंसे  सुधार  किया  जाए  ओर  सुझावों  को  क्रिया  र्बित  किया  जाए  ।

 ऐसी  स्थिति  न  फेवल  सोमा  पार  से  साज्राज्यवादो  शक्तियों  से  सहायता  प्राप्त  आतंकवादियों  की  कार्य

 वाहियों  के  कारण  है  बल्कि  सरकार  की  निड्क्रियता  के  कारण  भी  है  ।  हम  हमेशा  वहां  की  स्थिति  से

 लिपटने  के  लिए  सही  कदम  उठाने  के  लिए  कहते  रहे  |  माननोय  प्रधास  मंत्री  जो  ने  कुछ  समय  पहले  यह

 सुझाव  दिया  था  कि  हमे  वार्ता  करमी  जो  व्यक्ति  आतंकवाद  के  विरुद्ध  संघर्ष  कर  रहे  हैं  उनसे

 वार्ता  करने  में  कोई  गलत  बात  नहीं  भनेक  ऐसी  घटनाएं  हुई  हैं  जब  भातंकवादी  बहुत  बढ़ो  संध्या

 में  जाए  तथा  उन्होंने  घरों  को  लूटा  और  लोगों  की  दृत्वा  की  ।  आप  लोगों  के  पास  जाकर  उनसे  बात

 क्यों  नहीं  करते  वह  मेरे  दल  भारतीय  कम्युनिस्ट  कांग्रेस  अथवा  किसी  अश्य  दल  के

 सदस्य  हो  सकते  यदि  हम  उनसे  बातचीत  करने  के  लिए  इतने  अधिक  उत्सुक  हैं  तब  हम  जनता  के

 वास  क्यों  न  जाएं  गलत  जिससे  आतंकवादियों  को  बढ़ावा  मिलता  करते  के  स्थान  पर  हमें

 बहूँ  जाकर  लोगों  को  अपने  साथ  लेता  चाहिए  |  हम  कई  वर्षों  स ेइसकी  भांग  कर  रहे  लेकित  इस



 21  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गई

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखें  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 बात  की  जात  बूककर  उपेक्षा  की  गई  |  जन्य  अनेक  बातें  भी  1984  के  दंगों  के  लिए  उत्त  रदायी
 व्यक्तियों  को  सजा  देने  के लिए  काफी  कुछ  कहा  गया  उस  बारे  में  कया  हुआ  ?

 क्या  आपने  दंगा  पीड़ित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  किया  है  ?  ये  सब  बड़े  महत्वपूर्ण  प्रहन  है  ।
 प्रत्येक  व्यक्ति  चाहुता  है  कि  पंजाब  में  इस  प्रकार  की  निषिक्रमता  अब  और  नहीं  बरती  जाती  चाहिए  ।

 किसी  न  किसी  दित  तो  चुनाव  परन्तु  हमारे  सामने  प्रइत  यह  है  कि  हम  ऐसा  किस  प्रकार  कर

 सकते  इस  सभा  के  भंग  होने  के  बाद  वहां  लोकप्रिय  सरकार  स्थापित  नहीं  हो  सकती  लेकिन  इसको
 तात्पये  यह  नहीं  है  कि  केन्द्र  मे ंऐसी  लापरवाहु  सरकार  हो  जिसकी  पंजाब  समस्या  को  हल  करने  में

 बास्तविक  रुचि  न  मेरा  विष्यास  है  कि  प्रधान  मन्त्री  म.ोदय  अब  यह  समझ  रहे  हैं  कि  जब  उन्होंने
 बातचीत  के  लिए  गलत  संकेत  दिए  थे  तो  हमने  इस  पर  आपत्ति  क्यों  को  परन्तु  वह  इस

 प्रकार  का  बुलावा  देने  से  नहीं  रुके  ।  उनके  इस  बलाये  पर  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  ?  श्री  मान  ने  किस  प्रकार

 की  प्रतिक्रिया  व्यकषत  को  थी  ?  उन्हें  कछ  दिन  पहुले  नजरबन्द  करना  पड़ा  था  ।  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि
 जब  विधान  सभा  के  चुनाव  होंगे  तो  उन्हें  बहुत  अधिक  स्रद्या  में  सीटें  मिलेंगी  अथवा  वे  खालिस्तान  की

 घोषणा  संबंधी  संकल्प  को  स्वीकार  कर  केवल  इतना  ही  प्रश्न  नहीं  है  ।  प्रएन  यह  है  कि  उन्हें
 प्तीमा  पार  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  एजेंसियों  से  जो  समर्थन  मिल  रहा  है  उसे  हम  किस  प्रकार  रोक  सकते  हैं  ।

 यदि  हम  आतंकवादियों  को  चुनावों  में  धांघली  करने  से  नहीं  रोक  पाये  तो  स्थिति  और  अधिक  बिगड़

 जाएगी  ।  हमें  हसके  बारे  में  सजग  रहना  है  |  मैं  श्री  अतिन्न्दर  पाल  फी  बात  से  सहमत  हम  सब
 उनकी  भावनाओं  का  सम्मान  करते  परन्तु  मैं  उन  व्यक्तियों  को  भी  नहीं  भुल  सकता  जिन्होंने  पंजाब

 में  देश  कौ  एकता  के  लिए  झपनी  जान  दे  दी  ।  मैं  उन्हें  भी  नहीं  मूल  सकता  जिनके  संबंधी  मारे  गए  और

 जिरहें  सम्पत्ति  का  नुकसान  हुना  |  हम  उतका  अपमान  नहीं  कर  सकते  इसलिए  पंजाब  और  देश  को

 बचाने  के  लिए  जो  अवसर  मिला  है  उसका  लाभ  उठाना  चाहिए  इन  छद्दों  के  साथ  ही  मैं  अपनी
 बात  समाप्त  करता  हूं  और  आपको  धत्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मु्के  बोलने  का  अवसर  दिया  ।

 झी  कसल  चौधरी  :  अध्यक्ष  कांग्रेस  सरकार  ने  1989  में  पंत्राब  में  सोहद्वंपूर्ण
 बरण  तैयार  किया  था  ।  अपना  अपने  आप  मजाक  मत  पंजाब  में  चुनाव  हुए
 ये  |  आप  उनसे  पूछिये  कि  सौहाद्रपूर्ण  वातावरण  या  अथवा  नहीं  ।  यह  बढ़े

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि
 जिन  लोगों  को  चुना  गया  था  उन्होंने  संसद  में  पंजाब  का  गलत  ढंग  से  प्रतिनिधित्व

 किया  था  और  बें  ही  पंजाब  में  चुताव  के  लिए  मना  कर  रहे  मैं  किसी  पर  उंगली  नहीं  उठाना

 चाहता  हुं  ।  परम्तु  पिछले  एक  ये  चार  महोने  से  पंजाथ  में  स्थिति  बिगड़ी  है  ।  मैंने  इस  सभा  ओर  राष्ट्र

 के  प्रत्येक  व्यक्ति  से  कहता  हुँ  कि  एक-दूसरे  का  उपहास  न  उठाएं  भोर  न  ही  एक  दूसरे  पर  कीचड़

 उछालें  |  मेरा  आपसे  अनुरोध  है  कि  एक  दूधरे  की  सहायता  चुनाव  के  लिए  सौहाद्वेपूर्ण

 बरण  तैयार  करना  सम्भव  है  |  पंजाब  को  जनता  के  117  प्रतिनिधियों  को  चुना  जाए  भोर  उन्हें  बपने

 भाग्य  का  निर्णय  करने  दिया  नाए  ।  यह  बात  सम्भव  है  मेरा  सभी  दलों  के  नेताओं  से  अनुरोध  है  कि

 आतंकवाद  का  मुकाबला  करने  के  लिए  एक  जुट  हो  यदि  आप  अपने  आपको  राष्ट्रवादी  समझते

 हैंतो  एक  जुट  होकर  आतंकवाद  का  मुकाबला  सुझे  पूरा  विदवास
 दै

 कि  राष्ट्रवादी  ताकतों

 की  विजय  हो मी  ।  इन  शब्दों  के  साथ  ही  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  मैं  आपको  भी  धन्यवाद

 देता  हू  कि  आपने  मुझे  बोलने  का
 अवसर  ।

 वि  में  बहत  दुःख  के  साथ  क
 कुमारी  साणबती  :  माननीय  अध्यक्ष  मुझे  इस  सदन  में  बहुत  दुश  के  साथ  कहना  पढ़

 है|



 पंजाब  के  संग्रंब  में  511  1987  87  को  कारी  बई  12  1904

 उद्दघोषणा  धापू  रखें  जाने.का  अनुमोदन  ज।ते  के

 बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 माधावतो ]

 रहा  है  कि  इस  देश  के  भरदर  पंजाव  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जहां  बार-बार  राष्ट्रपति  धासन  की  अनधि

 कहे  बढ़ा  कर  पं  भाव  के  लोगों  को  इस्साफ  नहीं  दिया  जा  रहा  है  पंजाब  राज्य  के  लिए  खासतोर  से  मैं  तो

 भारत  जले  देश  में  एफ  दुर्भाग्य  की  बात  हो  कि  पंजाब  राक्षप  !  अन्दर  सिश्चों  को  मंज्योरिदी  है

 और  हिन्दू  समाज  के  लोग  माइन्योरिटी  में  हैं  मोर  इस  देश  के  अन्दर  अग्न॑जों  के  जाने  के  शाद  भाज  तक

 शासम  और  प्रत्ासत  पर  कबच्ा  माइम्योरिटी  के  लोगों  का  रहा  हिन्दू  समाण  ओौर  ब्राह्मगवादी  सपाज

 के-शोगों  का  रहा  है  ।  एक  तरफ  तो  इस  देश  के  अन्दर  भारत  के  संबिधाम  के  अनुसार  यह  कहा  जाता  है
 कि.झादत  एक  धर्मतिरपेश  देश  है  भोर  इस  देहा  के  अन्दर  सभी  धर्मों  के  मानते  याले  लोगों  को  बरादइर

 मजरियें  से  या  एक  समान  दृष्टि  से  देशा  जाएगा  ओर  सभी  धर्मे  के  मानने  वाले  लोगों  के  साथ  इन्स।फ

 भी  किया

 लेकिन  मैं  समझती  हूं  कि  प्रेमिटकल  में  इस  देवा  के  अन्दर  शासन  और  प्रशासन  को  चलाने  वाले

 लोग  इसको  अमल  नहीं  १२  रहे  है|  यही  कारण  है  कि  पंजाब  के  अन्दर  सिख  समाज  के  लोगों  को  हरसाफ

 महाँ  मिल  रहा  है  ।  हमारे  बीच  में  माई  आडवाणी  जी  बंठे  हुए  मैं  उनकी  याद  ताजा  कराना  चाहुतो

 हूं  कि
 जब  वे  सोमनाथ  से  राम  जन्म  भूमि  के  समर्थन  में  रथ  यात्रा  को  लेकर  देधा  में  निकले  तो

 क्षमोर  व  पंजाब  में  नहीं  गए  ।  पंजाब  में  क्यों  नहीं  गए  यह  तो  आडवाणी  जी  को  सोचना  पड़ेगा  |  पंजाब

 व  जम्मू-कश्मीर  को  छोड़कर  पूरे  देशा  के  अन्दर  कोने-कोने  में  घूमे  |  क्यों  घुमे  क्योंकि  इस  देश  के  अश्वर

 घुसलमान  कष्मोर  को  छोड़कर  किसी  भी  राज्य  में  मैबोरिटी  में  नहीं  था  बल्कि  माइनोरिटो  में  है  जिसके

 कारण  मुसलमानों  को  बड़े  पेमाने  पर  रथ  यात्रा
 के

 कारण  तबाह  और  बनक्षाद  किया  आडवाणी

 जी  को  पंजाब  के  सिश्ल  समाज  के  लोगों  के  बारे  में  यह  मालूम  था  कि  पंजाब  के  बहादुर  सिद्च  समाज  के

 लोग  इसे  बर्दाइत  नहीं  मैं  बड़े  दु:ख  के  साथ  कहना  चाहती  हूं  कि  पंजाब  के  ब्र्दर  मुट्ठी  भर

 तादाद  में  रहने  वाले  हिन्दू  समाज  के  लोगों  पर  अत्याचार  होता  है  तो  भारतीय  जनता  पार्टी  और  उनकी

 तरह  की  मेस्टेलिटी  रखने  व  ले  लोग  दिहलो  में  उनको  शरण  देने  की  बात  करते  उनवो  हर  किस्म

 को  सुद्षिघा  देने  को  बात  करते  हैं  ।

 जब  पं  स़बः  के  अन्दर  सिख  समाय  के  लोगों  अपमान  किया  जाता  है  तो  कभी  भारतीय  जवतापार्शी  की

 और  भारतीय  जनता  पार्टी  तरह  मेस्टेलिटो  रखने  वाले  मुट्ठी  भर  ब्राह्मणवादों  लोगों  ने  पहल  नहीं.की  है
 सिख  समाज  के  लोगों  को  श्याय  मिलता  मेरे  कहने  का  सतलब  यह  है  कि  हस  देश  के  अन्थर

 अशह्यसंस्यक  समाज  के  लोगों  को  म्पाय  मिलना  चाहिए  लेकिन  दुःख  यह  हैं  कि  शासन  और  प्रशासन  पर

 कब्जा  करते  वाले  लोग  सिल्ल  समाज  के  लोगों  को  स्थाय  नहीं  देना  चाहते  अगर  बार-बार  राष्ट्रपति  शासन
 की  अवधि  बढ़ाते  रहेंगे  तो  मैं  आज  सदन  के  अश्दर  द।वे  के  साथ  भोर  चेलेंज  के  साथ  कहटतों  हुं  इस  तरह
 करने  से  पंजाब  के  अन्दर  सिख  समाज  के  लोग  दुखी  भौर  परेशान  हो  जायेंगे  भौर  एक  समय  ऐसा  आएगा
 कि  जब  आए  पंजाब  के  अन्दर  इलेक्शन  करव!येंगे  तो  आपको  सिक्षों  को  छोड़कर  हिम्हुओं  में  से  कोई  भी
 उम्मीदवार  किसी  भी  पार्टी  को  खड़ा  करते  के  लिए  नहीं  इस  देश  के  अन्दर  जब  मुसलमान
 ओर  सिद्च  स्याय  की  मांग  करते  हैं  तो  उन  पर  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  वे  पाकिस्तान  और  दृश्तरे
 लालिस्तान  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  मैं  पह  कहना  चाहती  हूं  कि  घामिक  अल्पसंक्यक  के  लोगों  को  स्थाय

 नहों  मिरेगा  तो  दूसरे  देशों  का  सहारा  सेना  पड़ेमा  या  तो  दूसरे  देशों  का  सहारा  लेंगे  ।  -
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 21  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  ]।  1987  को  जारौ  की  गई

 उद्घोषणा  को  आगे  लागू  रहते  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 wee,  नल  जि  जल  चधात  अत  ओननन  a  ee  की त  *न>ज  वन

 मैं  कांग्रंस  पार्टी  के लोगों  को  कहना  चाहतो  हूं  कि  हकीकत  यह  है  कि  पंजाब  की  मल  समस्या
 कांगेस  पार्टी  ने  पैदा  की  8°

 कांग्रेस  पार्टी  के साथ-साथ  जब  दूसरी  पार्टियों  फे  अर्दर  चाहे  वह  जनता  दल  चाहे  वह
 कम्युनिह्ट  पार्टी  चाहे  वह  जनता  दल  का  दूसरा  दल  लेकिन  कांग्रेस  पार्टी  की  तरह  मेनटीलिटी
 रक्षमे  वाले  लोग  भारतीय  जनता  पार्टी  और  दूसरी  पार्टियों  में  बैठे  हैं  तो  पंजाब  की  समस्या  का  हल  कैसे
 हो  सकता  है  ।  इसलिए  माननीय  अध्यक्ष  मैं  अपपके  माध्यम  से  सरकार  को  यह  बतामा  चाहुतो  हूं  कि
 पंजाब  में  चुनाव  कराये  नहीं  तो  पंजाब  के  लोग  बड़े  दुखी  उनको  इन्क्लाब  करना  उनको
 संघर्ष  करना  होगा  यदि  आपने  पंजाब  में  चुनाव  नहीं  कराए  तो  इसका  परिणाम  बुरा  होपा  ।  मैं  चुनाव
 की  मांग  करती  हूं  और  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  6  महीने  और  बढ़ाने  के  लिए  जो  यह्  प्रस्ताव  रक्षा

 है  उसका  मैं  डटकर  विरोध  करती  हूं  ।  पंजाव  के  अन्दर  चुनाव  होने  चाहिए  ।

 करी  राजदैध  सिह  भध्यक्ष  मैं  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  भ्रवधि  बढ़ाने
 संबंधी  प्रस्ताव  का  विरोध  करवा  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  श्री  चर्र  शेखर  ने  दो  बातें  कहीं  हैं  पहुले  उन्होंने  कहा

 ॥  है  कि  पंजाब  समस्या  के  समाधान  के  लिए  वहु  आतंकवादियों  से  बातश्रीत  करने  के  लिए  तैयार  हैं  ।
 द  उन्होंने  कहा  है  कि  वह  किसी  भी  स्थान  पर  बातचोत  करने  के  लिए  तेयार  उस  समय  ऐसी

 कोई  दातें  नहीं  रखो  गई  थी  कि  वह  स्थान  भारत  के  सू-मांग  में  होना  चाहिए  |  अनेक  आतंकवादी  गुटों
 अर्थात  बाबा  गुरव  चनसिह  मनोचहुल  की  अष्ठप्रक्षता  में  पंचिक  कमेटी  बाबा  बासन  सिंह  जफरवाल  की

 अष्यक्षता  में  पंची  डा०  सोहन  सिंह  ष  अध्यक्षता  में  पंचिक  कमेटी  और  बाबा  गुरुदेव  सिह
 ओसमानवाल  की  अध्यक्षता  में  पंचिक  कमेटी  ने  भी  इस  पेशकश  का  उत्तर  दिया  उन्होंने  इसके  लिए
 अैनेवा  को  चुना  उन्होंने  प्रधान  मंत्री  से कोई  दूसरा  स्थान  चुनने  के  लिए  कहा  था'*ਂ

 जब  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  आतंकवादियों  से  किसी  भी  स्थाम  पर  बिना  किसी  दा्तें  बातचीत  करने  की

 पेशकश  की  थी  ।

 उस  समय  मैंने  सोचा  था  कि  प्रधानमंत्री  द्वारा  आतंकवादी  गुटों  के  जवाब  पर  प्रतिक्रिया

 व्यक्त  न  करना  उचित  नहीं  है  |  यदि  वे  जेनेवा  में  बातचीत  करता  चाहते  थे  तो  प्रधानमंत्री  महोदय  को

 इसके  लिए  तैयार  हो  जाना  चाहिए  ।  प्रधानमंत्री  महोदय  ने  यह  भी  पेशकश  की  थी  कि  वहु  खालिस्तान

 की  मांग  पर  भी  बातचीत  करने  के  लिए  तयार  यह  वक्तब्य  मेरा  नहीं  प्रधानमंत्री  महोदय  का  है  ।

 यदि  प्रधानमंत्री  महोदय  ने  यह  बकतव्य  दिया  है  तो  उन्हें  खालिस्तान  की  मांग  पर  बातचीत  जेनेवा  अथवा

 किसी  अन्य  स्थान  जो  दोनों  पक्षों  को  मंजूर  करनी  पिख  प्रतिनिधि  शिरोमणि

 अकाली  दल  ने  2  1990  को  गुरुद्वारा  दुख्धनिवारण  लुधियाना  में  एक  संकल्प  पारित

 किया  था  कि  अकाली  दल  अथवा  कोई  अम्य  संस्था  या  कोई  व्यक्ित  जो  अपने  अ.पक्रो  अकाली  दल  का

 ,  अध्यक्ष  होने  का  दवा  करता  है  वह  भारत  सरकार  के  साथ  बातचीत  अथवा  करने  के  हकदार
 ह

 नहीं  इसका  अधिकार  पंजाब  के  अतंकवादियों  को  है  इसलिए  उनके  साथ  बातचीत  को  जानी मु

 एक  सानतोय  सदस्य  ।  संसद  सदस्यों  को  यह  अधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।
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 पंकार्थ  राज्य के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गईं  उद्भोषणा  की  1991

 आगे  लागू  रखे  फाने  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 नव

 भो  राजदेव  सिह  :  मैं  इसका  मी  उल्लेख  कहूंगा  ।  कृपया  धेय॑पूर्वक  मेरी  बात  सुनिए  ।  मैं  आपको

 संसद  सदस्यों  के  बारे  में  बताता  हूं  । उस  समय  2  1990  को  मेरी  अध्यक्षता  में  कृरद्वारा
 मिवारण  साहिब  में  बंठक  हुई  थी  यद्यपि  श्री  सिमरनजीत  सिह  मान  के  साथ  मेरी  बातचोत्त  हुई  थी  परन्तु
 मैं  उनकी  राज्नेतिक  विधारधारा  अथवा  उनके  हारा  उठाये  गए  कदमों  से  सहमत  नहीं  हुआ  ।  मैं  उहहें
 शिरोमणि  अकाली  दल  का  अध्यक्ष  नहीं  मानता  परन्तु  इसके  बावजुद  भी  हमने  इस  बातचीत  को  पेशकश

 का  समन  किया  था  तथा  हमने  श्री  सिमरनजीत  सिंह  मान  के  साथ  बातचोत  करने  का  भी  समथंत

 किया  यदि  श्री  सिमरनजीत  सिह  मान  अथवा  किसो  अम्य  ब्यक्षित  क ेसाथ  बातचीत  करते  से  पंशाव

 में  शाम्त  बहाल  हो  जाए  तो  हमें  प्रसन््तता  होगी  ।  परन्तु  यह  बड़े  दु्ध  की  बात  है  कि  प्रधानमरत्रोी  महोदय
 ने  खालिस्तान  के  बारे  में  बिना  किसा  शते  के  किसो  भी  स्थान  पर  आतंकवादियों  के  साथ  बातचोत

 करते  के  भपने  वायदे  को  पूरा  नहीं  किया  है  ।

 अब  वहां  क्या  स्थिति  पेदा  हो  मयी  |  जब  श्री  सिमरतजीत  धिह  मास  को  बातचीत  के  लिए

 बुलाया  गया  तो  साथ  ही  स्थिति  पर  काबू  करते  के  लिए  पंजाब  में  सेना  मेज  दी  उसी  समय  श्री

 सिमश्नजीत  सिंह  मान  प्रधासमन्त्री  महोदय  के  साथ  बातचरोत  करते  के  लिए  चण्डोगढ़  से  दिल्ली  भा

 रहै  प्रधानमस्त्री  महोदय  मे  इस  बात  का  खण्डन  किया  था  कि  पंजाब  में  क/शून  व्यवस्था  बनाए  रखने

 के  शिए  सेना  भेजी  गई  उन्होंने  कहा  था  कि  वहां  सेना  केवल  अभ्यास  के  लिए  भेजी  गई  है  ।  किन्तु
 यह  वक्तब्य  अभी  गलत  सिद्ध  हुआ  ।

 ब;ं
 जब  सिख  किसानों  की  मृद्वंस  हत्या  की  गई  और  सेता  द्वारा  उनकी  नृक्षंस  हत्या  की  यई

 उस  समय  सेना  पंजाब  में  कामून  ओर  व्यवस्था  को  ह्थिति  को  संभालने  की  ड्यूटी  पर  लगी  हुई  थी  ।  ये

 किसान  एक  देलगाड़ी  में  यात्रा  कर  रहे  थे  और  उस  समय  उनके  भागने  का  कोई  प्रइन  ही  मही  उठता  ।

 किस  तरह  से  हत्यायें  की  मई  थीं  उससे  ये  सब  दावे  भूठे  पड़  णाते  हैं  कि  उग्रवादियों  की  ओर  से  बातथोत
 का  प्रस्ताव  आपा  था  या  पंजाब  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  वे  ईमानदार  गश्मीर

 मैं  एक  सक्षिप्स  पृष्ठभूमि  दैमा  चाहुता  भारत  में  1956  से  पूछ  पेप्स  राज्य  का  अस्तित्व

 वह  एक  सिश्च  बहुमत  वाला  राज्य  जब  पंजाब  में  सश्दार  प्रताप  सिह  करों  का  शासम  था  तो
 इस  राज्य  का  शासन  वृषभान  कर  रहे  सिखों  के  बहुमत  को  समाप्त  करने  के  केन्द्रीय  सरकार
 मे  पंजाब  राज्य  में  राज्य  क ेविनय  का  भादेश  ताकि  भारत  में  ऐसा  कोई  राज्य  म  रह  जहां
 सिख  बहुमत  हो  |  पेप्स  राज्य  का  पंजाब  में  विलय  घ्िल्लों  की  भावनाओं  को  आहुत  करने  का  पहला
 प्रयास  था  ।  बाद  में  धिख्ों  को अलग  करने  के  कह  प्रयास  किए  गए  ।

 श्री  चरद्र  शेखर  जी  का  भारत  का  प्रधानमंत्री  होना  एक  बहुत  सुखद  बात  मे  पहले  राब्ट्रीय
 मेता  जिन्होंने  आपरेशन  स्टारਂ  की  कायंवाही  की  अलोचना  की  के  ऐसे  पहले  राष्ट्रीय  नेता
 थे  जिस्होंने  बुरे  दिनों  में  सिल्ों

 का
 साथ  दिया  ।  मैं  अभी  भी  मानमीय  प्रधानमंत्री  का  आदर  करता  हूं

 भौर  मैं  उनका  आदर  करता  मैं  उनसे  अनुरोध  करूंगा  कि  कम  से  कम  अपने  किए्  हुए
 बायदों  को  तो  पूरा  करें  और  खालिस्तान  तथा  अस्य  मांगों  के  बारे  में  उग्रवादियों  पे  प्रत्पक्ष  बात

 नह

 े
 संसद  सदष्यों

 के
 साथ  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  में  भी  कोई  प्रयास  महीं  किए  गए  ।  पंजाब  के

 बारे  में  कोई  कदम  उठाते  से  पृ्व  हमसे  सलाहु  लेने  में  भी  प्रधानमंत्री  असफल  मैं  पूरी  जिउतेवारी हल  कर

 है



 1912  (a8)  पंज:ब  राज्य  के  संबंध  में  1987  को  जारी  की  नई

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  झ्मुमोदत  किए  जाने

 7  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 सिवनी  नीली नल  5  बज  ल्ज>न  न

 से  बह  बक्तवप  दे  रहा  हूं  कि  प्रधानमंत्री  ने  हमें  कभी  आमंत्रित  नहीं  किया  और  पंजाब  समस्या  के  बादे

 में  हमसे  कभी  चर्चा  तहीं  की  ।  पंजाब  विवाद  को  सुलझाने  में  उन्होंने  कभी  पंजाब  को  जनता  के

 मिधियों  को  में  नहों  लिया  ।  इस  सदन  में  जब  विधेयक  पर  चर्ना  हो  रही  तो  राजा  वी  ७०
 पो०  तिह  के  नेहृत्व  में  जनता  वल  ने  सदन  का  बहिष्कार  यह  वही  सरकार  थी  जिसमे
 राजा  विहदनाथ  प्रताप  सिहु  की  भ्ध्यक्षता  में  दो  बार  पंजाब  में  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  बढ़ाई  ।

 यह  सरकार  सत्ता  से  बाहर  कर  दी  तो  राजा  वी०  पी०  सिहु  और  उनके  दल  ने  मांग  की  थी  कि

 पंजाब  में  चुनाव  करवाए  जाएं  ।

 मैं  यह  जानना  चाहुंगा  कि  जब  यहू  सरकार  सत्ता  में  तो  उत्तर  समय  बया  वह  सो  रही  थी  ।

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  वे  पूरी  ईमानदारी  और  गंमीरता  से  यह  सोचते  हैं  कि  पंजाब
 सम्रस्था  सुलक्राई  जाए  शोर  वहां  चुनाव  करवाए  यह  पिर्फ  एक  ढोंग  माज  जब  वे  सत्ता  से

 बाहर  तो  वे  वर्तमान  स्थिति  का  राजनतिक  लाभ  उठाना  चाहते

 पंजाब  की  वर्तमान  स्थिति  के  लिए  मैं  किसी  ध्यक्षित  को  दोष  नहीं  दे  मैं  उल्लेख
 करना  चाहता  हू  कि  भारत  के  भूतपूर्व  विदेश  श्री  आई०  के०  गृअराल  आज  पंजाब  समस्या

 ,  सुलझाने  के  बारे  में  बहुत  गंभीर  7  पंजाब  की  जनता  से  एक  वृढ़  वायदा  करके  वहां  से  जीते

 hand  उन्होंने  सिखों  स ेपकका  दायदा  किया  था  कि  लोकसभा  में  चुने  जाने  के  बाद  वे  सिखों  की  सही  मार्गि

 मनवाते  का  हरसंभव  प्रयास  करेंगे  भौर  पंजाब  समस्या  सुलक्राने  का  वह  पूरा  प्रयास  करेंगे  ।  किन्तु  अपने

 विदेश  मंत्रित्व  के  काल  में  उन्होंने  पंजाब  फी  स्थिति  के  बारे  में  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  |  जब  पंजाब
 में  राष्ट्रपति  शासन  को  अवधि  बड़ाते  के  लिए  चर्चा  चल  रही  तो  उनसे  पंजाब  के  बारे  में  कुछ
 बोलने  के  लिए  कहा  ।  उस्होंने  कहा  कि  पंजाब  को  ट्थिति  के  बारे  में  कोई  भी  कुछ  नहीं  कहमा

 चाहुता  |  किस्तु  जब  वे  सत्ता  से  द्राहर  चले  गए  हैं  तो  वे  फ़िर  यह  दिखाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  थे

 पंजाब  समस्या  सुलकाने  के  लिए  अत्यस्त  मंभीर  हैं  ।

 श्री  चन्रतोब्वर  द्वारा  पंजाब  समस्या  सुलफाने  के  लिए  किया  गया  प्रयास  इतिहास  में  एक  मह्दान

 कदम  के  रूप  में  लिख  जाएगा  |  यहू  उनके  द्वारा  लिया  एक  ऐतिहासिक  कदस  इसका

 कुछ  परिणाम  भी  होना  जब  तक  इसका  कुछ  परिणाम  नहीं  तब  तक  यहू  देश  के

 इतिहास  का  एक  और  काला  अष्याय  ही  रहेगा  जहां  कुछ  वायदा  किए  जाते  हैं  पूरे  नहीं  किए

 जाते  और  आने  वाली  पीढ़ियां  कहँगी  कि  पंजाब  समस्या  सुलफामे  में  कोई  भी  ईमानदार  या

 मिष्ठायान  नहीं  था  ।

 7.00  म०  १०

 पिछले  सत्र  में  मैंने  यहु  मांग  की  थो  कि  सिश्लों  क ेलिए  अलग  अधिनियम  होते  हिस्दू

 उत्तराधिफार  हिन्दू  विवाह  हिन्दू  दसक  और  भरण-पोषण  हिस्यु

 है  अप्राप्तवयता  भर  संरक्षकता  अधिनियम  ये  सभी
 अधिनिष्मक

 धारा  2  के  तहत  खिलों  पर  भी  लाग्  होते

 हैं  जिसमें  हिस्दू  शब्द  की  परिभाषा  में  बोद़ों  और  जेनों  को  भी  शामिल  किया  गया

 पिछले  सत्र  के  जब  मैंने  पंजाब  के  बारे  में  कहा  तो  इस  सम्माननीय  सदन
 में
 मैंने

 जम



 पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  ।  1937  को  जारी  कौ  गई  उश्योषणा  को  12  1991

 आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 nee

 राजदेव

 एक  अपील  की  मैंते  कहा  था  कि  पंजाब  में  स्थिति  सुधारने  के  लिए  पहला  एकपक्षीय  कदम  यह

 उठाया  जाता  चाहिए  था  कि  सिखों  के  लिए  एक  अनम  पसंनल  लॉ  होना  चाहिए  जंसे  कि  मुसलमानों  व

 ईसाइयों  के  लिए  मैं  यह्  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  हिसबुओं  से  हुमारा  कोई  ऋणड़ा  नहीं  मैं

 व्यक्तिगत  रूप  से  हिस्दू  धमं  का  काफी  सम्मान  करता  हूं  ओर  मैं  हिस्दू  धर्म  उनके  अधिकारों  का

 उनके  रोति  रिवाजों  का  ओर  जिसे  वे  पसंद  करते  उन  सबका  आदर  करता

 किस्तु  प्रश्न  यह  है  कि  सिख  यह  सहन  नहीं  कर  सकते  कि  उन्हें  हिल्दू  धससं  के  एक  क्रंग  के  रूप

 संबोधित  किया  जाए  भ्रयवा  मेरे  धर्म  को  हिन्दू  धर्म  का  एक  अंग  कहा  सिद्ध  धर्म  का  एक  अलग

 धर्म  है  जिसके  अलग  रिवाज  अलग  परम्पराए  भिस्न-मिम्न  व्यक्तिगत  माम्यताएं  वास्तव  में

 हर  चीज  भिल्न  सिख  धमम  को  पंजाब  का  एक  अलग  धर्म  माना  जाना  चाहिए  |  इसलिए  मैं

 दोबारा  कहुता  हूं  कि  कुछ  ऐसे  एकपक्षीव  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  जिससे  पंजाब  को  स्थिति  में  सुधार

 भा  सके  ।

 पंजाब  में  लग।तार  दमन  के  विद्ृद्ध  मैं  अपनी  आवाज  फिर  उठाना  चाहता  पंजाब  में  लगातार

 निर्दोष  लोगों  को  हत्पाओं  के  बारे  में  एक  दाब्द  कहे  कोई  भी  किसो  को  यह  कहते  सुनकर  गंभीर

 तहों  रह  सकता  कि  यहां  पर  पुलिस  द्वारा  दमन  हो  रहा  मैं  बार-बार  निर्दोष  लोगों  की  हृत्पाओं  की

 मिन््दा  करता  रहा  भोर  सभी  सम्प  लोगों  को  पंजाब  में  निर्दोष  लोगों  की  हत्या  भर  पुलिस  अं -
 सैम्प  बलों  ओर  सेना  द्वारा  किए  जा  रहे  दमन  को  तिसदा  करनी  चाहिए  राष्ट्रपति  शासन  को  बढ़ाते
 है  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  चाहुता  हूं  कि  पंजाब  को  हर  केन्द्रीय  या  राज्य  निकाय  में

 सिधि-विहीन  बसाए  जाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  विधान-सभा  के  चुनाव  नहों  कराए  जा
 यदि  यह  सभा  मग  हो  जाती  है  तो  पंजाब  में  लोक  सभा  के  चुनाव  भी  नहीं  कराए  जायेंगे  और

 राज्य  सभा  में  भी  पजाब  का  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  होगा  ।  इसका  अथथ  यह  होगा  कि  पंजाब  के  पास  राज्य

 स््तरया  केन्द्रीय  स्तर  पर  मारत
 को

 प्रजातन्त्रीय  सत्ता  ष्यवस्था  में  कोई  अधिकार  नहीं  होगा  ।  यह
 अत्यम्त  दुखद  कदम  होगा  ओर  इससे  पंजाब  में  पूर्ण  विद्रोह  की  उत्पत्ति  होगी  |  यह  एक  अस्यस्त

 नाक  कदम  भी  यदि  ऐसा  होता  तो  अगली  बार  हम  पंजाब  सम्बन्धी  चर्चा  भी  नहीं  कर
 मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 झी  मानो  भद्टायाय  ;  मैं  इस  पहलू  पर  अपने  दल  के  विचार  स्पष्ट  करना

 बाहता  हूं  ।
 शायद  इस  सभा  में  हम  सब  जानते  हैं  कि  कृतिपय  विषयों  पर  सहमति  होती  है  और  हम

 हब  सहमत  हैं  कि  पंजाब  में  प्रजातारित्िक  प्रक्रिया  क्ुरू  होनी  चाहिए  ।

 आतंकवादी  या  चाहे  इम्हें  कोई  मी  ताम  दिया  इन्हें  बिना  घम्म  का
 विचार  किये  आम  लोगों

 से
 अलग  किया  जाता  पंजाब  प्रशासन  के  पास  रचनात्मक

 संकल्पना  दोनो  चाहिए  ।  किसी  प्रकार  को  ज्यादतियां  नहीं  होनी  बाहिए  ओर  निर्दोष  लोगों  की  हत्याएं
 या  सामूहिक  हत्यायें  नहीं  होती  च।हिए  ।

 इन्हों  बातों  पर  हमने  पिछले  वर्ष  भी  विस्तार  से  विचार  किया  पहली  बात  तो  मैं  यह
 स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  हम  इस  प्रस्ताव  का  समर्थत  महों  करेंगे  ।  हम  यहां  पर  रखे  गए  विधेयक
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 लक

 41  1912  पंजाब  राजंय  के  संदंत्र  में  11  1987  को  जारी  की  गई

 उद्बोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदत  किए
 जाने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 का  विरोध  करते  इस  जहां  तक  संबंधानिक  उपवस्धों  का  प्रदन  हुम  उन  पर  पहले  ही  सुबह
 चर्चा  कर  चुके  उन  पर  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  और  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  चर्चा  की
 उस  समय  प्रो०  दष्डवते  भी  यहां  वहां  पर  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करमे  की  बहुत  ग्  जाईश  है
 हमने  यह  प्रस्ताव  इस  सदन  में  पेश  नहीं  किया  है  ।

 हमें  अपनी  सभी  शक्तियां  पंजाब  में  प्रजातान्त्रिक  प्रक्रिया  भारम्भ  करने  में  लगानी  चाहिए  ।
 जिन  मुद्दों  का  मैंने  अभी  उल्लेश  किया  उन  पर  तुरस्त  पालन  किया  जाना  और  हम  उम्मीद
 करते  हैं  और  देखते  हैं  कि  पंजाब  समस्या  का  समाधान  केसे  होता  मैं  इस  सदन  को  आदवासन  वे
 सकता  हू  कि  सभी  पंजाबी  खालिस्तानी  या  उम्रवादी  नहीं  केवल  कुछ  लोग  जो  आम  लोगों  में  भातंक
 फैला  रहे  बे  हो  पंजाब  में  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  कर  रहे  हैं  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 सरकार  और  प्रशासन--केन्द्रीय  और  राज्य  प्रशासन  को  कायंवाही  करनी

 हस  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करते  हैं  ।

 झी  इगा  जोत  :  अध्यक्ष  आपके  निर्देश  को  ध्यान  में  रखते  मैं  अत्यम्त

 संक्षिप्त  रूप  में  कहूंगा  ।

 मुझे  केवल  दो  संक्षिप्त  बातें  कहनी  हैं  ।  पहली  बात  यह  है  कि  मैं  पंजाब  में  चुनाव  और  आगे
 *

 इ्थगित  कराए  जाने  के  नए  कदम  का  पूर्ण  रूप  से  और  दृढ़  ता  से  विरोध  करता  इस  हम  पंजाब

 में  कभी  भी  चुनाव  नहीं  करा  पाएंगे  |  बार-बार  घुनाब  स्थगित  किया  जाना  एक  प्रकार  से  षड़यन्त्रकारी

 लगने  लगा  है  ।  हमें  पंजाब  में  जल्द  से  जल्द  चुनाव  कराए  जाने  के  बारे  गम्भीरता  से  सोचना  है  ।  वास्तव

 मैं  यह  कहने  का  साहस  करता  हूं  कि  पंजाब  में  लोक  क्षमा  के  चुनावों  के  साथ  विधान  धभा  के  चुनाव
 भी  कराए  जाने  चाहिए  ।  इत  प्रकार  का  प्रस्ताव  रखते  हुए  मैं  बिलकुल  स्पष्ट  हुं  कि  पंजाब  के  अधिकांश

 लोग  देशभक्त  और  देदा  के  साथ  हैं  और  केवल  थोड़े  से  लोग  ही  पंजाब  के  भारत  में  रहने

 का  विरोध  करते  है  ।

 श्री  चरद्र  शोखर  को  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  पंजाब  में  आगे  बढ़कर  चुनाव
 कराने  चाहिए  और  यह  एक  ओर  राष्ट्रवादी  ओर  दूसरी  ओर  पृथकृतावादी  लोगों  के  बीच  होना  च।हिए

 इस  प्रकार  की  व्यवस्था  को  जानो  चाहिए  जिससे  सभो  राष्ट्रवादी  दक्तियों  को  एक  साक्ष
 लाया  जा  सके

 ताकि  राष्ट्रवादी  और  पृथकतावादी  लोगों  के  बीच  धराबर  की  लड़ाई  हो  मुझे  इसमें  कोई  भी

 क्षंका  नहीं  है  कि  राष्ट्रवादी  आराम  से  जीत  जाए  मेरा  यह  प्रथम  प्रस्ताव

 किस्तु  मैं  एक  बात  जोड़ना  भाहुता  लगभग  तीन  महीने  मुझे  चण्डोगढ़
 जाने  का

 अवसर  मिला  था  ।  तश्कालीन  राज्यपाल  श्री  वोरेस्र  वर्मा  ने  मुझे  कुछ
 atte  जग

 विक
 ।

 नेताओं  से  बात  करने

 का  अवसर  दिया  उन  सबसे  मेरा  सुझाव  पसन्द  किया  उन्होंने  महसूस  किया  था  कि

 है
 बहुत

 अच्छा  है  उिन््तु  फिर  उन्होंने  कहा  कि  यह
 व्यावहा

 कक

 नह

 अध्यक्ष  इसके  बारे
 क्या

 ब्यापहारिक  नहीं  है  ?  त्रासदों  यट  है  कि  हमारे  राजनीतिज्ञ  देश  को
 अपने  हितों  से  बढ़कर

 मानने
 को  तैयार

 हीं  जब  भी  वे  ऐसा  तब  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  हमें  एक  राष्ट्रवादी  भोर्च  के  आधार  पर

 खुनाव
 कराने  चाहिएं  ओर  पांच  वर्ष  के  लिए  राष्ट्रवादी  मोर्चा  सरकार  ऐसा  किया  जा  सकता

 मधि  विभिस्न  दल  देश  के  हितों  को  अपने  से  बड़ा  माने  ।



 पंजाब  राज्य  के  सम्बंध  में  ।  आरी  की  गई  सद्बोषणा  की  12  1991

 आगे  लापू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाये  के  रे  में  साविधिक  सं  कप
 -~.  -++-  erence  ५  eran  तपजनना  575  न  तल+  जन  a an  अन्न  जलन  लि  et  ्  विवि

 इस्र

 अष्टपक्ष  दूसरी  बात  यहू  एक  अहुत  संक्षिप्त  मुद्दा  थो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है

 कि  मैं  भरी  चरद्र  शेख  र  को  उप्रवादियों  से  वार्ता  करने  के  उनके  साब्स  पर  अधाई

 झाहुता  हूं  ।  मुझे  दजिलिग  समझौते  में  श।मिल  होने  का  अवसर  मिला  यदि  हम  उस  समय  पदिलमी

 इंगाल  में  म.क्पंवादी  नेताओं  के  कहे  अनुसार  चलते  तो  हम  दाजिलिंग  में  कभी  भी  समाधान  नहीं  द ूढ़
 पाते  ।

 श्री  धीतिंग  तथा  सभी  गोरखा  नेताओं  की  राष्ट्र-विरोध्ियों  के  रूप  में  निरदा  की  यई  थी  परल्तु
 उच्च  स्तरीय  मेताओं  को  मैंने  विश्वास  दिलाया  था  कि  ये  लोग  राष्ट्र-बिड्रोही  तहीं  पंजाब  में  भी

 जिन्हें  उग्रतादी  कहा  जाता  मैं  यह  कहू  सकता  हूं  कि  इनमें  से  99.9  प्रतिक्षत  लोग  राष्ट्र-बिद्रोही  नहीं

 है।वे  नाराज  हमें  उनसे  बातचीत  करने  के  लिए  तैयार  रहना  चाहिए  ।

 थी  सोमनाथ  चटली  :  दाजिलिग  समस्या  का  समाधात  कंसे  किया  गया  था  ?  कया  यहू  आपके

 कारण  सुलझी  थी  ?

 भो  इस  जोत  :  स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  कि  मेरा  भी  कुछ  हाथ

 की  सोमनाथ  चध्जों  :  उसके  लिए  आप  श्रेय  मत

 हरी  इसा  जोत  :  मैंने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  कि  उसमें  मेरा  भी  कुछ  हाथ

 भी  रूप  बन्द  पाल  :  इसका  श्रेय  पद्थिम  बंयाल  सरकार  को  जाता

 श्री  इन  जोत  :  मुझ  श्रो  ज्योति  बसु  तथा  तस्कालीन  प्रधानमात्री  क्री  राजीव  मांधी  पर  पूरा
 विश्वास  है  जिन्होंने  मेरे  इस  दृष्टिकोण  को  स्वीकार  किया  है  कि  श्री  धोतिम  तथा  मोरला  नेता

 विद्रोही  नहों  थे  ।  मैं  केवल  कह  रहा  हूंਂ  )
 *

 झी  सोममाथ  चटओं  :  बेसा  कभी  नहीं  कहा  गया  हमने  कहा  था  कि  कुछ  व्यकित  उन्हें  शुभराह
 कर  रहे  थे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन्द्र  जीत  आप  कृपया  अध्यक्षपीठ  को  सम्बोधित  करें  तथा  अपनी  बात

 समाप्त  करें  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  विप्णव  बाबू  तथा  क्री  पास  आर०  मम्टोष  अपना-अपना  स्थान  प्रहण
 करेंगे  ?

 झरी  इगा  जोत  :  आज  उनके  लिए  यह  बहुत  अच्छा  होगा  कि  वड़  कुछ  कहने  को  कोलिश  करें

 धया  मेरी  निन््दा  ये  हो  मित्र  मेरी  इस  छोटी  सी  सूमिका  के  लिए  मेरी  प्रश्ंता  कर  रहे  थे  ।
 मेरा  केवल  इतना  ही  कहता  है  कि  हमें  तभी  उम्रवादियों  को  राष्ट्र-विरोधी  नहीं

 बहमा  चाहिए  |  थे  नाराज  हैं  तथा  उनके  पस  ताराज  होने  के  कारण  हैं  |  उनमें  से  कई  के  पास  ताराज

 होने  के  कारण  मैं  उन  प्रयाक्षों  का  स्वागत  करढ़ा  हूं  तथा  मैं  समक्षता  हूं  कि  में  बोर
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 फू
 %।  1912  रोाज्य  के  सम्यत्य  में  11  1987  को  जारी  कौ-गई  )

 उद्धोषणा  को  जागे  लाए  रहे  जाने  अनुमो  किए  जाते

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प
 —  कब

 बहुना  चाहिए  तथा  बिता  कोई  शर्त  रखे  उनसे  बातचीत  करनी  चाहिए  सिवाए  हस  एक  दास के  कि  ते
 भारतीय  संविधान  के  अभ्तगंत  ही  व्ंमान  सरकार  से  वात  करेंगे  ।

 केवल  एक  और  अन्य  बात  मैं  कहना  बाहूंगा  तथा  मैंने  वह  पहले  ही  कह  दी  लोक  सभा

 चुनाव  के  सम्बन्ध  में  मेरे  अच्छे  मित्र  तथा  मेरी  ही  नामराशि  वाले  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के  विचारों  से  मैं

 पूरो  तरह  सहमत  हूं  ।  आप  लोक  सभा  के  चुनाव  नहीं  करा  सकते  जब  तक  कि  आप  विधान  सभा

 चुनाव  नहीं  कराते  अतएत्र  हमें  निश्चित  रूप  से  इस  दिशा  में  आगे  बढ़ना  चाहिए  ।

 अध्त  एक  और  दूसरी  छोटी  सी  बात  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  पंजाब  से  निर्वालित  संसद

 सदस्यों  को  भी  इसमें  हामिल  किया  जाता  यदि  राष्ट्रपति  अपने  स्वतविवेक  से  इस  संभा  की  भंग

 करने  का  मिश्र॑य  लेते  तो  मैं  आक्षा  करता  हूं  कि  वर्शमान  संसद  सदस्यों  को  भी  इसमें  सम्मिलित  किया

 जाएगा  ।  मंत्री  परिषद  के  समान  ही  एक  परिषद  का  गठन  किया  जाना  चाहिए  जिसमें  संतद  सदस्यों  को
 सम्पिल्चित  किया  जाना  मेरे  लिए  पह  एक  अत्यन्त  शेंद  का  विषय  हैं  कि  इन  सभी  महीनों  के

 बौराभ  संसद  सदस्यों  को  इसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  !

 है  आपका  और  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  सिवाय  यही  कहूंगा  कि  मैं  आशा  करता  हूं  कि  यदि  हम
 वास्तव  में  हो  पंजाथ  समस्या  का  समाधान  करना  चाहते  हैं  तो  हम  सभी  को  अपने  निजी  स्वार्थों  के  स्थान
 पर  दैश  को  वरीयता  देनी  होगी  ।

 ]
 थी  नाय  राम  सिर्धा  :  अध्यक्ष  अपने  मुझे  बोसने  का  मौका  इसके  लिए

 कल्मवाद  |  मैं  दायद  इस  सदत  में  पहली  दफा  बोल  रहा  मन््जी  पद  पर  रहते  हुए  समय  को  छोड़कर  ।

 यह  जो  जाल  पंजान्न  के  बारे  में  प्रस्ताव  ध्यया  है  उस  पर  मैं  बोलने  के  लिए  खड़ा  हुभा

 पंजाब  एक  ऐसा  सूबा  हैं  जोकि  सारे  हिन्दुस्तान  को  अन्न  खिलाता  मैं  अपसे  जानना  थाहूंगा
 कि  वहाँ  के  लोगों  की  आवाज  बंद  हुए  कितने  बरस  हुए  है  भोर  वह  भाखिर  कितने  बरस  तक  बंद  रहेगी  ?

 बहाँਂ  कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  ठीक  नहीं  है  किस  के  जिम्मे  हैं'*“(ब्यवधान)'*'अ।प  मेरी

 बात  तो  सुन  लें  |  मैं  अपने  अन्दर  की  बात  आपको  बता  रहा  हूं  ।  यह  मियाद  कब  आएगी  ?  पंजाब  में

 झूनाव  कराने  की  बात  उठी  |  अभी  एक  सदस्य  ने  कह  कि  हमने  एक  ऐसा  स्टेंड  लिया  जिसकी  वजह
 से  वहां  चुनाव  नहीं  कराये  |  चुताब  करने  की  बात  हमने  सोचो  थी  लेकिन  भारतीय  जनता  पार्टी  वाले

 कहुते  ये  कि  यहां  चुनाव  तहीं  कराये  जाएं  ।  इनकी  वजह  से  हम  बहां  चुनाव  नहीं  करा  सके  ।

 आज  कामून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  असम  ओर  फई  अन्य  जगहों  में  खराब  हम

 जितना  चुनाव  वहाँ  डिले  करेंगे  उतनी  ही  ज्यादा  स्थिति  वहां  बिगढ़ ंगी  ।  इसलिए  वहां  के  लोगों  को

 सरकार  बनाने  का  मौका  देना  चाहिए  1  आप  वोट  डालते  का  सही  इतंजाम  कर  दीजिए  ।  वहां  के  लोगों

 को  वोट  डालने  से  न  जाए  ऐसी  आप  कोई  व्यवस्था  कर  दें  प्रधानमन्त्री  जी  यहां  बंठ  हुए  मेरा

 उनसे  निवेवन  है  कि  डरिये  चुनाव  चुनावों  के  बाद  पंजाब  से  अच्छे  परिणाम्र

 लोक  सभा  के  इलेक्दन  के  साथ  ही  पंजाब  में  और  असम  में  चुनाव  करा  अगर  आप  चुनाव  नहीँ

 कराप्रेंगे  तो  उतना  ही  देवा  के  टूटने  खतरा  बढ़  जाएगा  ।  इपलिए  वहां  चुनाव  करा  दीजिए  ।  इतना

 है|  मुझे  कहता  था  |



 पंजाब  राज्प  के  संबंध  में  11  1987  को  जारी  की  गई  12  1991

 उद्धोषषथा  को  साभू  रश्े  जाने  का  अनुमोदत  किए  जाते  के

 बारै  में  सांविधिक  संकल्प

 ] छ

 अध्यक्ष  महोदत  :  अब  श्री  चित्त  बसु  बोलेंगे  ।  कृपया  संक्षेप  में  अपनी  बात

 थी  चित  बसु  मैं  अत्यन्त  संक्ष प  में  हो  कहूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  जानता  हूं  कि  आप  अश्यस्त  संक्षेप  में  अपनी  बात  कह  सकते

 )

 क्री  थिस  घसु  :  मे  इस  मुहं  पर  माननोय  प्रधानमन्त्री  जो  से  केवल  रुष्टीकरण

 हमारा  यह  विचार  है  कि  पंजाब  समस्या  एक  राष्ट्रीय  समस्या  है  तथा  यह  हमारा  दृढ़  विश्वास

 है  ।  अतः  हस  राष्ट्रीय  समस्या  पर  राष्ट्रीय  परिप्रेक्ष्य  के  अनुरूप  ही  विचार  किया  जाना  चाहिए  तथा

 राष्ट्रीय  परिप्र क्ष्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  इस  समस्या  का  समाधान  किया  जाना  यह  देश
 की  अल्ंडता  तथा  स्वतंत्रता  की  समस्या  के  साथ  जड़ी  हुई  अतएवं  मेरे  विचार  से  पुरा  सदन

 ही  मुझसे  इस  बात  पर  सहमत  है  कि  राष्ट्रीय  समस्या  का  समाधान  करने  फे  लिए  राष्ट्रीय  स्तर  पर  ही
 प्रयास  किए  जाने  प्रधानमन्त्री  जो  इधी  दृष्टिकोण  को  मानकर  चल  रहे  मैं  प्रधानमन्त्री
 जो  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  अब  च्ूकि  वहां  पर  राष्ट्रपति  हासन  की  ध्वधि  के  बढ़ने  से  छः  माहु  का

 शमय  ओर  मिल  गया  है  अतः  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि सरकार  पंजाब  में  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने  के

 लिए  इस  समय  का  किस  प्रकार  से  सदुपयोग  करने  का  विचार  कर  रही  हस  सम्बन्ध  मैं  जानता

 चाहता  हूं  कि  मेरे  विचार  से  इस  समय  राजीव-लॉगोवाल  समझौता  पंजाब  समस्या  के  समाधात  को
 दिला  में  काफो  महत्वपूर्ण  मूमिका  अदा  कर  रहा  ?,  क्या  सरकार  यह  समझती  है  कि  पंजाव  सम्बन्धी  यहु
 समझौता  भ्रब  मंधिर  महत्वपूर्ण  नहों  ह ैअथवा  क्या  सरकार  यह  समझती  है  कि  हस  समझोरो  पर  आगे
 भी  अमल  किया  जाना  चाहिए  तथा  क्या  सरकार  यह  देखेंगी  कि  कुछेफ  एकतरफा  कारंवाई  की  जानी

 चाहिए  ताकि  पंजाब  को  जनता  की  भावनाओं  को  दांत  किया  जा  सके  ताकि  वहू  यह  समझे  सके  कि
 सरकार  पंजाब  समस्या  का  समाधान  करना  चाहती  मैं  मानतींय  प्रधान  मन्त्री  जी  की  प्रतिक्रिया  जानना

 चाहुता  हूं  कि  कया  वह  राजीव-लॉगोवाल  समझौते  के  आधार  पर  विदोषह्ृप  से  नदियों  के  जल  के

 वितरण  तथा  सीमा  सम्बस्धी  विवाद  तथा  चडोगढ़  पंजाब  को  स्थानांतरण  के  सम्बन्ध  में  क्या  वहु  कुछेक
 कारंवाई

 माननीय  प्रधानमम्त्री  जी  से  जो  मैं  दूसरी  बात  जानना  चाहृता  हूं  वह  यही  पंजाब  समस्या  के

 कुछ  बाहुरी  कारण  भी  हैं  तथा  वास्तव  में  यहू  समक्का  जाता  है  कि  यहू  भारत-पाक  सम्बस्धों  तथा

 अमरीका  सम्बन्धी  से  जुड़ी  हुई  बया  भारत  सरकार  इस  बढ़ी  हुई  अवधि  का  सदुयोग  पंजाब  समस्या

 से  जुड़े  हुए  बाहरी  कारणों  पर  भी  उचित  रूप  से  विचार  करके

 मैं  अन्तिम  बात  यूनाईटेड  अकाली  नेतृत्व  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  उनके  सदस्य  यहां  पर

 उपस्थित  हैं  |  मैं  भाशा  करता  हूं  कि  वे  भी  पंजाब  समस्या  का  शांतिपूर्ण  समाघान  करना  चाहते  पंजाब
 में  इस  समय  आतंकवादी  मतिविधियां  बढ़  रही  पुषष  महिलाओों  तथा  बच्चों  समेत  सेकड़ों  लोगों  डी
 हृत्याएं  की  जा  रही  है  |  क्या  वे  पंजाब  में  हो  रही  इन  निर्दोष  हृत्पाओं  की  तिन्दा  करेंगे  ?  यदि  वे  ऐसा
 करते  हैं  तब  इससे  मी  पंजाब  में  सामास्य  स्थिति  बहाल  करने  में  काफ़ी  मदद  मैं  चराहुता  हूं  कि
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 ।

 21  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्दर्य  में  ||  |  989  को  थारी  की  कं

 उद्घोषणा  को  आने  लामू  रखे  जाने  का  भर्दुमोदरन  किए  शाके
 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 जा  ल्॥८एएशएशशशएशशणशशश/शशशशणशणणनणशशशआणणणणणनणआआआआआआआआआशाशनानााााााात  नल  आतंकवादी  आल  बल  आल  बी  बन  कक  कक  कई
 मातसीय  प्रधानमन्त्रों  जो  यह  कहें  कि  हस  भवधि  के  दोरान  पंजाब  से  आतंकवादी  गतिदिबियों  को
 समाप्त  करने  के  लिए  पर्याप्त  राजनैतिक  तथा  अस्प  कार्यक्रम  आरम्भ  किए  जाएंगे

 प्रधान  मश्त्रो  चार  :  अष्पक्ष  पंजाब  के  बारे  में  कई  बार  इंस  संदेंने  मैं
 चंचाँ  हो  धुक्री  आज  भी  चर्चा  तो  हम  लोग  उन्हीं  कठिनाइयों  का  जिंक  करेतें  वह  हुं:खें
 कौ  बात  है  कि  फिर  हमें  सदन  के  सामने  इसलिए  आला  पड़ा  कि  वहां  प॑९  राष्ट्रपति  शांसमं  छः  मंहौरँ
 के  लिए  आगे  बढ़ाया  यह  सही  है  कि  कोई  नहीं  चाहता  है  कि  चुनाव  किसी  भी  इलाके  मैं

 चनाथ  यह  ब्री  बात  पंजाब  में  बहुत  दिनों  से  चुनाव  नहीं  इसंलिएं  लोगों  के  मन  में  शंका

 पैदा  होना  एक  स्वामाविक  बात  पंजाब  के  जिन  मित्रों  ने  इस  चिर्ता  को  यहां  पर  प्र  कट  मैं

 पूरी  तरह  से  उनके  साथ  लेकिन  एक  बात  मैं  क्षापके  जरिए  इस  सदन  से  कहना  चाहूँगा  कि  यहू  जौ

 समस्या  बहू  कोई  आज  या  कल  पैदा  नहीं  हुई  समस्या  के  पीछे  पुरानी  गुत्थियां  और  पुरानी
 कठिताएयां  हूम  चाहते  हैं  कि  चुनाव  लेकिन  चुनाव  का  अर  यह  नहीं  होता  कि  चुनाव  के  नाम
 पर  हम  जो  भाहें  सो  करा  में  भौर  उप्ती  को  चुनाव  की  संज्ञा  देकर  के  यह  कहें  कि  वहां  अनतन्तं  की

 हत्या  नहीं  हो  रही  जनतन्त्र  को  प्रश्नय  मिल  रहा  है  ।

 मैं  केवल  दो  बातें  चाहुता  था  और  अगर  वे  दो  बातें  पूरी  हो  तो  चुमाव  के  लिए  कोईं

 कठिनाई  नहीं  होती  ।  मैं  अपने  इखजीत  गृप्ता  से  बड़े  विनद्ध  एढ्दों  में  यह  शिवेदन  करना

 कोई  बड़ी  दात॑  यह  था  कि  चुनाव  के  पहले  हत्या  बन्द  ही  |  लॉ-हं३-भाहईह  क्षा  सवाल

 कानून-भो  र-डयवस्था  का  सवाल  नहीं  जब  वहां  पर  अपने  को  राजनीतिक  तत्व  कहने  वाले  लोग

 या  अपने  को  उस  इल।के  के  भविष्य  के  निर्माता  करने  वाले  लोग  खुले  भाम  हत्या  की  बात  करते  तो

 बड़ी  कठिनाई  पंवा  हो  जाती  है  भौर  उनके  डर  से  लोगों  के  मन  में  भय  पैदा  तो  बड़ी  कठिनाई  पैदा

 हो  आतो  है  कि  हम  लोगों  फो  यह  आदवस्त  कर  सके  कि  चुनाव  बड़ी  आजादी  के  साथ  स्वतम्त्र

 वरण  में  मैं  कई  माननीय  सदस्यों  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  धोरे-धीरे  चुनाव  न  होने  के

 कारण  वहां  पर  अलगाव  को  भावना  बढ़ती  जा  रही  चुनाव  न  होने  के  कारण  हमारे  मालनोय

 सदस्य  मन  समभते  लेकिन  पंजाब  फी  जनता  भ्रच्छी  तरह  से  समझती  क्योंकि  उन  कठिनाइयों  में

 उनको  रहुना  पड़  रहा  जिस  आतंकवाद  का  सामता  वे  कर  रहे  उसको  अच्छी  तरह  से  वे  जानते  हैं

 अध्यक्ष  मैं  कोई  बड़ी  उपलब्धि  सहीं  लेकिन  यह  कहना  वास्तविकता  को  पूरी

 तरह  से  मुठलाना  है  कि  पिछने  तोन  महूनों  में  पंजाब  में  परिस्थितियों  में  अन्तर  नहीं  गाया  वहीं
 कामन  ओर  व्यवस्था  में  थोड़ी  अच्छाई  आई  थोड़ी  शान्ति  आई  है  ।  मैं  महीं  हत्या  बंस्दं  हीं

 गई  मैं  नहीं  कहता--भातंकब।द  बन्द  हो  गया  है  मैं  नहीं  कदृता--थहूां  पर  लोगों  के  मन  में  डर  नहीं

 लेकिन  यह  बात  कहना  जो  हमारे  मित्र  श्री  अतिन््दर  पाल  विह  और  श्री  राजदेव  सिह  ने  कही--मैंते  कोई

 बात  कही  और  मैं  उससे  मुकर  गया  -  यह  बात  सहीं  नहीं  है  ।  मैं  फिर  आज  दोहराता  मैंने  कहा

 पंजाब  की  का  हल  आपसी  बातचीत  में  मैं  जब  वहाँ  के  नेता  सिमरनजीत  विंह  मान  से

 मिला  तो  उनसे  मैंने  कहा  था--बातचीत  होनी  चाहिए  ओर  बातचीत  ही  का  एक  रास्ता  ऐसा

 रास्ता जिससे समाधान मिकलेगा । लेकित उस समय उस बातचीत मैं बहुत बालें नहीं कहना थाहुता लेकिन प्रचार इस तरह से हो रहा है कि मुझे मजबूरन कहना पढ़ता उसो समक मैंने सिमरतजोतत



 पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  धारी  की  गई  12  1991

 उद्धोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाते

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 चन

 सिंह  मान  से  कहा  था  कि  आपको  भी  यह  कहना  होगा  कि  जो  निर्दोष  लोगों  की  हश्या  होती  वह  ह॒स्या
 बन्द  होनी  चाहिए  ।  उन्होंने  कहा  हम  सब  लोग  मिल  करके  निर्दोष  की  हत्या  बन्द  होनी

 पैंने  यह  भी  कहा  था--उसक्े  बावजद  भी  अगर  हत्या  होती  है  भौर  उस  हत्या  के लिए  कोई

 जिम्मेदार  है  तो  बड़े  दु;ल  के  साथ  और  मजबरी  के  साथ  हुकूमत  को  उनके  छिलाफ  कार्यवाही  करनी

 पड़ेगी  ।  हमने  कमी  नहीं  कहा  था  कि  झ्राप  एक  तरफ  से  तो  हत्या  करते  जाओ  भौर  दूसरी  तरफ  से

 बातचौत  करते  यह  दोनों  चलता  रहेगा  और  सरकार  हाथ-पर-हाथ  रख  कर  बेठी  रहेगी  |  कोई

 भी  कोई  मी  कोई  भी  राज  इस  तरह  की  बातों  को  स्वीकार  महीं  कर  सकती  ।

 इसलिए  मैंने  उस  समय  बड़ी  सफाई  से  कहा  था  ओर  मुझे  आदएचयं  होता  है  कि  अब  यहू  कहा  जाता  है
 कि  ध्रातंकवादियों  को  मारा  जाता  हम  से  तो  कहा  ब्यान  दिए  गए  कि  आतंकवादी  कोई  हत्या
 निर्दोष  की  नहीं  अगर  कोई  लोग  हृत्या  कर  रहे  हैं  और  अगर  वे  लोग  मारे  जा  रहे  तो  यह  बढ़े

 दु:ख  की  बात  लैकिस  यह  मजबूरी  की  बात  पिछले  तोन  महीनों  के  पंजाब  के  आंकड़े  आप  उठा

 हमारे  चोधरों  साहब  कह  रहे  हैं  कि  च।र  महीनों  में  तो  हालत  बहुत  बिगड़  गई  ।  हमने  हुर  समय

 कहा  है  कि  अगर  कोई  आतंकवादी  मारा  गया  तो  उत्का  नाम  दिया  गया  वह  किस  केसेज  में

 उसमें  था  भौर  जब  आतंकवादी  मारे  गये  है  तो  एक-दो  हमारे  पुलिस  के  नोजवान  या  तो  मारे  गए  हैं  या

 चायल  हुए  है  ।  हर  दम  पुलिस  की  भत्संता  हर  दम  सुरक्षा  बलों  को  कहना''*

 ली  कमाल  चौधरी  :  मैंमे  एक  साल  चार  महीमे  कहा  था  ।

 झरी  जनद्र  शेखर  !  ठोक  जितना  कहते  हैं  कहते  उससे  कोई  फक  हमारे  ऊपर  नहों

 पड़ता  उससे  स्थिति  नहीं  बदलती  इसलिए  पिछले  दो-तीन  भद्दीनों  में  एक  भी  घटना

 ऐसी  नहीं  होगी  सिवाय  एक  घटना  के  जिसका  जिक्र  हस्होंने  जिसमें  छः  (6)  निदोष  लोगों  को

 मारा  गया  और  उसका  जिक्र  मैंने  यहां  पर  भी  उस  समय  भी  मैंने  कहा  था  कि  अगर  निर्दोष

 लोगों  को  हत्या  होगी  तो  हमारे  सुरक्षा  बल  के  लोग  सुरक्षा  की  मावना  पेदा  करने  के  लिए  कदम

 यह  कोई  बड़ी  बहादुरी  की  बात  नहीं  कोई  बहुत  अच्छी  बात  नहीं  है  क्योंकि  कत्तंध्य  पालन

 के  लिए  हम  मजबूर  हैं  और  इस  काम  को  करना  अभी  हमारी  एक  माननीय  सदस्यों  ने  यह

 कह  दिया  कि  अगर  लोग  नाराज  हो  जाएंगे  तो  बाहर  की  ताकतों  से  भी  मदद  भगर  बाहुर  को

 ताकतों  से  मदद  लेंगे  बाहुरकी  कोई  ताकत  हिम्दुस्तान  की  सीमा  में  भाने  की  कोशिश

 तो  हजार  नहीं  10  लाख  लोगों  को  भी  इसके  लिए  अगर  मरना  पड़े  तो  वह  भी  इसके

 लिए  तैयार  रहेंगे  ।

 कुमारी  मायाबतो  :  हस  प्रकार  श्राप  लोगों  की  मावताओं  को  नहीं  कुचल  सकते'**

 अध्यक्ष  महोदय  :  मायावती  जी  आप  बेठ  जाएं  ।  मैं  आपको  इजाजत  नहीं  दे  रहा  भाप  जो

 बोल  रही  हैं  वह  रिकार्ड  में  महों  जाएगा  ।;

 शा
 »

 कायंषाही  बृत्ताग्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया



 2।  1912  पैजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  [।  1987  को  जारी  कौ  गई

 उद्घोषणा  को  आगे  लागू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 थी  चर  शेश्वर  :  मानतीय  अध्यक्ष  मैं  किसी  गुस्से  में  बहुत  विनम्न  शब्दों  में  कहना

 चाहता  हूं  कि अगर  मारत  की  एकता  को  तोड़ने  के  लिए  प्रस्दर  की  या  बाहर  को  कोई  भी

 इसके  लिए  कोशिश  करेगी  तो  चाहे  हजार  या  लाख  लोगों  का  बलिदान  करना  यह  देश  वहू  बलिदान

 करेगा  और  इस  भारत  की  एकता  को  कायम  मैं  समझता  हूं  कि  इस  देश  को  यहू  परम्परा  रही
 है  कि  हमारे  देश  के  लोग  इसके  लिए  कर्बाती  करने  का  ढंग  जानते  हैं  और  कभी-कभी  राष्ट्र  की  एकता
 के  लिए  लोगों  को  बड़ी  से  बड़ी  कुर्बानी  देनी  पड़ती  इसके  लिए  इतिद्वास  में  एक  नाम  इब्बाहिम
 लिकत  का  भी  हुआ  जिसने  अपने  देश  देश  की  एकता  के  लिए  सिविश्न  वार  का  भी  सामता  किया

 भारत  की  धरती  में  भी  वहू  दाक्ति  है  कि  देश  की  एकता  को  बनाए  रखने  के  लिए  हम  अपनी  पुरी
 ताकत  लगा  देंगे  ।

 मैं  आपसे  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  कोई  दुविधा  नहीं  कई  बार  कहा  गया  कि

 मैंने  कहा  है  कि  मैं  खालिस्तान  पर  भी  बात  करूंगा  |  अध्यक्ष  सवाल  यह  नहीं  मैं  प्रेत  क्लब

 में  दिल्ली  में  बोल  रहा  अखबार  के  एक  भ।ई  ने  पुछा  आप  कर  रहे  हैं  कि  अगर  मिलिटेंट्स  जाएंगे
 तो  आप  उनसे  बात  उनसे  हमने  कहा  कि  हम  सबसे  बात  उन्होंने  कहा  कि  वे  खालिस्तान

 की  बात  करते  हैं  तब  भी  आप  उनसे  बात  करेंगे  ।  मैंने  कह्दा  कि  हम  उनसे  भी  बात  उन्होंने  कहा
 कि  जब  वे  कहेंगे  कि  हम  छालिस्तान  चाहते  हैं  तो  हमने  कहा  कि  हम  उसी  समय  जवाब  देंगे  कि  आप

 बेवकफी  की  बात  कर  रहे  इस  बात  से  कोई  फक  नहीं  पड़ता  मैंने  कहा  था  कि  ये  ऐसी  गलत  बातें

 हैं  जिसके  ऊपर  बहस  नहीं  हो  सकती  ।  लेकिन  मैं  पहले  से  उन  पर  रोक  नहीं  लगाऊगा  कि  अगर  तुम
 खालिस्तान  की  बात  करोगे  तो  मैं  तुम्हारा  म्  ह  नहीं  देख  गा  ।  यह  मैंने  कहा  था  कि  वे  आकर  कहेंगे  तो

 मैं  कहूंगा  यह  निरथंफ  बात  बेमायने  बात
 है

 और  अवास्तविक  बात  है  तथा  यह  देश  की  मर्यादा  के

 विरद्ध  बात  पक  बात  हमारे  मित्र  राजवेव  जी  ने  कही  कि  मैंने  कहा  था  कि  मैं  बात  पता

 नहीं  उनको  किशने  हमने  पहले  दिन  से  कहा  कि  देश  के  लोगों  से  जो  बात  होगी  वह  वेश  को  सीमा

 के  अम्दर  देश  की  सीमा  के  बाहर  नहीं  मैंने  कभी  नहीं  कहा  था  कि  ऐसा  नहों  जो

 उतावला  है  हर  समय  विदेश  जाने  के  क्योंकि  मैं  विदेश  बहुत  कम  जाता  हूं  ।  इसलिए  मैं  आपको

 बताना  चाहता  हूं  कि  विदेश  जाने  की  मेरी  कोई  इच्छा  नहीं  है  और  मैं  किसो  भी  समय  कभी  भो

 महीं  कहृता  कि  दुनिया  के  किसी  भी  हिस्से  देश  की  समस्यातरों  पर  अगर  देश  के  दो  या  चार  नागरिक

 सरकार  से  बात  तो  उनसे  देश  को  सीमाओं  के  अन्दर  ही  हम  बात  करेंगे  और  आज  मैं  कोई

 रहस्योद्घाटन  नहीं  कर  रहा  उनकी  और  से  बात  आई  थी  कि  हम  अमृतसर  स्वर्ण-मस्दिर  में  बात

 करमा  चाहते  हमने  कहा  कि  हम  स्वर्ण-मर्दिर  में  बात  करने  के  लिए  तैयार  हगें  इसमें  कोई

 ऐतराज  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  और  भी  बातें  कही  मैंने  जब  कह्दा  कि  जो  भ्रातंकवादो  उनसे  भी  बात

 की  जाएगी  तो  मेरे  मित्र  संफुदरीन  चौधरो  ने  कहा  कि  उनको  रांग-सिस्तल  प्रिल  गया  मैं  जब  भी

 कोई  बात  कहता  हूं  तो  सेफुद्ीत  चौधरी  को  हर  समय  रांग  सिग्नल
 मिलता

 लेकिन  सही  बात  यह  है

 कि  कोई  उनको  रांग  सिग्नल  नहीं  आज  भी  वे  बात  करने  को  तेयार  आण  भी  उससे  हमारा

 सोधा  लेकिन  आज  भी  वे  हमसे  संपर्क  कर  रहे  अब  अगर  वे
 सिमरनजीत  सिंह  मान  के  ,

 हमसे  संपर्क  स्थापित  नहीं  कर  रहे  हैं  और  इससे  राजदेव  जो  ताराज  हैं  तो  इसमें  मैं  क्या  मैं  तो
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 पजाय  राज्य  के  सम्दरध  में  11  1987  को  जारौ  कौ  गई  14  1991

 शदबोषणा  को  धागे  लागू  रले  जाने  का  अमुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 चल

 उनको  नहीं  कह  सकते  कि  माप  सिमरनजीत  सिह  मान  को  नेता  मानकर  मेरे  पास  भागों  ।  एक  नहीं

 जिन-जिन  पंथिक  कमेटियों  के  इन्होंने  नाम  वे  सोथे  बल्कि  उनके  लोगों  ते  संपर्क

 किया  और  वे  शांतिपूर्ण  ढंग  स ेबात  करमा  चाहते  हैं  और  भारत  के  संविधान  के  अम्दर  कोई  रास्ता

 निकालना  चाहते  मैं  यहु  जरूर  कहूंगा  कि  बातचीत  का  हर  हर  समय  जल्षवारों  में  या  संसद

 में  देकर  कोई  बातचीत  नहीं  हो  सकती  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उस्त  बातचोत  से  कोई  गलत  सिग्नल  नहीं

 होता  ।  बातचीत  करने  के  लिए  लोग  तैयार  हैं  और  बातचीत  करने  के  लिए  वे  लोग  कश्म  उठा  रहे  हैं

 जौर  वह  चाहे  पंजाब  कश्मीर  अध्यक्ष  आपके  जरिए  आज  मैं  इस  सदन  में  कहना

 जाहुंगा  कि  पिछले  दो  महीनों  में  जितने  आतंकवादी  गूट  उनके  मेताओं  ने  बातचीत  के  जरिए  मससे  को

 हल  झरने  को  इशछा  जाहिर  को  कितनी  उसपें  कामयाबी  मैं  नहीं  कह  सेकिम

 कशिय  जारी  रतमी  बातबीत  जारो  रक्षनो  हम  कोई  अपनी  भोर  से  उसके  ऊार

 ऑआड़िवस्घ  नहीं  लगा  रहे  हैं  और  मैंने  उनसे  यह  भी  कहा  है  कि  अगर  ये  बातचीत  करने  के  लिए  कोई
 :

 सुद्िश्रा  चाहें  तो  हर  सुविधा  हम  देने  के  लिए  तैयार  लेकिन  विदेश  में  क्यों  बात  केवल  इस  ढर

 है  कि  अगर  के  यहां  आ  जाएंगे  तो  उतको  पकड़  कर  हम  जेल  में  डाल  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  ।  अमर

 दे  इस  हेश  को  सीमाधों  के  दाहद  हैं  ओर  हमारे  कहने  पर  यहां  आते  अगर  हमल्रो  बात  टूट  भी

 काह्ी  है  तो  इनको  फिर  से  देश  की  सोमाओों  के  बाहुर  मेज  यह  बात  हमने  उनसे  कही  कोई

 अगर  बेरे  कहमे  वर  शाएगा  तो  उसका  जबरदस्ती  पकड़  कर  जेल  में  बन्द  महों  किया  मैं  काज

 प्रकेंइ  इस  कस  को  इस  सदन  के  अर्िए  कहता  हूं  ।

 जहां  तक  बाहरी  देशों  से  संपर्क  की  बात  संपर्क  उसमें  भी  कामयाबी  मिली  मैं  यह  वहीं

 कहता  कि  मेरी  वजह  से  कामयाबी  मिलो  लेकिन  क्या  यहू  सही  नहीं  है  कि  ब्रिटेन  की  सरकार  दे  कहा

 है  कि  पाकिस्तान  रद्मीर  में  आतंकवादियों  की  मदद  करता  बम्द  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  अम  रोका

 कौ  सरकार  ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  इस  चीज  को  बन्द  क्या  यहू  सही  नहीं  है  कि  अभी  4  दित

 पहले  जब  कश्मीर  में  एक  दुलश्दद  घटना  हो  सो  पाकिस्तान  के  रेडियो  भर  टेल्लीविजन  ने  कहा  कि

 कइमी र  में  आतंकवादी  जो  कर  रहे  वहू  गलत  एक  महिला  को  थिरफ्तार  करमा  या  पकड़ना  बुरी
 बात  हम  कोशिश  कर  रहे  हम  अचानक  जादू  से  कोई  चीज  नहीं  कर  लेकिन  बहुर  से  भी

 कोक्षिस्ष  जारो  लेकिन  मैं  नहीं  सानता  कि  देश  को  समस्या  बाहुर  की  मदद  से  हुल  हम  फोदिक्ष

 कर  रहै  बाहर  के  लोगों  को  मी  समझा  रहे  हैं  कि  हमारे  देश  के  अर्दर  अगर  कोई  इस  तरह  का

 ढत्पाद  होगा  और  उसका  आप  समर्थन  करेंगे  तो  इसमें  आपका  हिल  नहीं  आपका  लाम  नहीं  है  ।

 हिन्दुस्तान  के  इतिहास  में  पहलो  बार  यह  हुआ  है  कि  जब  ब्रिटेन  ने  कहा  है  कि  शिमला  सम्मेलन  के

 पहले  के  जितने  समझोते  हैं  भारत  और  पाकिस्तान  मे  सब  निरथेक  हो  चुके  केबल  शिमला

 झब्मेखन  यें  जो  प्रस्ताव  पास  हुआ  वह  सही  पहली  बार  अमरीका  मे  कहा  है  कि  अब  पाकिस्ताश

 को  कक्मोर  में  सैल्फडिटमिनेदन  की  बात  बस्द  करनी  पहली  बार  उत्होंने  कहा  है  कि
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 शककियों  के  साथ  उनका  रिक््ता  महीं  होना  पहली  बार  पाकिस्तान  में  यह  कहां  है  कि  थाहे
 ढंधाव  चाहे  करमोर  अआतंकयादी  झगर  कोई  गड़बड़ी  करते  हैं  तो  हम  उनके  लिलाक  कदम

 ' कंठाके के लिए हैयार उठाइंके था मैं नीयत नहीं बठा लेकि अगर कोई कहक़ा है तो



 फैन |

 rr  1912  पंजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  ||  1987  को  जारो  की  बई

 उद्घोषणा  को  आगे  साथू  रखे  जधसे  का  अनुमोदन  किए  जाने

 के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 :  उस  पर  विश्वास  करना  मैं  अपना  अपना  फर्ज  मानता  ऋगड़ा  गुस्सा  नाराजगी
 दिल्ला  चुनोती  देकर  हम  उनका  सहयोग  नहीं  ले  सकते  ।

 अध्यक्ष  मैं  फिर  आपसे  कहूता  हूं  कि  धर्म  का  सवाल  क्यों  उठाया  जाता  क्या  अब
 सिक्ल  धर्म  की  मीमांसा  हमारे  मित्र  अतिन्दर  पाल  जी  सिक्स  घमं  को  मीमाशा  नानक  से  लेकर

 गुरु  गोविन्द  लिंह  ने  की  है  ।  ओंकार  सतत  नामਂ  का  पाठ  करने  याला  क्या  उसके  बने  बह

 कहें  कि  क्योंकि  दिल्ली  में  ब्र'द्म॒णों  का  राज  इसलिए  पंज/ब  उससे  अलग  ग्रुद्वाणी  में  एक
 सस्त  के  बाद  दूसरे  सन्त  ने  राम  और  कृष्ण  की  गाथा  किस  तरह  से  गाई  किस  तरह  से  हमारी  ध्वम्थता
 ओर  संस्कृति  की  अनेक  जो  उउज्वल  धारा  वेभवपूर्ण  धारा  हमें  एक  नई  दिला  में  ले

 जाती  उसका  बखान  गरुवाणी  में  किया  गया  मैं  नहीं  जाना  चाहता  सिख  धर्मे  क्योंकि  मैं  उसका

 ज्ञाता  महीं  यह  शान  तो  इनकी  है  ।  घिख  धर्म  को  स्थापना  हुई  थी  हिन्द  धर्म  पर  जो  अत्याचार  हो

 रहें  थे  उसके  विरोध  में  |  पिद्ल  धमं  हमेशा  अन्याय  और  अत्याचार  के  विरद्ध  गृरु  तेग  बहादुर

 अमृतसर  से  चलकर  दिहली  आए  हसलिए  कि  कदमीर  के  पण्डितों  के  जनेऊ  की  करनो  उनको

 थोटो  की  रक्षा  करनी  है  |  धर्म  के  मामले  में  पे  आडवाणी  जी  की  होगी  या  अतिन्दर  पाल  जो

 की  होगी  |  लेकिन  मैं  भाडवाणी  जौसे  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  अगर  कोई  कहुता  है
 कि  हिस्दू  धर्म  अलग  हिन्दू  धर्म  ने

 सबको  देशा  में  मिलकर  चलना  हिल्दू  धर्म

 की  यह  विशेषता  है  कि  सभी  धर्मों  को  उसने  अपने  में  समाविष्ट  किसो  को  हमले  हेथ  श्र्ष्टि
 से  नहीं  किसी  को  हमने  दुत्क/रा  किसी  के  साथ  हमने  सेदभाव  बहीों  क्रिया  ।  हमारे

 गयदारे  हमारों  सभ्पता  मौर  संस्कृति  के  उज्ज्वल  प्रतीक  हम  सबको  उतके  ऊपर  अ्षमिश्ान

 है  ।  अ्रष्पक्ष  इसलिए  जब  अमृतसर  में  1983-84  में  जब  भापरेशन  हुआ  था  तब  मैंने  यहु  कहा

 था  कि  यहू  हमारी  परम्पराओं  को  तोड़ने  का  काम  दो  रहा  इससे  देश  का  मन  टूट  जापुगा  ।  उस

 समय  किसी  का  समथंत  पाने  के  लिए  किसी  का  मत  पाने  के  लिए  तहाँ  कहा  मैं  बानता  हूं  देश

 की  उज्ज्यल  परम्पराएं  जो  बनती  अध्यक्ष  वह  करोड़ों  लोगों  को  कुर्बानी  से  बनती  उस

 कुर्वाती  का  अगर  धाप  तिरस्कार  इतिहास  आपको  क्षत्रा  हीं  करेगा  ।

 कुमारी  हिन्दू  धमं  के  ठेकेदारों  ने  मुतियों  को  गंगा  जल  से  क्यों  घोया  क्या  यह

 छुआछत  नहीं  है  ?

 झी  बना  झोलर  ;  मैं  मापावती  जी  से  सहुमत  हिम्दू  धर्म  में  अनेक  विक्वततियां

 विक्ृत्तियां  धर्म  नहीं  जो  उसमें  अलगांव  टूडन  वह  धर्म  नहीं  घर्मं  दापवत  विज्ञत्तियां

 सप्ताज  में  थोड़े  समव  के  लिए  एक  बिल्लराव  भटकाव  भटकाव  को  धर्म  मत  कहिए  ।  जो  भटकाब

 है  उस  भटकाव  को  मिटाना  होगा  ।  मैं  समझता
 हूं

 कि  छुआछत  हिसरदू  धमं  की  कोई  मौलिक  साल्मता

 नहों  हमारे  देश  में  आप  राम  की  परम्परा  देखें  ।  राम  हावरी  के  भूठे  बेर  खा  सकते  हैं  ।

 कूमारो  मायावती  :  आप  यह  बताएं  कि  हिन्दू  धर्म  में  खराबी  नहीं  है  तो  राम  ने  सप्तऋषि  को

 क्षयों  मारा  ?

 भी  अरगा  झेक्षर  :  दुनियां  के  हर  धर्मों  में  समर-पयय  पर  मटकाव  आता  दुनिया  के  हर  धर्म  में

 डिस्टारहशज  और  विक्वत्तियां  आती  दुनियां  का  एक  भी  घर्स  नहीं  है  जो  बता

 शहर

 रास्ते  ऋषियों

 के  रास्ते  पर  चलता  है  हिन्दू  धमं  में  भी  यह  हुमा  उसको  हमें  भिटाता  बदलता  चाहिए  ।



 पृजाब  राज्य  के  सम्बन्ध  में  11  1987  को  जारी  की  गई  12  1991

 उद्धोषणा  को  आगे  लांगू  रखे  जाने  का  अनुमोदन  किए  जाने

 कै  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 शुभ  पक्ष  कह्याणकारी  पक्ष  अधुभ  पक्ष  है  उसको  मिठाना  चाहिए  लेकिन  मैं  यहू  कहना
 मैं  मानता  हूं  कि सिखों  की  अपनी  मास्यता  उसकी  परम्परा  पुरुषथं  की  श्याग  की

 परम्परा  ।  सेकित  उस  परम्परा  के  ऊपर  ल्लभियात  म  करके  यहु  कहना  कि  हुमःरो  एक  अलग  धारा

 भाप  उसके  नाम  धर्म  क ेनाम  पर  भारत  से  उसको  अलग  करना  चाहुते  हो  क्या  आपमे  कभी  सोचा

 है  नन्देड  साहिब  का  क्या  पटना  साहिब  का  कया  होगा  ?  क्ष्या  कभी  आपने  सोचा  है  कि  नामक  देक्ष

 के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  तक  धूमे  केवल  थम्द  लोगों  के  लिए  नहीं  घूमे  इस  देश  को  सम्पता

 ओर  संस्कृति  को  एक  सूत्र  में  पिरोने  के  लिए  भूपे  थे  । आज  हम  उस  संह्कृति  की  एकता  उस  तम्खु
 को  तोहने  की  ब/त  कर  रहे  जब  हम  ब।तचोीत  के  रास्ते  से  पंजाब  की  समस्या  का  रास्ता  निकालना

 चाहते  हैं  तो इसलिए  कर  रहे  हैं  ।

 हमारे  भिन्र  हसत्र  जोत  जी  ने  राजनीतिक  सवाल  बहुत  सही  सवाल  कि  शोक  सभा

 का  चनायव  होगा  या  नहीं  ?  मैं  इस  समय  तुरमस्त  नहों  कह  सकता  कि  पंजाब  में  लोक  सभा  का  चुनाव

 होगा  या  लेकिन  लोक  सभा  का  चुनाव  हो  तो  जरूर  विधान  प्तभा  का  चुनाव  यह  तक  हमारी

 समझ  में  नहीं  आया  |  इसलिए  मैं  आपको  बता  हमने  एक  बात  भोर  कही  एक  थाइवासन  देना

 होगा  पंजाब  के  राजनीतिज्ञों  को  कि  संसदोय  जनतन्त्र  की  संस्थाओं  संतदोय  जनतश्त्र  से  मिटाने

 के  लिए  इस्तेमाल  नहीं  किया

 ]।

 लोकताण्त्रिक  संस्थाओं  का  उपयोग  लोकतन्त्र  भौर  इस  देश  की  एकता  तथा  अखंडता  को  तोड़ने
 में  नहीं  किया  जायेगा  ।

 ]

 यह  आइवासन  कोन  देने  को  तेयार  है  ?  यहां  पर  यह  काम  आप  जहों  कर  विराट  देश

 है  और  इस  देश  की  विराटता  हमारे  लिए  एक  शक्ति

 लेकिन  झाज  मैं  खुदकुशी  कर  सू  दूसरे  जश्म  की  तमशता  में  तो  मैं  अक्लमस्द  गहीं  हूं
 आज  चनाव  करा  दू  डेमोक्रेसी  चलाने  के लिए  तो  उसका  दूसरा  अर्थ  निकल  मैं

 महीं  समझता  हूं  कि  अगर  कोई  मौका  है  तो  उस  दांका  पर  विचार  करना  दूसरे

 झगम  को  तमन्ना  में  खुदकुशी  मत  मेरी  आपसे  यही  फरियाद  हम  चाहते  हैं  कि  जशदी

 चुताव  हम  चाहते  हैं  कि  अगले  दो  महोनों  में  इस  लायक  हो  मैं  शायद  यह  अनहोनी  बात

 नहीं  कहता  जसे  हमको  संकेत  मिल  रहे  बह  दूसरे  संकेत  हैं  जो  सैफुदीन  वाले  सिगनल  नहीं  उस

 सिगनहम  से  ऐसा  लगता  है  कि  अगले  दो-तीन  महीतों  में  हो  सकेंगे  और  कह  सकेंगे  कि  से  खेवल  पंजाब

 में  औरन  केवल  कदमोर  में  चुनाव  भारत  में  कोई  भी  ऐसा  राज्य  या  अंचल  नहीं  होगा  जिसमें

 खनाव  की  व्यवस्था  म  कर  सके  |  आज  परिष्थितियां  विक्ृत  लेकिन  विवद्वता  और  दुःख  के  साथ

 हमें  यह  प्रस्ताव  रक्षना  पड़ा  है  ।  मुझे  विधवास  है  कि  इस  प्रस्ताव  का  आप  समर्थन

 ]
 की  कमल  नाथ  :  मैंने  संकल्प  प्रस्तृत  किया  है'*ਂ  )

 झण्यक्ष  माद्दौदय  :  संकल्प  क्ता
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 हैं  आपको  इजाजत  नहीं  दे  रहा  हूं  इसलिए  रेजोल्युशन  महों  ना  सकता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  यह  है  :

 यह  सभा  पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  राष्ट्रपति  हारा

 11  1987  को  जारी  की  गई  उद्धोषणा  को  !]  1991  से  ओर  महदीने
 की  अवधि  के  लिए  जारी  रख्षने  का  अनुमोदन  करती

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 भी  राम  विलास  पासवान  :  भ्रध्यक्ष  पूरा  जनता  दल  बाक-प्राउट  करता

 समय  क्री  राम  विलास  पासवान  और  कुछ  अन्य  माननोय  सदस्य

 सभा  भवन  से  बाहर  चले

 t
 5.  अध्यक्ष  सहोदय  ;  क्या  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  करेंगे  ?

 ।
 )

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  भपको  इजाजत  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 मारी  सायाबतो  :  पंजाब  में  चनाव  होने  चाहिएं  ।

 अध्यक्ष  द्वारा  घोषणा

 अध्यक्ष  महोवय  :  माननीय  मुर्भे  28  अध्यक्ष महोवय : माननीय सदस्य गण, FH 28 फरवरी, 1991  को  न्यायाघोद

 1986  की  घारा  3  के  साथ  पठित  भारत  के  संविधान  के  अनुच्छेद  124  (4)  के  अन्तर्गत  भारत

 के  उच्चतम  व्यायालय  के  व्यायाधीश  वी०  रामास्वाप्ती  फो  भारत  के  उच्चत्तम  न्यायालय  के  न्यायाधोश
 के  पद  से  हटाने  के  लिए  भारत  के  राष्ट्रपति  को  एक  संबोधन  प्रस्तुत  करने  हेतु  प्रो०  मधु  दंडवते  तथा
 सभा  के  107  अत्य  सदस्यों  ववारा  हस्ताक्षरित  दितांक  27  1991  के  निम्नलिशित  प्रस्ताव  की

 एक  सूचना  प्राप्त  हुई  है  --

 सभा  संक्ररप  करती  है  कि  भारत  के  उच्चतम  व्यायालय  के  त्यायमूरति  वी०  रामास्वामी

 ेु  हि
 कफो  उनके  निम्नलिखित  कदाचार  के  कार्यों  के  लिए  पद  से  हटाने  हेतु  राष्ट्रपति  को  एक |
 सम्बोधन  प्रस्तुत  किया  जाये  :--

 न  अन्जीननननगनजऑनननन-झनननननननीनननाननकननीनननामऊलना

 है ०7 जब $ क्रायेवायी वुततान्त में सम्मिलित त
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 कि  1987  ओर  1989  के  बीच  पंजाब  और  हरियाणा  के  मुख्य  रक्षक

 भति  के  कप  में  अफ्ने  कार्यकाल  के  दोराम  न्मायमूति  वी०  रामास््वासी  ने  अपने  आवास  और

 उच्च  न्यायालय  के  लिए  स्वयं  अत्मधिक  कूची  कीमतों  पर  चुनिन्दा  डोलरों  से  सावंअनिक

 निधि  के  लगभग  50  लाख  रुपये  की  लागत  के  गलोबे  गौर  फर्नीचर  यह  कार्मे

 साबंजनिक  निविदाएं  अमन्त्रित  किए  बिना  और  सिजी  रूप  से  चन्दे  जिनमें  से

 अधिकांश  मकली  या  बोषस  प्राप्त  करके  किया  गया  ।

 .  कि  उन्होंने  ऐसे  फर्नीचर  और  गलीचों  के  लिए  चुनिरदा  ढोलरों  को  मुगत।न  करवाया  जो

 प्रकट  रूप  से  उनके  आवास  के  लिए  खरीदे  गए  ये  परस्तु  वास्तव  में  लिए  नहीं  गये  ।

 .  कि  उन्होंने  अपने  सरकारी  आवास  के  लिए  न्यायालय  की  निधि  से  1,50,00  रुपए  से  भी

 अधिक  लागत  के  कुछ  फर्मीचर  और  गलोचों  का  गबत  किया  और  उनका  कोई  सेल्ा-बोखो

 नहीं  दिया  ।

 .  कि  उन्होंने  30,009  दुपये  से  अधिक  मृल्य  के  फर्तोचर  को  अनेक  गलोचों  ओर

 सूटकेशों  भादि  जो  उन्होंसे  साबंजतिक  निधि  से  अपने  सरकारी  आवास  के  लिए  खरीदे

 अनुचित  लाभ  उठाने  को  दृष्टि  से  पुरानी  और  घटिया  किस्स  को  ब्स्तुओं  से  बदलਂ

 दिया  ।

 «  कि  उन्होंने  सरकारी  निधि  से  चंडोगढ़  स्थित  अपने  सरकारों  आवास  के  लिए  13  साख

 शपयें  से  भी  अधिक  मूल्य  का  फर्नीचर  तथा  भव्य  संबद्ध  वस्तुएं  खरीदी  जबकि  वे  केवल

 38,500/-  दपए  मुल्य  के  फर्नीचर  के  लिए  ही  हकदार  कि  इस  प्रक्रिया  में  वे

 जानवझ  कर  अनेक  नियमों  से  बचे  तया  ऐसो  खरोव  के  लिए  बिलों  को  खंडित  करके  बतः

 की  मंजरी  दी  ।

 .  कि  उन्होंने  उचच  स्यथायालय  के  लिए  प्रतियोगी  कुडेशन  मांगे  बिना  अति  स्प्रधिंक  बढ़ाए  मए

 मूल्यों  पर  मदास  ह्थित  अपने  गृहू  ननर  को  एक  फर्म
 से  3,60,000/-  मूल्य  के  चांदी  के

 25  मेस  यह  उच्च  न्यापालय  के  अन्य  श्यायाधोशों  के  इस  आधार  पर

 विरोध  किये  जाने  कि  यह  बिल्कुल  अनावए्यक  हैं  तथा  ये  औपनिवेधशिक  काल  के  अवदोष

 प्रतीत  होते  के बावजूद  फ्री  गई  ।

 .  कि  उन्होंने  पंजाब  तथा  हरियाणा  उच्च  व्यायालय  के  मुझ्य  न्यायमूर्ति  के  रूप  में  22-1/3

 मद्दीनों  के  कायेकाल  के  दौरान  अपने  चंडीगढ़  स्थित  आवासीय  दुरभ/षों  पर  ग॑  र-सस्कारी
 कालों  के  लिए  न््य'यालय  के  9.10  लाख  रुपए  खर्च  करके  सरकारी  घनरा्षि  का  दुद्प्रयोक
 किया  |

 .  कि  यहां  तक  कि  मद्रास  स्थित  अपमे  आवासीय  दुरभाषों  के  लिए  पंजाब  तथा  हरियाणा
 उच्च  भ्यायालय  द्वारा  726,  150  हपये  का  मुगतान  करवा  के  सुकृय  श्यावशूति  के  रूप  में

 अपने  अधिकार  का  दुरुपयोग

 कि  उन्होंने  अपनी  स्टाफ  कारों  को  छुट्टियों  के  लिए  चंडीगढ़  से  पवंतीय  स्थलों  तथा  अपने

 पुत्र  के  विवाह  के  लिए  मत्रास  ले  जाकर  उनक्षा  दुशपयोग  किया  तथा  इस  स्टाफ  १  रों  के

 वेद्वोल  के  भुगतान  हेतु  सरकारी  घनराक्षि  स ेएक  लास  दपये  से  भी  अधिक  खर्च  यहां
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 तक  कि  उन्होंने  पेट्रोल  के  भूठ  बिल  तथा  कार  की  मरम्मत  आदि  से  संबंधित  भन्य  भूठे
 बिल  देकर  धनराधि  प्राप्त  की  ।

 ह

 10.  कि  उन्होंने  ममोरंजन  हेतु  किए  गए  दोरों  को  या  उनके  अधोतस्थ  कम  चारियों  द्वारा
 मताली  आदि  जंसे  स्थानों  के  अपने  व्यक्तिगत  काये  हेतु  किए  गए  दौरों  को  जबकि

 ष्त

 स्थानों  पर  कोई  सरकारो  कार्य  महीं  किया  जाता  सरकारी  दोरों  के  रूप  में  मंजरी
 ।

 *ई

 11.  कि  उन्होंने  उच्च  न्यायालय  के  ऐते  कई  अवीनस्थ  कर्मचारियों  जिनका  उत्होंने  अपनी

 सहायता  के  लिए  तथा  अपने  व्यक्तिगत  लाभ  के  लिए  किए  गए  उपयुक्त  कार्यों  को

 दुष्प्रेरित  करने  के  लिए  दृष्पयोग  ।8  महीनों  के  अन्दर  अनुचित  ढंग  से  चार-चार

 बार  पदोस््नत  किया  ।/

 इस  प्रस्ताव  को  सही  मानते  हुए  मैंने  इसको  स्वीकृति  दे  दी  है  |  मैंने  न््यायाधोदा

 1968  की  धारा  3  की  उपधारा  (2)  के  अनुसरण  में  निम्नलिखित  तीन  सदस्यों  की  एक

 समिति  गठित  की  है  जो  उन  कारणों  के  बारे  में  जांच  करेगी  जिनके  अंघार  पर  न्यायमूर्ति  बो०

 स्वामी  को  हटाए  जाने  के  लिए  प्रार्थता  की  गई  है  :--

 '
 (1)  माननीय  स्थायमूर्ति  पी०  बी०  सावंत

 भारत  का  उच्चतम  स्यायालय  ।

 (2)  माननीय  न्यायमूर्ति  पी०  ढी०  देसाई

 मुस्यई  उच्च  स्थायालय  के  मुरुय  स्याय  मूति  ।

 (3)  माननीय  स्थायमूर्ति  ओ०  चित्रथ्पा  रेडडहो

 भारत  के  उच्चतम  ग्यायालय  के  भूतपूर्व  न््यायाघीश  ।

 समिति  जहां  तक  हो  सकेगा  शीघ्र  ही  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  तक  यह  प्रस्ताव  लंबित  रहेगा  ।

 )

 झध्यक्ष  महोबय  :  सभा  अनिश्चित  काल  के  लिए  स्थवित  होती  है  ।

 7.47  स०  प०

 तरपइचात्  लोक  सभा  अनिद्चिलित  काल  के  लिए  स्थगित  हुई  |

 भुव्रक  :  प्रिस्टवेल  पटपड़


